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AVOGADRO. ± Al Ministro della pubblica istruzione e dell'uni-

versitaÁ e della ricerca scientifica e tecnologica. ± Premesso:

che l'Accademia ligustica di belle arti eÁ stata fondata nel 1751

ed eÁ diventata scuola a tutti gli effetti nel 1797;

che studenti e docenti di grande fama e prestigio si sono succe-

duti nel suo ambito;

che dal 1978 i diplomi rilasciati sono riconosciuti dallo Stato;

che l'Accademia costituisce una importante, l'unica, opportunitaÁ

per i giovani liguri, ma anche del basso Piemonte, di accedere, dopo le

scuole medie superiori artistiche, a corsi di livello «universitario» sem-

pre inerenti al settore artistico;

che la qualitaÁ ed il livello della preparazione impartita eÁ fuori di-

scussione e testimoniata dai molteplici riconoscimenti che gli allievi del-

la «ligustica» hanno ottenuto e ottengono nei vari corsi nazionali;

che, a fronte di questa lusinghiera situazione, l'Accademia ligu-

stica si dibatte in una grave situazione economica e gestionale, con la

convenzione con gli enti locali su cui si regge l'Accademia che ogni

due anni viene rinnovata in extremis;

che si rende inderogabile il passaggio allo Stato di questo istituto

sia per risolvere i suoi decennali problemi gestionali che, soprattutto,

per consentire che l'Accademia possa rientrare nel progetto di riforma

delle accademie,

si chiede di conoscere:

se il Ministro in indirizzo sia informato della situazione in cui

versa l'Accademia ligustica di belle arti;

se non si ritenga tale Accademia, per il suo valore storico e cul-

turale, meritevole di un mirato intervento di salvaguardia;

cosa si intenda fare per accelerare il processo di statalizzazione

dell'Accademia onde consentire il suo inserimento nel progetto di rifor-

ma delle accademie.

(4-06536)

(19 giugno 1997)

Risposta. ± Si fa riferimento alla interrogazione parlamentare citata

in oggetto e si comunica che questo Ministero, nell'esame di un disegno

di legge di iniziativa del consiglio regionale della Liguria, ha espresso

parere favorevole alla statizzazione dell'Accademia ligustica di Genova,

conosciuta per le sue antiche tradizioni culturali, con il relativo passag-

gio del personale attualmente dipendente nei ruoli dello Stato. CioÁ nella
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considerazione che la regione interessata eÁ una delle poche nelle quali

non eÁ ancora stata istituita una accademia di belle arti e che i tre licei

artistici di Genova e quello di Savona, con i due istituti d'arte di Chia-

vari ed Imperia, possano costituire sicuramente un notevole bacino di

utenza.

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer

(17 agosto 1999)
____________

AVOGADRO. ± Al Ministro della pubblica istruzione. ± Premesso:

che nei licei e negli istituti magistrali si vive un momento, peral-

tro ormai assai lungo, di disagio, determinato dalla assoluta inadeguatez-

za degli organici del personale di segreteria, organici che risalgono

ormai al 1974 (decreto del Presidente della Repubblilca n. 420, articolo

26);

che, nonostante le numerosissime sollecitazioni che dal 1974 si

sono succedute, non si eÁ mai messo mano a questo problema equiparan-

do gli organici di licei e istituti magistrali a quelli di tutte le altre scuo-

le di ogni ordine e grado;

che questo stato di cose costringe il personale esistente e perma-

nenze in servizio che vanno oltre le 36 ore, con straordinario non recu-

perabile e non ammesso in toto alla liquidazione per mancanza di fondi;

che questo comporta una disparitaÁ di condizione tra i dipendenti

dei licei e degli istituti magistrali e quelli delle altre scuole di ogni or-

dine e grado,

si chiede di conoscere se non si ritenga di dover porre con imme-

diatezza mano alla revisione degli organici ATA.

(4-15351)

(26 maggio 1999)

Risposta. ± Le esigenze rappresentate di ridefinire gli organici del

personale amministrativo, tecnico ed ausiliario dei licei e degli istituti

magistrali per uniformarli a quelli degli altri istituti secondari superiori

sono state recepite in buona parte nello schema di decreto ministeriale

concernente la definizione degli organici e la consistenza delle dotazioni

provinciali del personale del comparto scuola per gli anni scolastici

1999-2000 e 2000-2001, sul quale eÁ stato recentemente acquisito il pare-

re delle competenti Commissioni parlamentari.

Detto schema prevede in via provvisoria che sia incrementato di

una unitaÁ il personale esistente amministrativo degli istituti dell'ordine

classico con almeno 20 classi.

CioÁ in attesa che siano garantite a dette istituzioni scolastiche le

specifiche competenze professionali una volta definite le complesse pro-

cedure di revisione dei criteri di rideterminazione degli organici, anche
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in relazione della completa attuazione dell'articolo 21 della legge n. 59

del 1997.

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer

(17 agosto 1999)

____________

BESSO CORDERO. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e al

Ministro delle comunicazioni. ± Premesso:

che a Torino opera una agenzia pacchi dogana per la cittaÁ e per

l'intero territorio regionale;

che tale agenzia, non di grandi dimensioni, conta comunque al

proprio interno 30 unitaÁ tra area operativa (compreso il direttore) e 2

quadri di secondo livello;

che la politica di risanamento economico che ha interessato l'En-

te poste, trasformatosi in societaÁ per azioni il 28 febbraio 1998, ha avu-

to ovviamente conseguenze anche su detta agenzia nel senso che ad

ogni direttore viene chiesto di ridurre i costi del personale, di gestire il

budget con maggiore oculatezza, di utilizzare al meglio le risorse uma-

ne, lasciando alle capacitaÁ personali (e quindi senza formazione specifi-

ca) la disamina di strategie volte al recupero del servizio;

che tale agenzia ha una sede operativa staccata nell'aeroporto di

Torino-Caselle;

considerato:

che tale struttura eÁ presente sul territorio piemontese da oltre

mezzo secolo;

che la sezione di Caselle eÁ aperta dal 1982 con i seguenti servizi

offerti: importazione pacchetti posta lettere dalla Svizzera e paesi extra-

MEC, importazione pacchi via terra dalla Francia (collegamento TIR

giornaliero con Lione - via Giordano Bruno) e pratiche inerenti lo sdo-

ganamento, importazione pacchi via terra dall'Africa (Sudafrica, Algeria,

Marocco, Zimbawe, Burundi), dall'Asia (Sri-Lanka, Kazakistan), dall'A-

merica (Canada, Messico), esportazione su Torino-Caselle per tutto il

mondo tramite le compagnie aeree presenti in aeroporto;

che attraverso l'importazione (per ora solo effettuata via terra a

mezzo TIR francese) viene offerto all'utenza del territorio piemontese

un servizio equivalente a quello offerto dai corrieri privati a costi deci-

samente inferiori;

che in loco operano giornalmente un funzionario di dogana della

Guardia di finanza, con un continuo interfaccia con il direttore di agen-

zia ed i suoi dipendenti;

che qualsiasi pacco o pacchetto portalettere proveniente dai paesi

extra-MEC non puoÁ essere mosso senza l'autorizzazione e l'assistenza

del funzionario di dogana e del militare della Guardia di finanza;
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che attualmente gli arrivi per tutto il territorio italiano (importa-

zione via aerea) sono concentrati su Roma-Fiumicino, Milano-Linate e

Malpensa 2000 escludendo l'aeroporto di Caselle utilizzato solo per l'e-

sportazione;

che non si comprendono i motivi di tale scelta dal momento che

nei periodi di massimo traffico tali aeroporti sono intasati da migliaia di

pacchi che restano giacenti, l'agenzia pacchi dogana di Torino ha dimo-

strato di essere all'altezza dei suoi compiti sia per l'efficienza del perso-

nale addetto sia per la collaborazione offerta dalla locale dogana e

l'utenza locale eÁ scontenta di sdoganare pacchi in cittaÁ diverse da quella

di appartenenza e chiede di essere servita in loco per un interfaccia piuÁ

immediato con gli organi interessati;

che nell'aeroporto di Caselle operano le maggiori compagnie ae-

ree nazionali ed internazionali (AF, AZ, BA, KL, LH, NI, SN, SR) con

le quali l'Ente poste stipula annualmente contratti per la merce in espor-

tazione;

che la compagnia Lufthansa si eÁ dichiarata interessata ad una

possibile collaborazione,

l'interrogante chiede di sapere quali misure si intenda assumere per

tutelare ed incentivare l'operativitaÁ di tale agenzia che potrebbe essere

strategica per tutta l'area Nord-Ovest dell'Italia, soprattutto in riferimen-

to all'importazioni per le quali esistono le condizioni oggettive per un

servizio di piena soddisfazione dei clienti in riferimento ad una impor-

tante porzione del territorio nazionale.

(4-14681)

(25 marzo 1999)

Risposta. ± Al riguardo, nel far presente che si risponde per incari-

co della Presidenza del Consiglio dei ministri, si ritiene opportuno pre-

mettere che a seguito della trasformazione dell'Ente poste italiane in

societaÁ per azioni il Governo non ha il potere di sindacarne l'operato

per la parte riguardante la gestione aziendale che, com'eÁ noto, rientra

nella competenza specifica degli organi statutari della societaÁ.

CioÁ premesso, si significa che la societaÁ Poste italiane ± interessata

in merito a quanto rappresentato ± ha comunicato che con il piano di

impresa 1998-2002 si propone di pervenire ad una organizzazione effi-

ciente delle proprie strutture al fine di conseguire livelli di affidabilitaÁ e

standard qualitativi nei servizi che possano essere comparabili a quelli

degli altri paesi dell'Unione europea.

Il suddetto processo di riorganizzazione, ha proseguito la medesima

societaÁ, prevede anche la razionalizzazione dei nodi di scambio estero

che risultino essere in numero eccessivo rispetto all'utilizzo, fissando

negli aeroporti di Milano-Linate e Roma-Fiumicino i centri nazionali di

pacchi aerei sia in importazione che in esportazione, centri questi in

possesso della capacitaÁ tecnica ed organizzativa in grado di assorbire il

maggior volume di traffico.
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In tale ottica rientra la decisione di chiudere la sezione staccata di

Caselle, che fa capo all'ufficio pacchi dogana di Torino, che eÁ risultata

sottoutilizzata sia per il volume di traffico trattato che per la progressiva

riduzione dei voli internazionali in partenza da quell'aeroporto, e di uni-

ficare le lavorazioni import-export nella sede centrale di via Giordano

Bruno in Torino.

L'operazione, realizzabile senza costi aggiuntivi e senza ripercus-

sioni negative sulla qualitaÁ del servizio, potraÁ consentire rilevanti econo-

mie di gestione derivanti dalla eliminazione delle spese di affitto e

gestione dei locali, prima occupati, dal trasporto del personale da Torino

a Caselle e viceversa per due turni di lavoro giornalieri, noncheÁ da una

migliore gestione del personale stesso, risultati questi che, come ha sot-

tolineato la ripetuta societaÁ, dovrebbero concorrere al raggiungimento

degli obiettivi aziendali.

Il Ministro delle comunicazioni

Cardinale

(25 agosto 1999)

____________

BEVILACQUA. ± Al Ministro della pubblica istruzione. ± Premesso:

che il Ministro in indirizzo eÁ in procinto di emanare il decreto

per la determinazione degli organici del personale ATA per l'anno sco-

lastico 1999-2000;

che, da notizie assunte, sembrerebbe che i criteri stabiliti per i

convitti nazionali e gli educandati femminili: non tengono conto della

circostanza che il personale delle scuole ammesse eÁ ad esclusivo carico

dello Stato e non degli enti locali; non considerano l'unificazione dei

servizi amministrativi ed ausiliari giaÁ disposta con il decreto ministeriale

15 marzo 1997, n. 178 e le relative tabelle ad esso allegate, perdendo

cosõÁ l'occasione per ridefinire in maniera organica l'intero assetto; sono,

altresõÁ, da ritenersi penalizzanti con particolare riferimento alla compo-

nente dei collaboratori scolastici che, in taluni convitti, verrebbero a ri-

dursi del settanta per cento, in palese contrasto con la recente direttiva

n. 105 che di tali istituti vuole farne scuole d'eccellenza,

l'interrogante chiede di sapere:

se il Ministro in indirizzo sia a conoscenza di quanto esposto in

premessa;

in caso affermativo, se non ritenga di dover adottare opportune

iniziative volte a modificare i criteri stabiliti per i convitti nazionali e

gli educandati femminili.

(4-15414)

(1ë giugno 1999)
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Risposta. ± Com'eÁ noto lo schema del decreto ministeriale, concer-

nente la definizione degli organici e la consistenza delle dotazioni pro-

vinciali del comparto scuola, per gli anni scolastici 1999-2000 e 2000-

2001, contiene in allegato tabelle che ridefiniscono, per gli istituti di

educazione, i parametri di determinazione degli organici del personale

amministrativo, tecnico ed ausiliario in sostituzione della tabella 3 an-

nessa al decreto legislativo 16 aprile 1994, n. 297.

Detta revisione si eÁ resa necessaria ai fini del raggiungimento del-

l'obiettivo di contenimento del personale del comparto scuola di cui al-

l'articolo 40, comma 4, della legge n. 449 del 1997.

I nuovi parametri differenziano i carichi di lavoro connessi ai servi-

zi di convittualitaÁ da quelli connessi ai servizi di semiconvittualitaÁ, che

comportano un impegno di lavoro limitato alle ore pomeridiane; in pre-

senza di soli convittori non sono, comunque, previste rispetto alla tabel-

la 3 del decreto legislativo n. 297 del 1994 sostanziali differenze di

organico.

Si fa presente, infine, che sul decreto in parola eÁ stato recentemen-

te acquisito il parere delle competenti Commissioni parlamentari.

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer

(17 agosto 1999)
____________

BORNACIN. ± Al Ministro della pubblica istruzione e al Ministro

senza portafoglio per la funzione pubblica. ± Premesso:

che con precedente interrogazione a risposta scritta dello scriven-

te 4-09183 si sottoponeva ai Ministri in indirizzo il caso della signora

Giovanna Cannas, nata a Nuxis (Cagliari) il 15 luglio 1949 e residente

in Genova, via della Pietra 7/9, per quanto occorsole in qualitaÁ di di-

pendente del Ministero della pubblica istruzione, e segnatamente le irre-

golaritaÁ accadute nello svolgimento di un concorso interno indetto dal

provveditorato agli studi di Genova con proprio decreto del 2 agosto

1990, protocollo n. 14764/C4, svoltosi nei giorni 21 e 22 giugno 1991,

con graduatoria approvata mediante decreto del 26 luglio 1991;

che nella risposta a tale interrogazione datata 5 agosto 1998, pro-

tocollo n. 006528, il Ministro della pubblica istruzione richiamava la

sentenza del TAR della Liguria del 24 febbraio 1994, n. 300, che re-

spingeva il ricorso presentato dalla signora Cannas sulla graduatoria e

sullo svolgimento del concorso, non esprimendosi alcuna valutazione

sulle modalitaÁ dello svolgimento di un concorso indetto da organo dello

stesso Ministero;

che il TAR si esprimeva, quale ente di diversa natura del Mini-

stero, da un profilo o punto di vista sostanzialmente differente da quelli

di competenza del Ministro della pubblica istruzione e, per quanto attie-

ne alle sue funzioni, anche di competenza del Ministro per la funzione
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pubblica, i quali non possono non interessarsi ad una normativa ± quella

sui concorsi interni ± che consente il verificarsi di situazioni paradossali

come quelle in cui eÁ incorsa la signora Cannas e, quantomeno, espri-

mersi sulle stesse senza limitarsi a citare le determinazioni amministrati-

ve del TAR, il quale appunto fa riferimento alla normativa

amministrativa vigente senza doversi preoccupare ± se non a livello di

indicazione di necessitaÁ che poi eÁ l'organo legislativo o amministrativo

a dover recepire ±, come invece i Ministri interessati, di doverla modifi-

care e adattare quando non corrisponda ai criteri di efficacia, meritocra-

zia, obiettivitaÁ e trasparenza che eÁ lecito attendersi dalla pubblica

amministrazione sia in qualitaÁ di cittadini utenti che di cittadini dipen-

denti;

che i concorsi interni, anche quando riguardano il passaggio da

una terza ad una quarta qualifica funzionale, selezionando il personale

della pubblica amministrazione, se non si svolgono secondo criteri di ef-

ficacia, meritocrazia, obiettivitaÁ e trasparenza non possono nemmeno

formare personale e quadri della pubblica amministrazione qualificati e

che si ispirino agli stessi criteri i quali, quand'anche vengano richiamati

formalmente dalla pubblica amministrazione, non sono da essa praticati

e pertanto vengono destituiti del loro primo fondamento, cioeÁ il ricono-

scimento della loro centralitaÁ o quantomeno importanza nel funziona-

mento della pubblica amministrazione;

che, al di laÁ del caso della signora Cannas, pur degno di atten-

zione per la lesione del solo diritto personale, l'esame dei fatti occorso-

le da parte dei Ministeri interrogati avrebbe anche o soprattutto il fine

di evitare il ripetersi di episodi analoghi sanzionando, secondo le norme

amministrative e gli accordi sindacali, i responsabili e modificando le

procedure quando consentano comportamenti che violano i princõÁpi giaÁ

richiamati di efficacia, di meritocrazia, di obiettivitaÁ e di trasparenza;

che onde evitare una ulteriore risposta dei Ministri parimenti

evasiva ed insoddisfacente si proporranno quesiti piuÁ specifici,

si chiede di sapere:

se risulti che sia mai stata disposta una inchiesta interna al Mini-

stero della pubblica istruzione;

se il Ministro per la funzione pubblica si sia mai posto il proble-

ma dei concorsi interni alla Pubblica istruzione e in caso negativo per

quali motivi;

in caso affermativo, quali esiti vi siano stati, se si siano eviden-

ziate le incongruenze denunciate dalla signora Cannas, se si siano evi-

denziate responsabilitaÁ e se queste siano state sanzionate;

se non si ritenga sufficientemente importante la materia dei con-

corsi interni da doversene interessare anche attraverso l'esame delle in-

congruenze che in tale materia si sono manifestate, come nel caso della

signora Cannas.

(4-13440)

(16 dicembre 1998)
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Risposta. ± In merito alla questione evidenziata nella interrogazio-

ne parlamentare indicata in oggetto, alla quale si risponde anche a nome

del Dipartimento per la funzione pubblica, questo Ministero non puoÁ

che ribadire quanto giaÁ comunicato in risposta alla interrogazione 4-

09183 ed in particolare che la sentenza del TAR che ha respinto il ri-

corso della signora Cannas, peraltro non impugnata dall'interessata, ha

sancito la regolaritaÁ delle procedure concorsuali.

In tal senso si eÁ espresso anche il Dipartimento della funzione pub-

blica.

Questa amministrazione, pertanto, non ha ritenuto di effettuare ulte-

riori verifiche su presunte irregolaritaÁ e responsabilitaÁ escluse da quanto

accertato in sede giurisdizionale.

Giova precisare anche che le disposizioni contenute nel decreto le-

gislativo 16 aprile 1994, n. 297, per le procedure concorsuali relative al

passaggio dalla terza alla quarta qualifica funzionale del personale am-

ministrativo, tecnico ed ausiliario delle scuola sono in gran parte le me-

desime che disciplinano l'altra corrispondente procedura di ammissione

in ruolo nella quarta qualifica del personale non di ruolo con due anni

di servizio compresa la composizione della commissione giudicatrice;

peraltro, mentre per tale succitato ultimo tipo di concorso eÁ prevista sol-

tanto la valutazione dei titoli, per il concorso riservato al personale di

ruolo nella qualifica inferiore eÁ prevista anche una prova pratica.

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer

(17 agosto 1999)
____________

BRIGNONE. ± Al Ministro degli affari esteri e per gli italiani all'e-

stero. ± Premesso:

che il Ministero degli affari esteri ha istituito corsi di aggiorna-

mento riservati ai docenti in servizio nelle scuole italiane all'estero e

nelle scuole europee;

che l'ordinanza ministeriale per la formazione delle graduatorie

permanenti ai fini della destinazione all'estero del personale scolastico,

nella tabella di valutazione dei titoli, pur escludendo fra i titoli culturali

le pubblicazioni, attribuisce invece punteggio per la docenza o frequenza

dei suddetti corsi di aggiornamento;

che nell'articolo 6 dell'ordinanza si afferma che «l'Amministra-

zione valuteraÁ i titoli in conformitaÁ della tabella allegata al decreto in-

terministeriale emanato dal competente Ministero della pubblica

istruzione»;

che, mentre di norma i punteggi attribuiti alla frequenza di corsi

di aggiornamento sono utili ai fini della progressione giuridica ed eco-

nomica della carriera degli insegnanti, nel presente caso la partecipazio-

ne ai corsi del Ministero degli affari esteri, che possono essere
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deliberati dagli stessi collegi dei docenti, come previsto dalla tabella ti-

toli, daÁ luogo invece all'attribuzione di punteggio ai fini della nomina,

l'interrogante chiede di sapere:

se non si possa ravvisare nella circostanza una sorta di conventio

ad escludendum;

se non sarebbe pertanto opportuno consentire la partecipazione ai

corsi di aggiornamento del Ministero degli affari esteri anche ai richie-

denti in possesso di idoneitaÁ all'insegnamento nelle scuole italiane all'e-

stero e nella scuola europea;

se non appaia piuÁ idoneo che la competenza sui docenti all'este-

ro sia attribuita al Ministero della pubblica istruzione di concerto col

Ministero degli affari esteri, come peraltro eÁ stato richiesto in seno alla

7ã Commissione Senato da molti senatori.

(4-13192)

(24 novembre 1998)

Risposta. ± In risposta ai quesiti posti dall'onorevole interrogante

si fa presente che la competenza in materia di aggiornamento del perso-

nale della scuola italiana in servizio all'estero eÁ giaÁ del Ministero della

pubblica istruzione ai sensi dell'articolo 284, comma 3, del decreto legi-

slativo n. 297 del 1994.

I corsi di aggiornamento per il personale in servizio all'estero nelle

scuole italiane e nelle scuole europee rientrano nel Piano nazionale di

aggiornamento del Ministero della pubblica istruzione cui eÁ demandata

sia la gestione finanziaria che l'organizzazione delle iniziative, realizzata

altresõÁ di concerto con il Ministero degli affari esteri.

Nella ordinanza del Ministero degli affari esteri per la formazione

delle graduatorie permanenti, ai fini della destinazione all'estero del per-

sonale della scuola, eÁ allegata una tabella di valutazione dei titoli pro-

fessionali, di competenza del Ministero della pubblica istruzione, nella

quale viene attribuito un punteggio per la direzione, il coordinamento e

la docenza nei corsi di aggiornamento per l'estero e per l'Italia, mentre

la partecipazione ai corsi viene valutata al punto 10 esclusivamente per

i docenti elementari che hanno frequentato il corso di aggiornamento e

formazione linguistica e glottodidattica compreso comunque nel Piano

nazionale, e anche questo attuato da Ministero della pubblica istruzione.

Non appare quindi individuabile alcuna conventio ad escludendum

per il personale in servizio in Italia in quanto i titoli professionali valu-

tabili, indicati ai punti 1, 2, 4, 5, 6, 7, 9, 10, riguardano iniziative pro-

mosse in Italia dal Ministero della pubblica istruzione e pertanto aperte

a tutte le categorie dei docenti o previste opportunamente nelle sedi

estere onde evitare l'esclusione del personale in servizio all'estero.

L'opportunitaÁ di consentire la partecipazione ai corsi di aggiorna-

mento previsti per il personale in servizio all'estero anche al personale
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in servizio in Italia e le valutazioni sui costi aggiuntivi relativi potranno

essere espresse solo dal competente Ministero della pubblica istruzione.

Il Sottosegretario di Stato per gli affari esteri

Toia

(5 agosto 1999)
____________

BUCCIERO. ± Al Ministro degli affari esteri e per gli italiani all'e-

stero. ± Premesso:

che secondo numerose e concordi testimonianze raccolte tra i cit-

tadini italiani che hanno avuto rapporti con esso il personale del conso-

lato italiano a Londra non brilla per efficienza e per garbo;

che tali lacune si sono rivelate nella loro massima evidenza in

occasione della tragica morte della cittadina italiana Vincenza Strisciu-

glio, investita da un bus nel centro di Londra nell'aprile scorso;

che, secondo quanto riferito dai familiari della vittima, il conso-

lato avrebbe negato ogni tipo di assistenza;

che il consolato si eÁ persino rifiutato di anticipare le tremila ster-

line immediatamente necessarie per permettere il rimpatrio della salma;

che un'addetta dell'ambasciata avrebbe duramente apostrofato

con modi poco consoni alla luttuosa situazione il fidanzato della Stri-

sciuglio, invitandolo a procurarsi al piuÁ presto i soldi necessari se non

voleva che la salma venisse cremata;

che la salma della Strisciuglio eÁ stata rimpatriata solo grazie alla

disponibilitaÁ di un ristoratore italiano che opera a Londra, il quale si eÁ

sobbarcato l'onere della spesa;

che il consolato non si eÁ attivato in alcuna maniera per fare luce

sul tragico incidente che ha portato alla morte della Strisciuglio;

che il consolato italiano a Londra si eÁ ben guardato dal consi-

gliare neÁ tantomeno dall'assegnare un avvocato che potesse seguire le

indagini sulla tragica vicenda;

che l'avvocato che ha seguito la vicenda eÁ stato reperito attraver-

so la comunitaÁ italiana a Londra,

si chiede di sapere:

se l'inerzia e la scarsa efficienza del consolato italiano a Londra

sia nota al Ministro;

se il comportamento del personale del consolato nella tragica vi-

cenda di Vincenza Strisciuglio sia solo casuale o segno di un atteggia-

mento sistematico, poco incline ad assistere i cittadini italiani che

abbiano la sventura di trovarsi in difficoltaÁ nella capitale inglese;

quali provvedimenti il Ministro in indirizzo intenda adottare onde

evitare che l'immagine dell'Italia all'estero venga rappresentata in modo

cosõÁ imbarazzante.

(4-14704)

(30 marzo 1999)
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Risposta. ± In merito a quanto segnalato dall'onorevole interrogan-

te spiace certamente dover registrare lamentele nei confronti dell'operato

del consolato generale a Londra, i cui dipendenti di ogni livello si ado-

perano quotidianamente con costanza e spirito di servizio per assicurare

assistenza ai connazionali, nonostante carichi di lavoro notevoli (circa

300 persone al giorno) a fronte delle scarse risorse umane disponibili e

nonostante l'inadeguatezza strutturale della sede in cui operano.

Riguardo al caso in questione eÁ stato possibile verificare che il

consolato generale apprendeva dell'incidente la domenica 26 aprile 1998

e l'impiegato di turno si premurava di avvertire subito i familiari della

giovane. Il giorno successivo si procedeva a svolgere ogni intervento

per assistere i familiari della vittima nella tragica circostanza. In partico-

lare si provvedeva a: 1) contattare la competente stazione di polizia di

Belgravia, responsabile delle prime indagini, sollecitando la rapida tra-

smissione del proprio rapporto al competente magistrato; 2) richiedere,

come da normativa vigente, alla prefettura di Bari il nulla osta per l'in-

troduzione della salma in Italia, che veniva concesso il giorno successi-

vo, martedõÁ 28 aprile; 3) prendere contatto con il competente

magistrato, che disponeva l'esecuzione immediata dell'autopsia e conce-

deva il rilascio della salma, traslata in Italia giovedõÁ 30 aprile.

Riguardo al rimpatrio della salma va osservato che il consolato ge-

nerale non dispone purtroppo dei fondi necessari per tali occorrenze e

per tale ragione non fu possibile aderire alla richiesta di prestito dei fa-

miliari. Il problema fu pertanto effettivamente risolto grazie all'interven-

to del datore di lavoro della signorina Strisciuglio.

Tutti gli adempimenti di cui sopra, come si evince dalla sequenza

temporale evidenziata, sono stati eseguiti in tre giorni e sono stati attua-

ti in stretto contatto con i familiari della giovane, i quali ± eÁ doveroso

ricordarlo ± mai sono stati «duramente apostrofati» da impiegati del

consolato generale. In merito all'«assegnazione di un avvocato», va pre-

cisato che le nostre rappresentanze all'estero possono solo segnalare i

nominativi di avvocati di propria fiducia ai quali il connazionale in dif-

ficoltaÁ puoÁ chiedere assistenza legale, ove lo ritenga necessario.

Ai familiari della vittima fu pertanto consegnato un elenco di no-

minativi di legali di cui essi stessi non ritennero di servirsi. Peraltro, a

seguito dell'archiviazione delle indagini e per aderire alla richiesta for-

mulata dalla famiglia Strisciuglio, recentemente il consolato si eÁ attivato

per ottenere gratuitamente il parere di un legale di propria fiducia in

merito alle possibilitaÁ di successo di una eventuale azione legale pro-

mossa in sede civile dai familiari della signorina Strisciuglio per ottene-

re un risarcimento.

Infine, per quanto attiene alle indagini svolte per appurare la veritaÁ

dei fatti, il consolato ha stabilito, sin dai primi giorni successivi alla di-

sgrazia, un costante contatto con le autoritaÁ di polizia e con il compe-

tente magistrato, nell'ovvio rispetto della loro indipendenza di giudizio.

Le indagini del magistrato si concludevano il 15 luglio ed essendo tra
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l'altro emerso dal rapporto che la signorina Strisciuglio al momento del-

l'incidente stava attraversando una corsia riservata agli autobus, limitata

da una ringhiera atta ad impedire lo sconfinamento dei pedoni, il magi-

strato inquirente ritenne di non dover procedere nei confronti del condu-

cente dell'autobus.

Alla luce degli elementi di cui sopra, riscontrati da una serie di co-

municazioni intercorse tra il consolato generale a Londra e i competenti

uffici del Ministero degli affari esteri, appare che il consolato generale

ha offerto ai familiari della signorina Strisciuglio la necessaria assisten-

za, assicurando una collaborazione che trova il solo limite dell'impossi-

bilitaÁ di sostenere spese per le quali non dispone di fondi.

Il Sottosegretario di Stato per gli affari esteri

Toia

(6 agosto 1999)

____________

CAPALDI. ± Al Ministro della pubblica istruzione. ± Premesso:

che in provincia di Roma non risultano attivati i corsi relativi al-

l'anno integrativo per i licei artistici e gli istituti magistrali;

che in altre province gli stessi corsi sono iniziati sin dai primi

giorni dello scorso mese di ottobre,

l'interrogante chiede di sapere:

quando il provveditorato agli studi di Roma provvederaÁ alle no-

mine degli insegnanti per l'anno integrativo nei licei artistici e gli istitu-

ti magistrali;

se il Ministro in indirizzo non intenda attivarsi per garantire un

immediato avvio dei corsi sopra citati.

(4-13203)

(24 novembre 1998)

Risposta. ± In merito a quanto rappresentato nell'atto parlamentare

di cui all'oggetto, da informazioni assunte presso il competente provve-

ditore agli studi, risulta che i corsi integrativi per gli istituti magistrali e

licei artistici nella provincia di Roma, relativamente all'anno scolastico

1998-99, sono stati istituiti con decreto provveditoriale del 24 novembre

1998, con le modalitaÁ e il criteri previsti dalla circolare ministeriale

n. 477 del 2 agosto 1998.

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer

(17 agosto 1999)

____________
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CAPONI. ± Al Ministro del lavoro e della previdenza sociale. ±Pre-

messo:

che l'INPS attraverso alcune sue sedi periferiche ha aperto un

contenzioso nei confronti delle societaÁ cooperative del settore dello spet-

tacolo, relativamente ad omissioni contributive in ordine ai cosiddetti

contributi minori (DS, TBC-TFR, eccetera) per periodi pregressi fino al

1981;

che alcune societaÁ cooperative di Piacenza si sono rivolte al pre-

tore al fine di accertare se siano dovuti o meno contributi in questione;

che tutti e tre i ricorsi sono stati accolti dal pretore con la con-

danna dell'INPS al pagamento delle spese; l'INPS eÁ ricorsa in appello

avverso le tre sentenze pretorili presso il tribunale di Piacenza, che al

momento ha confermato giaÁ due delle sentenze pretorili, mentre la terza

andraÁ in discussione nel mese di maggio;

che nonostante questi pronunciamenti da parte della magistratura

l'INPS continua ad avviare azioni giudiziarie nei confronti delle societaÁ

cooperative dello spettacolo in tutta Italia; va peraltro tenuto presente

che la Corte costituzionale con sentenza n. 30 del 5 febbraio 1996 ha

stabilito che per le societaÁ cooperative non puoÁ richiedersi il versamento

del trattamento di fine rapporto e che l'articolo 24 della legge 24 giu-

gno 1997, n. 196, ha stabilito che le societaÁ cooperative sono sõÁ soggette

all'assicurazione contro la disoccupazione involontaria e al trattamento

di fine rapporto ma a partire dall'entrata in vigore delle presente legge

e che nessuna pretesa puoÁ essere avanzata per periodi anteriori al 1ë lu-

glio 1997,

l'interrogante chiede di conoscere se e quali iniziative si intenda

prendere per evitare che l'INPS continui questa sua inutile azione nei

confronti delle societaÁ cooperative dello spettacolo, che comporta solo

spese per l'Istituto, visti i risultati delle azioni legali e le sentenze

emesse dalla magistratura.

(4-15137)

(5 maggio 1999)

Risposta. ± In merito alla interrogazione parlamentare in oggetto,

si fa presente, in via preliminare, che la questione sollevata va inquadra-

ta nel contesto piuÁ generale della tutela previdenziale del lavoratore so-

cio delle cooperative.

Infatti, lo svolgimento dell'attivitaÁ lavorativa del socio di cooperati-

va eÁ stata tutelata dal legislatore che, equiparando ai lavoratori dipen-

denti i soci, ha esteso a questi ultimi diverse forme di tutela

previdenziale con conseguente obbligo di versamento dei relativi contri-

buti da parte delle societaÁ.

Per quanto concerne, in particolare, i casi segnalati nell'atto in esa-

me, nel 1994 la sede dell'Istituto nazionale della previdenza sociale di

Piacenza aveva avviato una serie di accertamenti ispettivi nei confronti

di cooperative orchestrali, che versavano all'INPS soltanto contributi del
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Servizio sanitario nazionale, maternitaÁ, GESCAL e indennitaÁ economica

di malattia, quest'ultima contribuzione solo se ne ricorreva il necessario

presupposto.

Gli accertamenti ispettivi, che avevano riguardato circa 150 coope-

rative orchestrali, si conclusero con l'addebito nei confronti di queste

ultime dei cosiddetti contributi «minori» (DS, TBC, TFR) essendo l'ob-

bligo per l'IVS assolto dalle cooperative in questione, nei confronti del-

l'ENPALS.

Nei due procedimenti giurisdizionali avviati contro due delle sud-

dette cooperative, per il recupero delle contribuzioni omesse, l'Istituto eÁ

risultato soccombente anche in appello.

Contro le sentenze d'appello eÁ stato presentato ricorso in Cassazio-

ne, tuttora pendente.

Le due cooperative interessate sono l'Orchestra Rose Rosse e l'Or-

chestra Balsamo Band. Per altri tre casi, F.N. I Folkmen, Dolce Emilia,

si eÁ nella fase di opposizione a decreto ingiuntivo e non si eÁ avuta,

quindi, alcuna pronuncia giurisdizionale.

Si precisa, infine, che l'INPS sta procedendo alla rettifica dei ver-

bali ispettivi e di tutti gli atti emessi prima dell'entrata in vigore della

legge 24 giugno 1997, n. 196, che ha definitivamente fissato, all'articolo

24, per i soci di cooperative di lavoro, la decorrenza dell'obbligo del

versamento del contributo per la disoccupazione e di quello per il tratta-

mento di fine rapporto alla data del 1ë luglio 1997.

Il Ministro del lavoro e della previdenza sociale

Salvi

(7 luglio 1999)
____________

COÁ , MANZI, FALOMI. ± Ai Ministri del lavoro e della previdenza

sociale e delle comunicazioni. ± Premesso:

che la Sirti, di cui la Telecom eÁ azionista di maggioranza, al ter-

mine di una difficile e infruttuosa trattativa con le organizzazioni sinda-

cali, ha collocato in cassa integrazione guadagni speciale 1.432

lavoratori a partire dal 6 luglio 1998;

che nell'ultimo biennio la Sirti ha enormemente incrementato il

ricorso da un lato al sub appalto e dall'altro al lavoro straordinario,

spesso bloccando l'utilizzo dei periodi di ferie;

che lo stato di crisi eÁ stato dichiarato senza presentare un piano

industriale aziendale e senza indicare la reale composizione dei volumi

produttivi acquisiti o potenzialmente acquisibili dai committenti storici

Telecom Italia, TIM, Ferrovie dello Stato, Enel noncheÁ dai gestori giaÁ

operanti o prossimi ad operare nel servizio telefonico nazionale di rete

fissa o radiomobile (Wind, Infostrada, Albacom, Omnitel);

che il patrimonio produttivo, tecnologico e di ricerca dell'azienda

e le competenze di conoscenza e professionalitaÁ dei lavoratori rappre-
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sentano un bene inalienabile per il nostro paese in un settore fondamen-

tale e strategico quale quello delle telecomunicazioni,

si chiede di sapere:

se il ricorso al subappalto, allo straordinario e al permanere di

un alto tasso di ferie arretrate sia compatibile con il contemporaneo ri-

corso alla cassa integrazione guadagni straordinaria;

come possano giustificarsi le rilevanti e strutturali eccedenze oc-

cupazionali dopo che eÁ stata annunciata la ripresa operativa del progetto

di cablatura multimediale nelle maggiori cittaÁ italiane e del piano di

realizzazione del DECT;

se e quali iniziative intenda assumere il Governo per arginare il

fenomeno della precarizzazione del lavoro e degli esuberi, definiti strut-

turali, nel settore delle telecomunicazioni che, a seguito della liberaliz-

zazione, avrebbe dovuto al contrario aprirsi ad una nuova fase di

sviluppo.

(4-11820)

(9 luglio 1998)

Risposta. ± Con riferimento all'interrogazione indicata in oggetto,

si comunica l'esito degli accertamenti ispettivi effettuati dalla direzione

provinciale del lavoro di Roma nei confronti della Sirti spa.

La societaÁ ha sede legale a Milano, sede amministativa a Sesto

San Giovanni e sede operativa a Roma.

Ha un capitale speciale di 220 miliardi di cui il 49 per cento sotto-

scritto dalla Telecom Italia, il 48 per cento dalla Sirti e il 3 per cento

dalla Pirelli.

Esercita l'attivitaÁ di progettazione ed installazione d'impianti e reti

di telecomunicazioni, osserva il contratto collettivo nazionale di lavoro

dei metalmeccanici ed ha in forza a Roma 517 dipendenti (130 impiega-

ti, 2 dirigenti, 385 operai).

Il 90 per cento delle commesse di lavoro della Sirti provengono

dalla Telecom, maggiore azionista. Nel corso del 1998 le commesse di

lavoro della Sirti si sono ridotte di 361 miliardi, in quanto la Telecom eÁ

orientata nei suoi investimenti verso la telefonia cellulare, ritenuta eco-

nomicamente piuÁ vantaggiosa di quella telefonica a cavo. Alla Sirti ven-

gono appaltati i lavori di manutenzione ordinaria e straordinaria degli

impianti tradizionali esistenti di proprietaÁ della Telecom.

Il settore delle telecomunicazioni e il comparto delle installazioni

telefoniche stanno da qualche anno attraversando una fase di transizione

legata a cambiamenti tecnologici e di mercato che, nel quadro di un

processo accelerato di privatizzazione e liberalizzazione, condiziona gli

investimenti e determina gravi incertezze operative.

L'organico aziendale della Sirti spa eÁ in continuo decremento dal

1993, anno in cui cominciavano ad esaurirsi i programmi del Piano Eu-

ropa e quelli legati a grandi opere realizzatesi in Italia (Mondiali '90).
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L'azienda per far fronte al calo di commesse ha portato a termine

ad oggi 6 procedure di riduzione del personale, ex lege n. 223 del 1991,

che hanno interessato 2.330 unitaÁ.

Dal 5 giugno 1995, con accordo sindacale del 14 luglio 1995, eÁ

stato gestito un piano di ristrutturazione e riorganizzazione aziendale

con l'intervento della cassa integrazione guadagni straordinaria per la

durata di 24 mesi (scadenza giugno 1997) per 293 lavoratori, sospesi a

zero ore, che ha interessato le attivitaÁ organizzative, produttive e ammi-

nistrative della societaÁ, nelle strutture centrali e periferiche.

Nei dodici mesi di vigilanza della cassa integrazione guadagni

straordinaria per crisi aziendale, dal 6 luglio 1998 al 5 luglio 1999, la

Sirti, per ridurre l'impatto sociale del provvedimento sui dipendenti inte-

ressati, adopereraÁ i seguenti strumenti:

dimissioni incentivate;

trasferimento di lavoratori da localitaÁ dove le attivitaÁ produttive

permangono critiche a localitaÁ dove si dovessero creare nuove opportu-

nitaÁ di lavoro;

sostegno formativo e di supporto ai lavoratori interessati ad intra-

prendere attivitaÁ lavorative in proprio;

orientamento professionale per il riposizionamento e la colloca-

zione delle maestranze sul mercato di lavoro italiano.

Inoltre porraÁ in essere le seguenti azioni:

riduzione dei costi di produzione, un incremento della produttivi-

taÁ individuale e un alto indice di qualitaÁ del servizio;

rimodulazione degli orari di lavoro e sperimentazione di nuove

forme di svolgimento della prestazione lavorativa, come ad esempio il

lavoro a coppia o job-sharing.

impiego del know-how acquisito su sistemi trasmissivi sperimen-

tati all'estero per lo sviluppo di nuovi prodotti/servizi o tecnologie in

Italia;

eventuale terziarizzazione di attivitaÁ non strategiche.

Nel corso degli accertamenti ispettivi eÁ emerso che le ferie sono

state utilizzate nei periodi di carenza di lavoro per attenuare e ritardare

il ricorso alla cassa integrazione guadagni, i contratti di subappalto, pre-

via autorizzazione delle aziende clienti, sono stati stipulati con aziende

specializzate per l'attivitaÁ di scavo e di ripristino delle strade, il lavoro

straordinario eÁ strettamente connesso alle specificitaÁ dell'attivitaÁ produt-

tiva che eÁ articolata in unitaÁ specializzate distribuite sul territorio e che

gli operatori devono intervenire per segmenti specialistici come manu-

tenzione sui guasti di linea e misure per la protezione dei cantieri.

Nel periodo luglio-dicembre 1998 sono state effettuate 1.165 ore di

lavoro straordinario ed hanno interessato 110 maestranze su 363 lavora-

tori con una media pro capite mensile di circa 2 ore.
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La Sirti mensilmente anticipa agli aventi diritto l'indennitaÁ di cassa

integrazione guadagni straordinaria nei limiti stabiliti dalla normativa vi-

gente.

Il Ministro del lavoro e della previdenza sociale

Salvi

(7 luglio 1999)
____________

COÁ , CRIPPA, RUSSO SPENA. ± Al Ministro delle finanze. ± Per co-

noscere:

quali siano i criteri con cui vengono stabiliti permessi premio,

punizioni e guardie presso la scuola sottufficiali della Guardia di finanza

dell'Aquila;

se esistano delle disposizioni permanenti oppure se le disposizio-

ni cambiano col cambiare dei comandanti; quanto sopra tenuto conto

delle notevoli differenze che sono state riscontrate nell'ambito discipli-

nare nel passaggio da un comando all'altro;

infine, se vengano eseguite periodiche ispezioni nelle scuole e se

nel corso di tali ispezioni vengano analizzate le problematiche del per-

sonale dipendente.

(4-13987)

(9 febbraio 1999)

Risposta. ± Con l'interrogazione cui si risponde gli onorevoli inter-

roganti hanno chiesto di conoscere quali siano «i criteri con cui vengo-

no stabiliti permessi premio, punizioni e guardie presso la scuola

sottufficiali della Guardia di finanza dell'Aquila», quali siano le disposi-

zioni che li prevedono e se vengano eseguite ispezioni periodiche nelle

scuole del Corpo per analizzare le problematiche del personale.

Al riguardo il comando generale della Guardia di finanza ha rileva-

to che, per quanto riguarda le disposizioni relative ai turni di guardia ed

alla disciplina, esse sono contenute:

a) nel «Regolamento per la scuola sottufficiali della Guardia di

finanza» (approvato con decreto ministeriale 10 novembre 1933), ove

sono stabiliti i doveri generali dell'allievo (articolo 174 e seguenti),

noncheÁ le prescrizioni concernenti l'orario da osservare (articolo 151);

b) nel «Regolamento di disciplina militare» (in particolare all'ar-

ticolo 44), approvato con decreto del Presidente della Repubblica 18 lu-

glio 1986, n. 545;

c) nel foglio d'ordini n. 68 del 4 novembre 1992 (nel quale eÁ

previsto, tra l'altro, che non spettano, ai frequentatori di corsi di forma-

zione, il compenso per lavoro straordinario neÁ i riposi compensativi);

d) nelle «Norme di comportamento» che l'allievo eÁ tenuto ad os-

servare, emanate, nel 1997, dal comandante pro tempore della scuola

della Guardia di finanza dell'Aquila;
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e) nelle disposizioni impartite dai comandanti di battaglione e di

compagnia per uniformare le sanzioni disciplinari.

Le disposizioni relative alla concessione di permessi sono invece

contenute:

a) nel «Regolamento per la scuola sottufficiali della Guardia di

finanza», che consente la concessione di permessi subordinandola alla

sussistenza di circostanze straordinarie (articolo 191):

b) nel «Regolamento di disciplina militare», che sancisce il pote-

re di concedere permessi per particolari esigenze (articolo 46);

c) nelle predette «Norme di comportamento», laddove (punto 8)

eÁ stabilito che il permesso costituisce premio per la continuitaÁ dell'im-

pegno e del rendimento negli studi degli allievi, puoÁ altresõÁ essere con-

cesso per validi e comprovati motivi, esposti dagli interessati ed

obiettivamente riscontrati al fine di non creare disparitaÁ di trattamento

tra i frequentatori. Infine, il permesso viene concesso solo agli allievi

che non abbiano demeritato ed, in ogni caso, che non abbiano consegui-

to votazioni insufficienti e punizioni nel corso della settimana in cui ta-

le permesso viene fruito.

Inoltre, la concessione di un permesso eÁ comunque subordinata alla

necessitaÁ di disporre, in qualsiasi momento, di un'aliquota di personale,

presente in caserma, per motivi di sicurezza e di difesa.

Pertanto, essendo i «turni» ed i «permessi» materie regolate da spe-

cifiche disposizioni, le norme da osservare sono permanenti e non varia-

no in occasione del cambio dei comandanti delle scuole sottufficiali.

Sono inoltre previste, presso ogni reparto del Corpo, ispezioni pe-

riodiche negli istituti d'istruzione, nel corso delle quali vengono appro-

fonditi gli aspetti morali, disciplinari e addestrativi dell'attivitaÁ svolta

dallo stesso reparto.

Il predetto comando generale ha, quindi, precisato che le problema-

tiche del personale sono costantemente affrontate, oltre che ordinaria-

mente, anche nel corso delle predette visite ispettive eseguite dai

superiori gerarchici.

Il Ministro delle finanze

Visco

(2 agosto 1999)

____________

CORRAO. ± Al Ministro del tesoro. ± Si apprende della richiesta del

provveditore agli studi di Trapani e del Ministero della pubblica istruzione

di estinguere la «Fondazione Ferro» di Alcamo, costituita da rilevante pa-

trimonio immobiliare con munifica donazione di Giuseppe Ferro che si

spoglioÁ dei suoi beni per costituirla a sostegno dell'istituzione del liceo

classico di Alcamo dei giovani studenti.
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La prospettata estinzione presenta inquietanti aspetti sia percheÁ

l'Ente eÁ stato sottratto da anni alla vigilanza degli organi istituzionali,

tant'eÁ che la prefettura di Trapani interpellata sulla proposta di estinzio-

ne notificava la conoscenza e l'inesistenza della Fondazione sia percheÁ

da decenni eÁ stata retta da commissari (ci si chiede con quale legittimitaÁ

e con quali poteri), senza che sia stato mai provveduto alla costituzione

degli organi di ordinaria amministrazione.

Per anni il patrimonio immobiliare eÁ stato in mani private senza

apprezzabili vantaggi per la Fondazione.

L'estinzione della Fondazione suonerebbe beffa alla memoria e alla

generositaÁ del donatore noncheÁ oltraggioso ai valori della solidarietaÁ.

Si ha motivo di pensare che la forzata inattivitaÁ dell'ente, la voluta

omissione di costituzione del consiglio di amministrazione o la mancata

iniziativa di proposta delle opportune eventuali modifiche statutarie con

la persistente decennale arbitraria gestione commissariale siano state fi-

nalizzate all'ultima sentenza di morte della Fondazione.

La Fondazione, nel nuovo ordinamento di autonomia finanziaria

della scuola, potrebbe, infatti, assolvere a positiva funzione di sostegno

per le esigenze di studio dei giovani alunni.

Si chiede di sapere se il Ministro in indirizzo sia a conoscenza di

tale manovra e se non intenda disporre un'immediata inchiesta che ac-

certi le incongruenze della proposta e le eventuali responsabilitaÁ che

hanno dato apparente legittimitaÁ e motivazione di opportunitaÁ alla ri-

chiesta di soppressione della Fondazione.

Si chiede altresõÁ di conoscere il parere del Ministro sull'opportunitaÁ

e necessitaÁ di sospendere il procedimento di estinzione della Fondazione

in attesa dei risultati dell'inchiesta.

(4-12386)

(22 settembre 1998)

Risposta. ± Si fa riferimento alla interrogazione parlamentare citata

in oggetto alla quale si risponde su delega della Presidenza del Consi-

glio dei ministri e si comunica quanto segue.

Il preside del liceo classico statale «Cielo D'Alcamo», nella sua

veste di presidente della «Fondazione Ferro», come indicato nel regio

decreto 25 febbraio 1937, n. 799, di approvazione dello statuto della

Fondazione medesima, in data 21 novembre 1996 aveva chiesto all'allo-

ra provveditore agli studi di Trapani di proporre a questo Ministero

l'avvio della procedura per l'estinzione della suddetta Fondazione con la

conseguente liquidazione del relativo patrimonio immobiliare come pre-

visto dagli articoli 27 e 30 del codice civile.

L'estinzione della Fondazione, ancora regolata da uno statuto risa-

lente al 1937, veniva richiesta poicheÁ non esisteva da lunghissima tem-

po un consiglio d'amministrazione, e come soluzione provvisoria e

temporanea per adempiere agli affari correnti era stato nominato un

commissario straordinario.
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Inoltre era necessario provvedere a ristrutturazioni e manutenzioni

straordinarie degli immobili e la somma di cui la Fondazione disponeva,

cioeÁ lire 9.358.668, depositata presso la Banca commerciale italiana di

Alcamo, consentiva per poco tempo di fare fronte alle spese relative al-

le tasse sugli immobili, alle assicurazioni ed al pagamento della parcella

del consulente fiscale; le scritture contabili erano ferme all'anno finan-

ziario 1994, e non si riteneva fosse piuÁ attuabile quanto contenuto nel-

l'articolo 1 dello statuto del 1937 il quale disponeva che «... tutti i beni

servissero per la fondazione di un istituto di educazione, fornito di regio

liceo...».

Il decreto di estinzione della Fondazione suddetta eÁ stato emanato

in data 4 settembre 1998 dopo aver acquisito il parere favorevole del

Consiglio di Stato e, successivamente, vistato dall'Ufficio centrale del

bilancio il 16 dicembre 1998, eÁ stato trasmesso al tribunale di Trapani

al quale compete la liquidazione del patrimonio della Fondazione per la

nomina dei relativi commissari.

Pertanto ove non intervengano nuovi gravi e documentati motivi ta-

li da comportare una richiesta al tribunale di Trapani di sospensione

delle procedure di liquidazione del patrimonio, questo Ministero non

puoÁ che confermare le determinazioni giaÁ assunte.

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer

(17 agosto 1999)

____________

DANIELI. ± Al Ministro degli affari esteri e per gli italiani all'e-

stero. ± Premesso:

che molti segnali indicano un rasserenamento dei rapporti tra Ita-

lia e Libia, testimoniati tra l'altro da diverse iniziative diplomatiche che

hanno avuto corso anche in questi ultimi giorni;

che presso El Agheila esiste un vistoso monumento, costituito da

un arco al lato del quale erano poste due grandi sculture bronzee raffi-

guranti i fratelli Fileni, costruito dagli italiani durante il periodo della

colonizzazione, che ricorda un'antica leggenda;

che secondo questa leggenda greci e cartaginesi definirono i con-

fini tra Cirenaica e Tripolitania affidando il contenzioso ad una gara di

corsa dopo una serie di battaglie che non avevano portato a nessun ri-

sultato; gli uni partirono da Cirene e gli altri da Leptis; il punto in cui

le due squadre si sarebbero incontrate avrebbe segnato il confine tra le

due regioni; i cartaginesi mandarono due corridori, i fratelli Fileni, che

coprirono i due terzi della distanza prima di incontrare gli avversari; i

greci, non volendo accettare il risultato, li accusarono di aver barato e

li misero di fronte ad una dura alternativa: o essere sepolti vivi nel pun-

to in cui erano giunti o spostare il confine verso Leptis Magna; i fratelli
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Fileni scelsero la morte; gli italiani eressero appunto un monumento in

ricordo di questo atto eroico;

che il monumento venne parzialmente demolito all'epoca della

rivoluzione del colonnello Gheddafi e che tutt'ora le due imponenti

sculture raffiguranti i fratelli Fileni giacciono riverse a terra, esposte al

degrado, come dimostrano le fotografie relative,

l'interrogante chiede di sapere se il Ministro in indirizzo non riten-

ga, alla luce del rasserenamento dei rapporti italo-libici segnalato in pre-

messa ed a tutela di un patrimonio artistico e culturale che fa parte

della storia dei popoli italiano e libico, di chiedere al governo di Tripoli

che, dato il degrado in cui versa il monumento e le sue parti, ha dimo-

strato di non aver particolare interesse a cioÁ, di concedere la rimozione

ed il trasporto in Italia delle due statue dei fratelli Fileni affincheÁ possa-

no essere restaurate e conservate.

(4-13468)

(18 dicembre 1998)

Risposta. ± Risulta che le statue dei fratelli Fileni, cui fa riferi-

mento l'onorevole interrogante, giaÁ inserite nell'arco celebrativo del col-

legamento stradale tra la Tripolitania e la Cirenaica distrutto negli anni

'70 sono state depositate all'interno del perimetro della zona museale di

Medina Sultan, sita a 50 chilometri da Sirte. Le due statue di bronzo,

di indubbio valore artistico e in discreto stato di conservazione e inte-

gritaÁ, sono appoggiate al suolo in un terreno recintato.

La questione della conservazione e tutela del patrimonio artistico

italiano del periodo coloniale eÁ particolarmente delicata a causa soprat-

tutto del contenzioso relativo a tale epoca che le autoritaÁ libiche hanno

tenuto aperto con l'Italia. Le intese del luglio 1998 tra il ministro Dini

ed il suo omologo libico vi hanno posto fine, prevedendo nel protocollo

di cooperazione culturale, scientifica e tecnologica che eÁ stato firmato

nell'occasione un rilancio della collaborazione in questo settore. Sono

state cosõÁ poste le basi per avviare un concreto dialogo volto a tutelare

e conservare il ricco patrimonio architettonico, statuale, pittorico, archi-

vistico e di altri generi che eÁ sopravvissuto al naturale degrado o alle

distruzioni.

Anche da parte libica stanno maturando sensibilitaÁ e disponibilitaÁ

in questa direzione che andranno adeguatamente incoraggiate. I musei

libici ora non si limitano piuÁ ad esporre le innumerevoli opere d'arte

dell'antichitaÁ classica, ma giungono a coprire il cosiddetto periodo della

resistenza all'occupazione italiana, l'indipendenza e l'avvento della Gia-

mahiria. In tale contesto alcune opere del periodo coloniale sono state

conservate, anche se normalmente non sono esposte e giacciono nei vari

musei della Libia, sovente in stato di apparente abbandono, come eÁ del

resto per gran parte del patrimonio archeologico.

La missione archeologica della Terza UniversitaÁ di Roma ha giaÁ

avviato con la collaborazione del CNR, che ha donato attrezzature del
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valore di circa 100 milioni di lire, un programma di videoarchiviazione

del ricchissimo materiale depositato nei magazzini del Museo di Tripoli,

dove sono conservati tra l'altro numerosi cimeli, statue e lapidi del pe-

riodo coloniale; tale materiale eÁ oggetto di un programma di cataloga-

zione che in prospettiva potrebbe estendersi agli altri musei libici.

In tale contesto saraÁ possibile proporre alla controparte libica un

programma volto alla conservazione del materiale artistico italiano che

difficilmente potrebbe essere riconsegnato al nostro paese, puntando so-

prattutto sulla formazione di esperti locali, in particolare del settore del

restauro.

Nel caso specifico, una semplice copertura delle statue potrebbe as-

sicurare una migliore protezione, che sarebbe garantita ulteriormente da

interventi di restauro sul bronzo effettuati con la collaborazione di per-

sonale libico da formare adeguatamente. A tale fine si eÁ provveduto ad

interessare l'Istituto centrale del restauro che dispone delle competenze

necessarie ed un cui esperto in restauro del bronzo si eÁ giaÁ recato in Li-

bia per interventi analoghi.

Il Sottosegretario di Stato per gli affari esteri

Toia

(6 agosto 1999)

____________

DE LUCA Athos. ± Al Ministro degli affari esteri e per gli italiani

all'estero. ± Premesso:

che la cittadina italiana Milvia Andreucci eÁ stata uccisa in India

in circostanze ancora misteriose;

che il fratello della giovane imprenditrice si eÁ recato sul luogo

del delitto per raccogliere notizie e dare un nome agli assassini;

considerato:

che il fratello chiede con un accorato appello aiuto per risolvere

questo tragico caso;

che eÁ urgente un intervento della nostra Ambasciata in India e

del Ministero degli esteri affincheÁ i nostri concittadini arrivati sul luogo

del delitto non vengano lasciati soli;

che sarebbe opportuno inviare investigatori italiani per aiutare il

fratello della vittima giunto sul posto con la fidanzata ed un amico;

visto che i parenti della vittima presenti sul posto per giungere

alla veritaÁ stanno mettendo a repentaglio la loro stessa incolumitaÁ,

si chiede di sapere quali iniziative urgenti si intenda adottare per

aiutare questi concittadini e raggiungere la veritaÁ sulla uccisione di Mil-

via Andreucci.

(4-13683)

(20 gennaio 1999)
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Risposta. ± Come noto all'onorevole interrogante, nella notte tra il

23 ed il 24 dicembre scorsi la cittadina italiana Milvia Andreucci ed il

suo compagno indiano, Ramacharan Das Sadhu, sono stati assassinati

nella loro abitazione, sita nei pressi del villaggio indiano di Hanumana-

halli (Stato del Karnataka).

Il consolato generale in Mumbai, competente per circoscrizione, ve-

nuto a conoscenza del fatto il 27 dicembre, provvedeva immediatamente

a richiedere informazioni sull'accaduto alle locali autoritaÁ di polizia.

Contemporaneamente il Ministero degli affari esteri prendeva contatto

con i familiari della connazionale (il fratello Marco), anche per il trami-

te dell'ambasciata d'Italia in Bangkok, essendo una parte della famiglia

in vacanza in Thailandia.

Il 31 dicembre Marco Andreucci, accompagnato da due amici di

famiglia, eÁ giunto ad Hanumanahalli. Grazie all'intervento del consolato

generale in Mumbai eÁ stato possibile procedere in tempi assai ridotti al-

l'effettuazione dell'autopsia ed al rimpatrio della salma in Italia, avve-

nuto il 2 gennaio.

Sebbene il consolato generale avesse tentato di dissuaderlo, per i ri-

schi che cioÁ avrebbe potuto comportare, Marco Andreucci decideva co-

munque di trattenersi nello Stato del Karnataka per cercare di ottenere

maggiori dettagli sul decesso della sorella. In tale occasione egli ha na-

turalmente ricevuto ogni possibile assistenza da parte della nostra rap-

presentanza, mantenendosi in regolare contatto con la stessa. Il signor

Andreucci ha fatto ritorno in Italia il 15 gennaio 1999.

L'autopsia ha accertato che la morte di Milvia Andreucci e del suo

compagno eÁ stata causata da strangolamento. Sebbene in un primo tem-

po la polizia di Koppal (distretto competente) avesse avanzato l'ipotesi

di un omicidio a scopo di rapina, tale supposizione veniva a cadere a

seguito del ritrovamento di un'ingente somma di denaro ± per gli stan-

dard locali ± nella loro abitazione.

Le indagini ± svolte da due squadre di investigatori appositamente

designate a questo scopo dalla polizia del Karnataka e composte dai piuÁ

validi elementi ± sono ancora in corso ed ovviamente coperte dal segre-

to istruttorio. Il giorno della scoperta del delitto sono state utilizzate

unitaÁ cinofile per tentare di localizzare, purtroppo senza successo, il per-

corso degli assassini e sono stati condotti numerosi interrogatori.

Due successivi rapporti della polizia indiana ed il referto dell'auto-

psia sono stati trasmessi, tramite il Ministro degli affari esteri, alla pro-

cura della Repubblica di Ancona, ove, su richiesta del legale dei

familiari, eÁ stata aperta un'inchiesta sull'accaduto.

Il Ministero degli affari esteri, attraverso il consolato generale in

Mumbai, continua a seguire la vicenda con la dovuta attenzione e solle-

citudine.

Il console generale, durante una sua visita nei luoghi dell'omicidio,

ha svolto ripetuti interventi nei confronti del Chief Secretary (capo del-

l'ammininistrazione della Stato) del Karnataka e del direttore generale
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della polizia. Entrambi hanno espressa rammarico per il brutale assassi-

nio ed hanno assicurato il massimo impegno. Il console ha inoltre in-

contrato il capo della polizia di Koppal, che ha garantito il suo

personale interessamento per la soluzione del caso.

Le indagini tuttora proseguono. Due successivi rapporti della poli-

zia locale sono stati inviati alle competenti autoritaÁ giudiziarie italiane

per il tramite del Ministero degli affari esteri.

Il Sottosegretario di Stato per gli affari esteri

Toia

(6 agosto 1999)

____________

DIANA Lorenzo, SALVI. ± Ai Ministri della pubblica istruzione e

dell'interno e per il coordinamento della protezione civile. ± Premesso:

che uno studente (il cui nome viene omesso per ragioni di sicu-

rezza), frequentante il quinto anno di un istituto professionale di Stato

di Milano, avendo casualmente assistito ad un'aggressione compiuta da

spacciatori di droga che accoltellavano un giovane, soccorreva il ferito

accompagnandolo in ospedale e successivamente denunciava gli aggres-

sori;

che a seguito della denuncia il giovane testimone di giustizia fu

fatto oggetto di minacce di morte e costretto, per ragioni di sicurezza,

ad allontanarsi per un certo periodo da Milano;

che lo studente, ritornato a Milano, veniva continuamente sotto-

posto a vessazioni e minacce, a causa delle quali fu costretto, nel mese

di marzo 1999 a trasferirsi definitivamente in provincia di Caserta insie-

me al padre, collocatosi in pensione;

che il ragazzo, sconvolto dalle drammatiche vicende accadutegli,

ha sofferto una fase di depressione e di esaurimento nervoso, da cui fi-

nalmente si eÁ potuto riprendere grazie alle cure dei familiari;

che lo studente una volta ripresosi ha presentato domanda, fuori

termine, al provveditore agli studi di Caserta per poter sostenere, da pri-

vatista, gli esami di maturitaÁ ai fini del conseguimento del diploma di

maturitaÁ;

che a tale richiesta eÁ stata data risposta negativa;

che eÁ intollerabile che un giovane testimone di giustizia, verso

cui lo Stato eÁ civilmente debitore, debba subire, oltre alle drammatiche

sofferenze causategli da delinquenti, anche difficoltaÁ e pastoie burocrati-

che,

si chiede di sapere:

quali provvedimenti si intenda assumere con urgenza per consen-

tire, anche in deroga alle norme, al giovane testimone di giustizia di po-

ter sostenere l'esame di maturitaÁ;
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se non si ritenga che le vicende dello studente siano poco inco-

raggianti, nei confronti di altri giovani, ad assumere atti di alto valore

civile;

come si intenda tutelare il giovane in oggetto a fronte dei perico-

li incombenti.

(4-15345)

(26 maggio 1999)

Risposta. ± La questione rappresentata nella interrogazione parla-

mentare indicata in oggetto eÁ stata positivamente risolta.

Infatti lo studente frequentante il quinto anno dell'istituto professio-

nale di Stato di Milano, al quale si fa riferimento, con decreto del 22

maggio 1999 eÁ stato regolarmente ammesso a sostenere gli esami di

Stato conclusivi del corso di scuola secondaria superiore.

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer

(17 agosto 1999)
____________

DOLAZZA. ± Al Ministro degli affari esteri e per gli italiani all'e-

stero. ± Premesso:

che il 14 settembre 1998 sono stati assassinati a Cuba, ove si

trovavano in vacanza, i cittadini italiani Fabio Usobelli e Michele Nic-

coli;

che secondo statistiche provenienti dall'Avana, gli italiani, da va-

ri anni a questa parte, rappresentano la percentuale piuÁ elevata del flus-

so turistico che interessa l'isola caraibica,

si chiede di conoscere se non si ritenga di interessare l'Ambasciata

d'Italia all'Avana al fine di ottenere ragguagli circa l'esito delle indagi-

ni e dell'eventuale procedimento penale a carico degli autori del duplice

omicidio, anche con la finalitaÁ di provare alle autoritaÁ di Cuba l'atten-

zione posta in atto dall'Italia a tutela dei connazionali.

(4-14520)

(16 marzo 1999)

Risposta. ± L'onorevole interrogante richiama la triste vicenda dei

due connazionali, Fabio Usubelli e Michele Niccolai, di cui la polizia

cubana ha rinvenuto i corpi il 16 settembre 1998. L'identificazione eÁ

stata resa possibile grazie ad un'intensa e proficua collaborazione tra le

autoritaÁ cubane, il Ministero degli affari esteri, l'Interpol italiana e la

nostra ambasciata a l'Avana.

Tale collaborazione ha consentito altresõÁ di ricostruire in dettaglio

l'accaduto: i due connazionali erano giunti a Cuba da Santo Domingo

nella serata del 13 settembre, per proseguirvi le proprie vacanze. All'ae-

Senato della Repubblica XIII Legislatura± 9259 ±

Risposte scritte ad interrogazioni29 Settembre 1999 Fascicolo 131



roporto «JoseÁ Marti» dell'Avana sono stati prelevati da due «finti» tassi-

sti, i cubani Antonio Duarte Scull e Carlos Rafael Pelaz Prieto, i quali,

dopo aver esploso contro i connazionali due colpi di pistola durante il

tragitto, hanno trascinato i corpi fuori del veicolo e li hanno derubati

dei loro averi.

La solerzia con la quale le autoritaÁ di polizia cubane hanno seguito

il caso ha portato, nella seconda decade di novembre, anche il capo del

dipartimento omicidi, colonnello Victor Manuel Calzadilla Carrillo, in

Italia ± a Pisa e Bergamo, cittaÁ di residenza delle vittime ± per acquisi-

re quelle conferme che hanno consentito, nello scorso mese di dicembre,

l'individuazione e l'arresto dei due responsabili del crimine, che rende-

vano piena confessione. Il procedimento penale a carico degli assassini

si eÁ concluso con la loro condanna a morte, confermata dal Consiglio

di Stato cubano il 22 febbraio 1999. Tale condanna, contraria per i me-

todi adottati ai principi democratici e umanitari condivisi dal nostro pae-

se, eÁ stata purtroppo eseguita nel giugno 1999, concludendo cosõÁ la giaÁ

triste vicenda dei nostri due connazionali.

Appare opportuno ribadire che le autoritaÁ cubane hanno collaborato

pienamente con la nostra ambasciata, venendo anche incontro alle esi-

genze delle famiglie dei due connazionali, giunte nell'isola il 17 settem-

bre per il riconoscimento ufficiale dei loro congiunti. Il Governo cubano

si eÁ fatto carico delle spese del viaggio aereo, del vitto e dell'alloggio

dei familiari, noncheÂ delle spese, di norma considerevoli, di rimpatrio

delle salme in Italia. L'ambasciata all'Avana ha costantemente seguito

la vicenda, tenendo informati i familiari degli scomparsi circa gli esiti

giudiziari ed offrendo loro ogni utile assistenza.

Si fa infine presente che per risolvere i molteplici problemi deri-

vanti da una massiccia presenza di nostri connazionali a Cuba (un flus-

so turistico di circa 200.000 presenze l'anno), il nostro paese sta

concludendo una serie di accordi bilaterali che consentano una migliore

collaborazione in materia di prevenzione e lotta alla criminalitaÁ. Questa

fitta attivitaÁ negoziale ha soprattutto l'obiettivo di coinvolgere la contro-

parte in comportamenti giuridici che ne aumentino, progressivamente, il

grado di omologazione ai parametri occidentali.

Dopo la firma dell'accordo concernente i servizi aerei regolari e

quello sulla cooperazione turistica firmati dalla scrivente nel dicembre

1997 si ricordano l'accordo sull'esecuzione delle sentenze penali, firma-

to dal ministro Dini nel giugno scorso all'Avana, e l'accordo per la lot-

ta al narcotraffico ed alla criminalitaÁ organizzata, firmato in marzo dal

sottosegretario Serri. Si stanno inoltre avviando i primi passi per la ne-

goziazione di un accordo di assistenza giudiziaria in materia penale ed

una convenzione consolare.

Il Sottosegretario di Stato per gli affari esteri

Toia

(6 agosto 1999)
____________
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FUMAGALLI CARULLI, DI BENEDETTO, MANIS, MUNDI. ±Al

Ministro della pubblica istruzione e dell'universitaÁ e della ricerca scien-

tifica e tecnologica. ± Premesso:

che con circolare n. 71 dell'8 giugno 1998 il circolo 47ë (distret-

to n. 27), dislocato presso la scuola elementare statale «Nazario Sauro»

di via Trionfale 7333 a Roma, informava le scuole elementari non stata-

li sull'istituzione di un'unica commissione di idoneitaÁ per gli alunni nati

nel 1992 richiedenti l'ammissione anticipata alla classe seconda elemen-

tare;

che detta commissione funzioneraÁ presso la scuola elementare

«N. Sauro» per tutti i bambini provenienti dalle scuole non statali del

circolo;

che la predetta circolare eÁ in palese contrasto con l'informativa

diffusa dal Ministero della pubblica istruzione ± Direzione generale del-

l'istruzione elementare ± divisione VI, che prevede la possibilitaÁ per le

scuole private, a determinate condizioni, di poter svolgere gli esami

presso le proprie sedi;

che gli istituti «Villa Pacis», «Calasanzio», «Petranova», «Sacro

Cuore» e «San Luigi», destinatari della suddetta circolare, risultano es-

sere in perfetta regola rispetto a quanto richiesto dal Ministero della

pubblica istruzione;

che l'argomento in oggetto, oltre alla difformitaÁ di indicazioni,

presenta anche notevoli motivi di riflessione e particolare sensibilitaÁ ri-

guardando direttamente una delicatissima componente della vita sociale,

come i bambini, nei confronti dei quali eÁ assolutamente inderogabile,

per ovvi motivi, il piuÁ elevato livello di attenzione;

considerato che questo provvedimento, nella sua incongruenza, si

inserisce in un ben piuÁ ampio contesto nel quale sono in discussione i

diritti basilari del cittadino in termini di autonomia di scelta e, nello

specifico, in un vero e proprio scontro fra istituzioni scolastica pubblica

e privata con il coinvolgimento diretto delle piuÁ alte autoritaÁ religiose,

politiche ed istituzionali dello Stato, conferendo quindi ampie connota-

zioni di improvvida intempestivitaÁ all'iniziativa in argomento che torna

a ribadire una profonda sperequazione fra scuola statale e non statale,

gli interroganti chiedono di conoscere quali provvedimenti si inten-

da urgentemente adottare per ripristinare chiarezza ed univocitaÁ negli at-

ti pubblici e restituire la dovuta serenitaÁ ad un settore di vitale

importanza per l'intera societaÁ civile come quello scolastico.

(4-11453)

(17 giugno 1999)

Risposta. ± In ordine alla interrogazione parlamentare indicata in

oggetto si fa presente che questo Ministero eÁ venuto a conoscenza della

questione riguardante l'organizzazione degli esami di idoneitaÁ e licenza
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elementare delle scuole elementari vigilate dalla direzione didattica «N.

Sauro» svoltisi nell'anno scolastico 1997-98 quando ormai le operazioni

in questione erano in via di definizione.

Il Ministero medesimo non ha tuttavia mancato di richiamare l'at-

tenzione del capo di istituto, per il tramite del provveditore agli studi di

Roma, sulla piuÁ scrupolosa osservanza delle disposizioni dettate dalla

ordinanza ministeriale n. 65 del 20 giugno 1998 in materia di scrutini

ed esami con particolare riferimento alle scuole elementari private, con-

fermando che, come espressamente previsto dal testo coordinato di cui

all'articolo 5 della succitata ordinanza, la scuola privata autorizzata, che

presenti agli esami di idoneitaÁ e/o licenza elementare non meno di 50

alunni complessivi, puoÁ chiedere al direttore didattico competente che

gli esami si svolgano presso la sede della scuola privata.

La disposizione di cui sopra riguarda quindi tutti gli alunni fre-

quentanti le scuole private e ammessi all'esame avendo i requisiti ana-

grafici di cui al comma 8 dell'articolo 4 della stessa ordinanza

ministeriale (aver compiuto entro il 31 dicembre, rispettivamente, il se-

sto, settimo, ottavo, nono e decimo anno di etaÁ per gli esami di idoneitaÁ

alla frequenza delle classi seconda, terza, quarta, quinta e l'iscrizione

agli esami per l'ammissione al successivo grado dell'istruzione obbliga-

toria).

Assicurazioni circa la piuÁ scrupolosa osservanza delle succitate di-

sposizioni sono state fornute dal direttore didattico del circolo «N. Sau-

ro» di Roma.

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer

(17 agosto 1999)

____________

GRECO. ± Al Ministro della pubblica istruzione. ± Premesso:

che da notizie di stampa si apprende che dopo la soppressione

della caserma dei carabinieri e dell'ufficio postale Loconia, frazione di

Canosa di Puglia (Bari), rischia di perdere il servizio scolastico con la

progettata chiusura delle scuole materne ed elementari;

che l'edificio che ospita i bambini delle scuole materna ed ele-

mentare non eÁ di proprietaÁ comunale per cui l'ente non potrebbe con-

trarre un mutuo per gli indifferibili lavori di adeguamento dei locali

utilizzati;

che le famiglie interessate, in una petizione sottoscritta da decine

di cittadini di Loconia ed indirizzata al provveditore agli studi di Bari,

al sindaco e al consiglio scolastico provinciale, hanno manifestato le lo-

ro preoccupazioni;

che l'eliminazione del servizio scolastico comporterebbe gravi di-

sagi all'utenza, costringendo i piccoli scolari a svegliarsi alle 6,30 del
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mattino ed esponendoli ai pericoli legati al pendolarismo sulla strada

statale n. 93, nota per il traffico e l'altissimo rischio di sinistri;

che lo scrivente aveva inoltrato l'interrogazione 4-03948, rivolta

al Ministro dell'interno in data 30 gennaio 1997, tuttora senza risposta,

dopo la soppressione della caserma dei carabinieri, unico segno della

presenza in zona delle forze dell'ordine,

si chiede di sapere quali provvedimenti si intenda adottare per evi-

tare che, dopo la soppressione della caserma dei carabinieri e dell'uffi-

cio postale, la frazione di Loconia perda l'ulteriore, indispensabile

servizio scolastico, con il rischio di una progressiva morte dell'intera lo-

calitaÁ, parte vitale per l'economia di tutto il nord Barese.

(4-14884)

(14 aprile 1999)

Risposta. ± Si fa riferimento alla interrogazione parlamentare citata

in oggetto e si comunica che la questione posta eÁ stata risolta nel senso

auspicato dall'onorevole interrogante.

Il provveditore agli studi di Bari, infatti, tenuto conto delle docu-

mentate esigenze delle famiglie degli alunni e del parere dell'ispettore

tecnico, incaricato di verificare l'opportunitaÁ di trasferire le classi ele-

mentari e le sezioni di scuola materna della frazione di Loconia, dipen-

dente dal I circolo didattico «Mazzini», nel plesso centrale di Canosa di

Puglia, ha ritenuto, per il momento, di non dare alcun seguito alla ipo-

tesi di soppressione dei suddetti plessi di scuola materna ed elementare.

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer

(17 agosto 1999)
____________

LAURIA Baldassare. ± Al Ministro della pubblica istruzione. ± Pre-

messo:

che al professor Sergio Bertolino, nato a Marsala l'11 gennaio

1959, nell'anno scolastico 1994-95 non veniva conferita la supplenza

annuale su posti di sostegno negli istituti di istruzione secondaria di se-

condo grado da parte del provveditore agli studi di Trapani pur avendo-

ne il legittimo diritto;

che a seguito del ricorso presentato al TAR della Sicilia ± sede

di Palermo ± sezione II con sentenza n. 716/98 del 9 aprile 1998 l'i-

stanza di mancato conferimento del docente veniva accolta e si annulla-

vano le decisioni del provveditore di Trapani e della stessa

commissione ricorsi, precedentemente interpellata secondo le modalitaÁ di

rito;

che la sentenza del TAR della Sicilia, notificata in data 27 aprile

1998, ha riconosciuto, ora per allora, con effetto retroattivo il servizio

prestato nella supplenza oggetto del ricorso in questione;
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che il mancato incarico di detta supplenza annuale ha arrecato

gravissimo nocumento impedendo al professor Bertolino di partecipare

al concorso indetto con decreto ministeriale 29 marzo 1996 in quanto

allora, a causa della non avvenuta supplenza, il suddetto docente non si

trovava in possesso dei requisiti richiesti dall'articolo 2, comma 1, del

citato decreto ministeriale;

che il giaÁ citato decreto ministeriale 29 marzo 1996 conteneva

prescrittivi requisiti di partecipazione secondo l'articolo 2, comma 1, let-

tera b), escludendo di fatto il professor Bertolino poicheÁ non aveva po-

tuto maturare il servizio di insegnamento di almeno 360 giorni per

effetto del mancato conferimento della supplenza annuale nell'anno sco-

lastico 1994-95;

che la richiesta presentata dall'interessato, come prescritto dal ri-

gido iter gerarchico, per rimettere in termini la sua iscrizione a pieno ti-

tolo nella graduatoria al concorso per soli titoli a cattedra e a posti di

scuola media ed istituti di istruzione secondaria ed artistica indetto con

decreto ministeriale 29 marzo 1996, non eÁ stata accolta, adducendo una

motivazione che sotto il profilo amministrativo-burocratico risulta artifi-

ciosa, contraria ad una visione interpretativa non restrittiva nel contesto

di una piuÁ moderna flessibilitaÁ di dinamica sociale avanzata, penalizzan-

do purtroppo gravemente il malcapitato docente;

che l'esito deiettivo dell'8 gennaio 1999 da parte del provvedito-

re agli studi di Palermo ha vanificato la lunga e travagliata attesa per

un inserimento nelle graduatorie del concorso ai sensi del decreto mini-

steriale 29 marzo 1996;

che l'inserimento nella graduatoria per un concorso a titoli rap-

presenta un avvenimento eccezionale e viene scandito raramente nell'ar-

co dell'esistenza di un individuo;

che l'omissione nella suddetta graduatoria ha determinato conse-

guenze negative di enorme rilievo provocando una difficile quotidianitaÁ

di vita all'interessato,

l'interrogante chiede di sapere quali iniziative e provvedimenti il

Ministro in indirizzo intenda adottare in merito al caso del docente in

questione affincheÁ, con il concorso di forze politiche illuminate, poicheÁ

gli individui isolati possono soltanto produrre conati che si dissolvono

sovente nel nulla, si possa superare l'analisi dai fatti alla luce di una in-

terpretazione piuÁ «umana», abbandonando una logica di miope alchimia

giuridico-amministrativa per lungo tempo imperante ed affincheÁ venga

altresõÁ riconosciuta al professor Bertolino non una consolazione mutilata

ma una giusta scansione degli avvenimenti, rendendo finalmente giusti-

zia ad una vittima ferita certamente dalla grave leggerezza e superficia-

litaÁ di altri uomini operanti nella pubblica amministrazione.

(4-14437)

(10 marzo 1999)

Senato della Repubblica XIII Legislatura± 9264 ±

Risposte scritte ad interrogazioni29 Settembre 1999 Fascicolo 131



Risposta. ± In ordine alla interrogazione parlamentare, indicata in

oggetto, si fa presente che questo Ministero, nonostante ogni migliore

determinazione, non puoÁ aderire alla richiesta rivolta dall'onorevole in-

terrogante in favore del professor Bertolino intesa all'inserimento del

medesimo nella graduatoria del concorso per soli titoli, bandito con de-

creto ministeriale 29 marzo 1996, ai fini dell'aggiornamento delle gra-

duatorie provinciali permanenti a cattedra e posti nelle scuole ed istituti

statali d'istruzione secondaria.

Al riguardo si fa presente che il docente ± incluso nell'elenco ag-

giuntivo degli aspiranti a supplenze su posti di sostegno per l'area disci-

plinare AD 03 ± tecnica professionale ed artistica ± al quale per l'anno

1994-95 non eÁ stata conferita supplenza in quanto, ad avviso del prov-

veditore agli studi, doveva prima esaurirsi l'elenco formulato negli anni

antecedenti all'inclusione del predetto docente in detti elenchi aggiuntivi

ha proposto prima ricorso alla commissione provinciale dei ricorsi, che

ha respinto l'impugnativa, e, successivamente, ha adito il TAR della Si-

cilia.

A seguito di tale ultimo ricorso, accolto dall'organo giurisdizionale

in data 9 aprile 1998, il competente provveditore agli studi di Trapani

con decreto provveditoriale n. 16674 del 19 ottobre 1998 ha conferito al

professor Bertolino, ora per allora, la supplenza per l'anno scolastico

1994-95, dando cosõÁ puntuale applicazione alla sentenza del TAR.

Tale servizio tuttavia non puoÁ ora essere riconosciuto ai fini del-

l'inclusione nelle graduatorie del concorso per soli titoli bandito nel

1996, in quanto il docente, che a quell'epoca aveva giaÁ interessato della

questione il giudice amministrativo, non ha, nei termini prescritti dal

bando, avanzato istanza in tal senso, istanza che avrebbe consentito al-

l'amministrazione di includere con riserva il docente nelle correlate gra-

duatorie in attesa delle decisioni del TAR.

EÂ costante giurisprudenza dei giudici amministrativi e del giudice

costituzionale che l'esistenza di un impedimento giuridico o normativo

non esima colui che intende ottenere un provvedimento favorevole o

partecipare ad una procedura concorsuale dal porre in essere tutti gli

adempimenti necessari nei previsti termini di decorrenza.

Le procedure concorsuali sono infatti organizzate in modo tale da

garantire le pari condizioni dei concorrenti in un arco di tempo definito,

all'interno del quale tutti i concorrenti sono soggetti ad identiche regole.

Soccorre infatti in tali casi la procedura dell'ammissione con riser-

va, che consente di non alterare la omogeneitaÁ e la contestualitaÁ delle

procedure.

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer

(17 agosto 1999)

____________
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LAURO. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e ai Ministri del-
l'interno e per il coordinamento della protezione civile e dei lavori pub-

blici e per le aree urbane. ± Premesso:

che il problema degli alloggi popolari nel quartiere Monteruscello
a Pozzuoli (Napoli) continua a far notizia e, vissuto dai cittadini in un
clima di rabbia e rassegnazione insieme, eÁ sempre passato in secondo
piano;

che i cittadini, fortemente delusi dalle istituzioni, chiedono al co-
mune e all'Istituto autonomo case popolari il ripristino della legalitaÁ cir-
ca l'assegnazione degli alloggi;

che la mancanza di chiarezza da parte del comune ha creato un
clima di tensione tra i legittimi assegnatari e gli occupanti abusivi;

che cioÁ ha permesso agli abusivi di appropriarsi illegalmente de-
gli alloggi, taluni giaÁ assegnati e abitati;

che l'associazione nazionale «Il cittadino non suddito» intende ri-
bellarsi a questo stato di cose e ha chiesto l'intervento dell'interrogante
per verificare tale situazione,

l'interrogante chiede di sapere se si intenda intervenire per assolve-
re definitivamente una situazione cosõÁ delicata, al fine di tutelare tale di-
ritto inalienabile del cittadino.

(4-10165)

(19 marzo 1998)

Risposta. ± In merito all'interrogazione indicata in oggetto, si pre-

mette che i problemi prospettati nell'atto ispettivo esulano dalla compe-

tenza istituzionalmente attribuita a questa amministrazione, in quanto

l'articolo 95 del decreto del Presidente della Repubblica n. 616 del 1977

ha attribuito ai comuni le funzioni amministrative concernenti l'assegna-

zione di alloggi di edilizia residenziale pubblica.

Per fornire puntuali elementi all'onorevole interrogante eÁ stato co-
munque interpellato il comune di Pozzuoli.

L'amministrazione suindicata ha riferito che eÁ suo intendimento re-
golarizzare la problematica alloggiativa di Monteruscello, la cui gestione
eÁ stata affidata in appalto alla societaÁ ER spa con sede in Napoli - piaz-
za N. Amedeo 8 - che ha giaÁ firmato il contratto ed in collaborazione
con l'ente si sta adoperando per l'organizzazione della inventariazione,
gestione e valorizzazione del patrimonio.

Il Sottosegretario di Stato per i lavori pubblici

Mattioli

(29 luglio 1999)
____________

LAURO. ± Al Ministro del lavoro e della previdenza sociale. ± Pre-
messo:

che nell'isola di Ischia l'INPS occupa dei locali di proprietaÁ del
comune di Ischia;



che il canone di locazione dell'edificio che ospita la struttura ha

recentemente subito un aumento;

che per questo motivo risulterebbe che l'INPS abbia deciso di

chiudere l'agenzia e di predisporre un decentramento dei servizi, alcuni

dei quali sulla terraferma, altri nell'isola di Capri;

che i comuni di Casamicciola, Lacco Ameno, Baramo e Serrara

Fontana hanno manifestato la loro opposizione alla chiusura;

che nei comuni citati sono disponibili stabili da affittare idonei

ad ospitare la sede INPS anche per l'effettuazione di visite mediche;

che l'isola di Ischia non rientra nei parametri fissati per il decen-

tramento delle strutture in quanto si tratta di grande isola con oltre

52.000 abitanti i quali, per molti periodi dell'anno, vanno incontro a di-

sagi per raggiungere la terraferma,

l'interrogante chiede di sapere:

se quanto paventato risulti vero;

quali interventi si intenda adottare per evitare la chiusura dell'a-

genzia INPS, con tutti i servizi offerti, sull'isola di Ischia, che causereb-

be gravi disagi per gli abitanti.

(4-14406)

(9 marzo 1999)

Risposta. ± Con riferimento all'interrogazione indicata in oggetto

relativa alla presunta chiusura della struttura INPS nell'isola di Ischia,

l'Istituto nazionale della previdenza sociale ha fatto presente quanto

segue.

Il comitato regionale dell'ente per la Campania, con delibera del

18 dicembre 1998, ha confermato, per quanto concerne Ischia, la scelta

del decentramento a suo tempo effettuata dal comitato provinciale di

Napoli.

PoicheÁ la superficie attualmente a disposizione non consente, peroÁ,

la corretta collocazione funzionale delle attuali postazioni di lavoro e

avendo peraltro il comune di Ischia, proprietario dei locali, comunicato

l'indisponibilitaÁ al rinnovo del contratto, eÁ stata avviata dalla sede

madre di Pozzuoli la prevista procedura per il reperimento dei locali

idonei.

Il Ministro del lavoro e della previdenza sociale

Salvi

(7 luglio 1999)
____________

LAVAGNINI. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e al Mini-

stro degli affari esteri e per gli italiani all'estero. ± Premesso:

che in data 31 gennaio 1999 il «Corriere della Sera» ha pubbli-

cato un articolo che commentava le vicende nazionali della Sierra Leo-

ne, attribuendo ai religiosi missionari assoluta competenza e pertanto

Senato della Repubblica XIII Legislatura± 9267 ±

Risposte scritte ad interrogazioni29 Settembre 1999 Fascicolo 131



facoltaÁ di suggerire soluzioni possibili ai mali interiori di questa trava-

gliata nazione del continente africano;

che Monsignor Giorgio Biguzzi, vescovo di Makeni, capoluogo

della provincia del Nord e presidente della Conferenza episcopale della

Sierra Leone e degli altri paesi anglofoni dell'Africa Occidentale, ha

convocato nei giorni scorsi un vertice tra le piuÁ alte autoritaÁ religiose

mussulmane del paese con intenti di pacificazione nazionale, al fine di

placare gli attriti per gli interessi dell'impero diamantifero ed i continui

golpe militari;

che la Sierra Leone deve riconoscere, piuÁ di ogni altro paese

africano, alle congregazioni religiose italiane (Fatebenefratelli, Giuseppi-

ni del Murialdo, Salesiani e Saveriani), non solo l'essere portatrici di

soccorso e di forme diverse di assistenza alla persona (sostentamento

alimentare, cure mediche, eccetera), ma soprattutto di benessere sociale

e progresso mediante la costruzione di imponenti opere di pubblico inte-

resse: ospedali, scuole, universitaÁ;

che le maestranze italiane, con i finanziamenti dell'Unione euro-

pea, sono impegnate ormai da 10 anni nella costruzione di una grande

centrale elettrica a Bumbua, trovandosi, alla luce delle vicende naziona-

li, in una situazione contingente di estremo pericolo per l'incolumitaÁ

personale;

che l'Ecomog ha in Sierra Leone oltre 15.000 soldati, comandati

dalla Nigeria, dei quali circa 12.000 sono nigeriani e saranno ritirati pri-

ma del 29 maggio 1999;

che in data 7 febbraio 1999 il presidente della Sierra Leone,

Kabbah, ha dichiarato di essere disposto a trattare con Sankoh, capo

storico delle milizie del RUF, organizzazione che non accetta la media-

zione dell'Inghilterra;

che i ribelli golpisti sono circa 15.000, compresi i mercenari eu-

ropei, migliaia sono bambini-soldato strappati dai loro villaggi nativi e

brutalmente costretti a partecipare alle attivitaÁ di guerra, spesso sotto

l'effetto di droghe, finanche alla morte;

che la stima del popolo della Sierra Leone verso l'Italia eÁ note-

volmente cresciuta negli ultimi anni grazie all'opera dei missionari ita-

liani;

che le analisi politiche e diplomatiche effettuate nel periodo con-

temporaneo accrediterebbero le 12 etnie presenti nel paese attualmente

in una situazione di pace reale, fatti salvi i casi piuÁ sopra richiamati;

che la Sierra Leone presenta un'economia nazionale assolutamen-

te inadeguata a garantire la copertura delle esigenze minime di sostenta-

mento per la popolazione, stremata dalla fame e cosõÁ privata della

dignitaÁ personale,

si chiede di sapere:

in primo luogo, se non si ravvisi l'opportunitaÁ ancorcheÂ la neces-

sitaÁ che il Governo italiano si proponga quale mediatore ed organizzato-
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re del tavolo di pace nella Sierra Leone, sentito il Governo inglese e le

altre organizzazioni interessate;

in secondo luogo, con quali iniziative si intenda sostenere la cau-

sa della Sierra Leone che presenta un'economia nazionale inadeguata al-

le esigenze minime di sostentamento della popolazione, ove possibile

attivandosi anche presso l'Organizzazione delle Nazioni Unite, l'Unione

europea e la Croce rossa italiana per l'organizzazione di voli umanitari.

(4-14484)

(11 marzo 1999)

Risposta. ± Il Governo italiano segue con attenzione le vicende in

corso in Sierra Leone, teatro di una violenta guerra civile tra forze ri-

belli facenti capo al Revolutonary United Front (RUF), il cui leader Fo-

day Sankoh eÁ attualmente prigioniero, e il governo del Presidente

democraticamente eletto Ahmed Tejan Kabbah. Questi era stato costretto

a lasciare temporaneamente il paese tra il maggio 1997 e il marzo 1998

a seguito di un colpo di stato che aveva insediato una giunta militare.

Accanto al RUF combattono i militari rimasti fedeli alla giunta, al-

lontanata dal potere dalle forze militari dell'Ecomog, braccio armato per

la gestione dei conflitti della comunitaÁ dei paesi dell'Africa occidentale

(Ecowas) a preponderante partecipazione nigeriana, intervenute all'inizio

del febbraio 1998. Esse, dopo aver liberato Freetown e reinsediato il

presidente Kabbah, si sono trovate di fronte alla resistenza dei ribelli.

Questi, attestatisi nella regione orientale, hanno sottoposto la popolazio-

ne civile a gravi atrocitaÁ per costringerla ad aiutarli: oltre 250.000 per-

sone si sono rifugiate in Guinea e Liberia (portando ad oltre 600.000 il

numero dei profughi dei sette anni della guerra civile), centinaia dei

quali con segni delle gravi mutilazioni inferte dai ribelli. Come in tanti

altri interventi militari anche quello dell'Ecomog ha purtroppo a sua

volta provocato vittime tra i civili.

La guerra condotta dal RUF e dai suoi alleati eÁ alimentata dal con-

trollo di risorse diamantifere grazie alle quali acquistano armi soprattutto

dai paesi dell'ex Unione sovietica e reclutano mercanari.

Le vicende militari hanno avuto un andamento alterno: alla fine di

dicembre i ribelli avevano ripreso l'offensiva, riuscendo a superare le

resistenze dell'Ecomog e a riconquistare Freetown nel tentativo di libe-

rare Sankoh. Essi sono stati respinti dopo diversi giorni di combattimen-

ti nei quali le forze dei paesi dell'Ecowas hanno potuto beneficiare del

sostegno logistico britannico.

Di fronte all'impossibilitaÁ delle forze dell'Ecomog di conseguire

una vittoria totale sui ribelli, che continuano a controllare oltre il cin-

quanta per cento del territorio, si sono moltiplicate le pressioni interna-

zionali su Kabbah, specialmente da parte dei paesi francofoni

dell'Ecowas e soprattutto del presidente di turno dell'organizzazione, il

togolose Eyadema, affincheÁ il presidente sierraleonense ricerchi una si-

tuazione negoziale. Egli ha quindi consentito ad un incontro che dovreb-
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be tenersi in Togo dal 18 aprile tra Sankoh, ancora prigioniero, e gli al-

tri capi dei ribelli, ai quali lo tesso Sankoh ha chiesto di sospendere i

combattimenti e di rilasciare gli ostaggi civili e religiosi (tra questi ulti-

mi c'eÁ l'italiano padre Mosele, sequestrato il 12 febbraio). A favore del-

la mediazione si eÁ anche schierato il Presidente eletto della Nigeria,

Olusegun Obasanjo, che in occasione della sua recente visita a Roma ha

confermato che le forze del suo paese continueranno ad essere presenti

in Sierra Leone tra quelle dell'Ecowas per favorire la soluzione del con-

flitto.

L'Italia partecipa all'impegno della comunitaÁ internazionale a soste-

gno di tale soluzione e delle forze dell'Ecomog. A tal fine eÁ stato deci-

so un versamento di 50.000 dollari attraverso il meccanismo finanziario

definito in ambito ONU e l'invio per una settimana di un aereo C-130

della nostra Aeronautica militare per assicurare sostegno logistico. A fa-

vore delle popolazioni sono stati inoltre disposti aiuti alimentari e uma-

nitari per un valore complessivo di oltre un milione di dollari. Altri

interventi sono allo studio.

Nella soluzione politica del conflitto, che l'Italia sostiene assieme

ai partner dell'Unione europea, dovranno essere naturalmente protagoni-

sti, come in altre soluzioni, i paesi africani e le loro organizzazioni re-

gionali e sub-regionali di sicurezza collettiva, con un forte appoggio

esterno.

Peraltro, la cooperazione italiana si eÁ attivata sin dallo scorso anno

per venire incontro alle esigenze immediate della popolazione della

Sierra Leone.

Le iniziative in corso sul canale dell'emergenza sono le seguenti:

aiuti AIMA: 1.796 tonnellate di riso, stoccate nei magazzini del

PAM a Conakry, che vengono inviate a lotti in Sierra Leone e conse-

gnate al Governo;

contributo all'OCHA per spedizioni di un container contenente

beni umanitari prelevati dal deposito di Pisa (90 teloni di plastica, 81

corde di nylon, 2.100 coperte, 30 kitchen-set comunitari, 3.050 bidoni

per l'acqua e 5 serbatoi) per un valore di 112 milioni di lire, esclusi co-

sti di trasporto.

Tali forniture dovrebbero essere arrivate a Freetown il 13 aprile e

prese in consegna dal PAM.

EÁ previsto un nuovo invio di generi di prima necessitaÁ dal deposito

di Pisa, destinati alle popolazioni sfollate, in collaborazione con la Cari-

tas di Makeni.

EÁ stato approvato dalla Commissione europea un programma di ag-

giustamento strutturale del valore di 8,5 MEURO. Inoltre eÁ in corso di

approvazione un progetto di assistenza umanitaria del valore di 5 MEU-

RO a favore dei rifugiati e dei senzatetto.
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Sul piano comunitario, una riunione speciale di consultazione sul-

l'aiuto umanitario alla Sierra Leone ha avuto luogo a Bruxelles il 26

marzo 1999.

Le risultanze della riunione non incoraggiano l'ottimismo: la situa-

zione umanitaria potrebbe deteriorarsi ulteriormente nei prossimi mesi in

assenza di un cessate il fuoco che renda possibile l'accesso a tutte le re-

gioni del paese. Si continuano inoltre ad incontrare forti restrizioni per

la fornitura di assistenza umanitaria. In tale situazione le organizzazioni

umanitarie vengono incoraggiate a mantenere il piuÁ stretto livello di

coordinamento sul campo.

Il Sottosegretario di Stato per gli affari esteri

Serri

(24 giugno 1999)

____________

LO CURZIO. ± Al Ministro delle comunicazioni. ± Premesso:

che a seguito delle inumane e convulse file di attesa presso gli

sportelli postali di tutta Italia, onde evitare il nervosismo della gente,

soprattutto anziani in attesa di riscuotere le pensioni o di completare

operazioni postali;

che a seguito delle liti e dei continui malumori che si vanno

quotidianamente diffondendo tra la cittadinanza ed i dipendenti delle

agenzie e degli uffici postali per disguidi nei servizi e nell'ordine di ri-

cevimento del pubblico nelle ore d'ufficio;

che per evitare tali inconvenienti che indicano, alle volte, la mi-

sura di inadeguatezza ed incapacitaÁ organizzativa dell'assistenza al pub-

blico,

si chiede di sapere:

se non si ritenga opportuno canalizzare tale afflusso di gente con

criteri analoghi alle strutture private come le banche e gli enti esattoria-

li, oppure, cosõÁ come vengono ordinati i servizi nei ministeri finanziari

o, per altre iniziative similari, nel settore delle ferrovie e dei porti se

non si ritenga di adottare macchinette di ricezione all'accesso degli uffi-

ci per consentire la numerazione progressiva degli astanti, oppure analo-

ghe misure di controllo per la canalizzazione ordinata e numerica del

servizio in modo che ogni cittadino, al di laÁ del tempo dell'attesa puoÁ

avere la normale assistenza progressiva secondo la prioritaÁ che a ciascu-

no compete,

si chiede, inoltre, al di laÁ del suggerimento tecnico, quali misure si

intenda adottare per evitare simili inconvenienti che rappresentano inde-

cenza, indecoro e disorganizzazione delle poste in Italia.

(4-14850)

(13 aprile 1999)
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Risposta. ± Al riguardo, si ritiene necessario significare che, a se-
guito della trasformazione dell'Ente poste italiane in societaÁ per azioni,
il Governo non ha il potere di sindacarne l'operato per la parte riguar-
dante la gestione aziendale che, com'eÁ noto, rientra nella competenza
propria degli organi statutari della societaÁ.

CioÁ premesso, si fa presente che le Poste italiane spa ± interessate
in merito all'atto parlamentare in esame ± hanno comunicato di avere
numerosi progetti in cantiere per migliorare i servizi e conseguentemente
la propria immagine.

Tra le azioni intraprese occorre evidenziare, innanzitutto, una rileva-
zione affidata alla societaÁ Abacus e avviata nello scorso mese di aprile
su un campione di 178 agenzie postali di Roma e Milano e finalizzata
ad accertare il grado di soddisfazione complessiva della clientela e a
mettere in luce i principali motivi di disagio, durante l'attesa nelle agen-
zie. L'indagine, che saraÁ successivamente estesa ad un campione di 800
uffici su tutto il territorio nazionale, verraÁ ripetuta altre due volte nel
corso dell'anno, allo scopo di valutare l'efficacia dei miglioramenti che
nel frattempo verranno effettuati. La sperimentazione delle iniziative, av-
viata dalla metaÁ del mese di maggio di quest'anno in tre agenzie di Ro-
ma e tre di Milano, si protrarraÁ per circa due mesi, al termine dei quali
le innovazioni dimostratesi piuÁ efficaci verranno applicate a tutti gli uffi-
ci postali del territorio.

Tra le misure migliorative, ha proseguito la societaÁ, che verranno
valutate nel corso della sperimentazione, occorre menzionare la gestione
delle fila mediante la distribuzione di numeri di accesso e la dotazione
agli uffici, dove il problema di lunghe attese si verifica con maggiore
frequenza, di poltroncine e/o panche; l'assistenza al pubblico da parte di
un apposito incaricato, laddove le caratteristiche logistiche e le dimen-
sioni dell'ufficio lo richiedano e lo giustifichino; la riorganizzazione e il
miglioramento della comunicazione e, di conseguenza, dei tempi di ri-
sposta alle richieste avanzate dalla clientela, se necessario anche attra-
verso una maggiore flessibilitaÁ dell'orario di lavoro.

La societaÁ Poste italiane spa ha precisato che, oltre a queste misure
di micro-organizzazione in fase di attuazione presso i singoli uffici po-
stali, vi eÁ in corso anche una riorganizzazione di piuÁ vasta portata che,
come previsto nel piano generale operativo, porteraÁ, entro il corrente an-
no, all'informatizzazione progressiva di tutte le agenzie.

Il Ministro delle comunicazioni

Cardinale

(25 agosto 1999)
____________

MANFREDI. ± Al Ministro del lavoro e della previdenza sociale. ±
Premesso:

che, nell'ambito del consiglio comunale di Omegna (Verbano-Cu-
sio-Ossola), eÁ stato giaÁ discusso il punto all'ordine del giorno riguardan-
te «decentramento degli uffici provinciali nel Verbano-Cusio-Ossola» e
lo stesso consiglio ha confermato l'impegno dell'amministrazione comu-



nale affincheÁ anche ad Omegna vengano decentrati degli uffici provin-
ciali nell'ottica di provincia tripolare;

che dal 1994 le amministrazioni comunali che si sono succedute

nella cittaÁ di Omegna hanno sempre cercato di ottenere l'insediamento

sul territorio comunale di uffici provinciali che interessassero non tanto

i rapporti tra le pubbliche amministrazioni ma quei servizi diretti ai cit-

tadini;

che i sindaci delle cittaÁ di Verbania, Domodossola, Omegna si

sono dichiarati tutti favorevoli alla collocazione in Omegna della dire-

zione provinciale del lavoro; per di piuÁ, all'impegno dei tre amministra-

tori locali si eÁ aggiunto quello del presidente della provincia il quale ha

espresso il proprio pieno consenso alla dislocazione cusiana del nuovo

ufficio provinciale, garantendo di sostenere la localizzazione nelle sedi

competenti;

che il presidente del comitato provinciale dell'INAIL ha dichiara-

to che la sede provinciale del Verbano-Cusio-Ossola era stata giaÁ a suo

tempo prospettata ad Omegna;

che il segretario provinciale del Vebano-Cusio-Ossola della

CISL, noncheÁ presidente del comitato consultivo dell'INAIL e gli altri

segretari confederali (CGIL e UIL), hanno espresso in piuÁ occasioni il

loro appoggio alla «candidatura» di Omegna, sia per quanto riguarda la

direzione provinciale del lavoro sia per quanto concerne l'INAIL;

che permangono ancora problemi di natura logistica relativi agli

immobili da individuare per la creazione delle nuove sedi, ma che per

la loro risoluzione due ispettori del Ministero del lavoro hanno giaÁ ef-

fettuato un sopralluogo, stimando in particolare una struttura idonea alla

dislocazione dei suddetti uffici,

l'interrogante chiede di sapere quali siano le intenzioni del Ministro

in indirizzo riguardo il decentramento dei citati uffici provinciali nel

Verbano-Cusio-Ossola ed in particolare se sussistano possibilitaÁ concrete

di una loro collocazione nella cittaÁ di Omegna.

(4-14597)

(18 marzo 1999)

Risposta. ± Con riferimento all'interrogazione indicata in oggetto,

relativa al decentramento degli uffici provinciali nel Verbano-Cusio-Os-

sola, si fa presente che eÁ stato inoltrato al Ministero di grazia e giusti-

zia, per la pubblicazione nella Gazzetta Ufficiale, il decreto ministeriale

n. 687 del 1996, in modo da ubicare la sede della direzione provinciale

del lavoro ad Omegna anzicheÁ Verbania.

Per quanto riguarda la sistemazione logistica della direzione provin-

ciale in parola, si fa presente che dai sopralluoghi effettuati dal compe-

tente ufficio tecnico eÁ emerso che i locali siti al piano terra

dell'immobile ex Bialetti risultano abbastanza adeguati alle esigenze del-

la nuova direzione provinciale del lavoro.

Senato della Repubblica XIII Legislatura± 9273 ±

Risposte scritte ad interrogazioni29 Settembre 1999 Fascicolo 131



Da ultimo, si rappresenta che attualmente sono in corso tutte le

procedure per verificare la convenienza sotto il profilo funzionale delle

ipotesi di sistemazione prospettate.

Il Ministro del lavoro e della previdenza sociale

Salvi

(7 luglio 1999)

____________

MANIERI. ± Al Ministro della pubblica istruzione. ± Premesso:

che i commi 6 e 7 dell'articolo 23, dell'ordinanza ministeriale

n. 11 del 14 gennaio 1998 prescrivono che per la scuola elementare i

trasferimenti interprovinciali ed i passaggi di ruolo, sono effettuabili sul

60 per cento dei posti di organico funzionale di circolo ± ivi compresi i

posti per l'insegnamento della lingua straniera, ± dei posti di organico

dei plessi ubicati in piccole isole e nei comuni di montagna, che non

siano sede di circolo, dei posti di sostegno e dei posti per l'istruzione e

la formazione dell'etaÁ adulta, disponibili dopo aver detratto il numero di

posti necessario per gli accantonamenti di cui al primo comma del sud-

detto articolo 23, noncheÁ quello necessario per l'attribuzione della sede

al personale eventualmente in soprannumero da trasferire d'ufficio;

che i posti che si dovessero rendere disponibili per effetto dei

trasferimenti in altra provincia vanno ad accrescere ± fatti salvi gli

accantonamenti richiesti e la sistemazione dei perdenti posto ± nell'ordi-

ne: il numero dei posti destinati ai passaggi di ruolo provinciali; il nu-

mero dei posti destinati ai trasferimenti e ai passaggi di ruolo

interprovinciale;

che la rimanente aliquota del 40 per cento eÁ destinata ai contratti

a tempo indeterminato;

che qualora il calcolo delle predette aliquote dia luogo ad un nu-

mero non intero, si approssima all'unitaÁ superiore nel caso in cui la par-

te decimale sia superiore a 0,5;

considerato che, dopo i trasferimenti interprovinciali effettuati

per l'anno scolastico 1998-99, l'aliquota del 40 per cento dei posti de-

stinati ai contratti a tempo indeterminato si eÁ ridotta al 4 per cento per

effetto del calcolo praticato dal sistema informatico della pubblica istru-

zione che ha sommato i posti di tutte le tipologie (comuni, di lingua

straniera e di sostegno),

l'interrogante chiede di conoscere se il Ministro in indirizzo non ri-

tenga che, effettuando i trasferimenti interprovinciali sul 60 per cento di

ogni singola tipologia, si garantirebbe l'aliquota del 40 per cento per i

contratti a tempo indeterminanto senza dar adito a contenzioso.

(4-14135)

(17 febbraio 1999)
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Risposta. ± Al riguardo si fa presente che l'applicazione dell'arti-

colo 23 del contratto sulla mobilitaÁ del personale docente per l'anno

1998-99 si fonda sul presupposto che sia il numero dei posti da accan-

tonare sia quello dei posti disponibili da ripartire fra la mobilitaÁ e le

nuove assunzioni sono indistinti e globali, pur essendo calcolati sulle

singole tipologie. Pertanto, per quanto riguarda la disponibilitaÁ da ripar-

tire fra i passaggi, i trasferimenti interprovinciali e le nuove assunzioni,

nel corso della prima e seconda fase dei movimenti, non eÁ possibile sal-

vaguardare l'aliquota all'interno di ciascuna tipologia, principalmente a

causa dei trasferimenti da posto di sostegno a posto normale e viceversa

oppure quando ci sia una negativitaÁ in qualche tipologia per la presenza

di personale in soprannumero.

Si fa presente inoltre che la riduzione del numero dei posti da de-

stinare ai rapporti a tempo indeterminato si eÁ verificata solo in una o

due province, per effetto dell'applicazione delle disposizioni contenute

nell'articolo 35, comma 1, dalla lettera o) alla lettera t), del medesimo

contratto sulla mobilitaÁ.

Detto articolo prevede, fra l'altro, che i trasferimenti dei docenti ti-

tolari nelle province oggetto di recenti suddivisioni territoriali avvengano

nella seconda fase dei movimenti, con conseguente saturazione dei posti

disponibili nella provincia piuÁ richiesta, prima che i posti in questione

possano essere oggetto della terza fase dei movimenti e possano resi-

duare per le nomine.

Per l'anno scolastico 1999-2000 l'ordinanza ministeriale n. 15 del

22 gennaio 1999, applicativa del contratto nazionale decentrato, siglato

il 20 gennaio 1999, ha chiarito che potranno beneficiare della succitata

disposizione soltanto i docenti titolari nell'anno scolastico 1996-97 nelle

province oggetto di suddivisione territoriale.

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer

(17 agosto 1999)
____________

MARRI. ± Al Ministro della pubblica istruzione e dell'universitaÁ e

della ricerca scientifica e tecnologica. ± Premesso:

che il 28 settembre 1998 la signora Laura Vanzani si eÁ presenta-

ta presso la scuola Ugo Bartolomei, sita in via Asmara 32 a Roma, in

qualitaÁ di collaboratrice del «Secolo d'Italia», al fine di un'indagine co-

noscitiva sulla situazione degli insegnanti di sostegno precari;

che inizialmente all'interessata eÁ stato permesso l'accesso, ma

successivamente la direttrice Lucia Rescigno, venuta a conoscenza della

testata che rappresentava, l'ha invitata a uscire immediatamente;

che, rivolgendosi alla portiera, la dottoressa Rescigno ha imparti-

to a questa l'ordine di non permettere piuÁ l'accesso alla predetta colla-

boratrice;
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che il giorno mercoledõÁ 1ë ottobre 1998, alle ore 11,45, lo scri-

vente, qualificandosi come senatore della Repubblica, ha chiesto di poter

essere ricevuto dalla direttrice della predetta scuola per acquisire infor-

mazioni inerenti ad una precedente interrogazione a risposta in Commis-

sione indirizzata al Ministero della pubblica istruzione;

che la portiera ha riferito che la direttrice non si trovava in sede,

percheÁ dovutasi recare al Ministero della pubblica istruzione;

che lo scrivente, non potendo conferire con la direttrice, ha chie-

sto di essere ricevuto dalla vice direttrice la quale inizialmente si eÁ ri-

fiutata sostenendo di essere impegnata con gli alunni della sua classe e

che si sarebbe liberata solo quando gli stessi fossero andati in mensa;

che, dopo aver atteso venti minuti circa, lo scrivente eÁ stato rice-

vuto dalla dottoressa Maria Bonzani, qualificatasi come vice direttrice,

alla quale ha chiesto semplicemente quanti fossero gli insegnanti di so-

stegno impiegati nella scuola e quanti i bambini portatori di handicap;

che alla domanda la dottoressa Bonzani si eÁ rifiutata di risponde-

re, nonostante le fosse stato spiegato che dette informazioni servissero

per poter espletare il mandato parlamentare,

l'interrogante chiede di sapere:

se il comportamento della direttrice, nei confronti della collabo-

ratrice del giornale, non sia da ritenersi scorretto e poco consono allo

svolgimento del lavoro;

se non si ritenga di dover adottare opportuni provvedimenti nei

confronti della direttrice per il comportamento assunto;

se non si ritenga di dover accertare se la dottoressa Rescigno, il

giorno 1ë ottobre, si sia realmente recata presso il Ministero della pub-

blica istruzione;

se nella predetta scuola, in assenza della direttrice, non vi debba

essere sempre un sostituto che ne fa le veci;

per quali motivi la dottoressa Bonzani non si sia fatta sostituire

in aula per ascoltare le richieste dello scrivente in tempi ragionevolmen-

te rapidi;

se e quali provvedimenti si ritenga di dover adottare anche nei

confronti della dottoressa Bonzani, considerato che ha impedito con il

comportamento denunciato la possibilitaÁ allo scrivente di poter svolgere

il proprio lavoro.

(4-12724)

(9 ottobre 1998)

Risposta. ± In merito all'episodio di cui all'atto parlamentare indi-

cato in oggetto pare opportuno far presente innanzi tutto che eÁ da consi-

derarsi prassi corretta, da parte di chiunque intenda procedere ad

un'intervista, prendere i necessari contatti con i dirigenti scolastici per

concordare il giorno e l'ora per gli eventuali incontri, atteso anche che
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non eÁ consentito ad alcuno introdursi nei locali scolastici durante le ore

di lezione e distogliere gli insegnanti dall'attivitaÁ di insegnamento in

classe.

In merito all'operato della dirigente scolastica e dell'insegnante vi-

caria, il competente provveditore agli studi, al riguardo interessato, ha

fatto presente di aver considerato non censurabile il comportamento uni-

voco delle due docenti in questione, con le quali ha condiviso la preoc-

cupazione di tutelare il diritto di fruizione delle lezioni, senza

interruzioni, da parte dell'utenza di cui trattasi.

Il rifiuto opposto dalla insegnante vicaria sulla richiesta dei dati re-

lativi al sostegno, peraltro sostenuto dalla dirigente scolastica medesima,

va ricondotto alla convinzione che tali informazioni rivestano carattere

di riservatezza, attesa la specificitaÁ del servizio; ogni determinazione

adottata in quella circostanza fu suggerita dalla esigenza di tutelare tale

paticolare utenza.

Per quanto riguarda, poi, l'assenza della direttrice, relativamente al

giorno 1ë ottobre 1998, si comunica che, da documentazione fornita, ri-

sulta che effettivamente in quel giorno la funzionaria in parola si recoÁ

presso gli uffici del provveditorato agli studi di Roma per esigenze di

servizio.

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer

(17 agosto 1999)
____________

MAZZUCA POGGIOLINI. ± Al Ministro della pubblica istruzione e

al Ministro senza portafoglio per la funzione pubblica. ± Premesso:

che il decreto del Presidente della Repubblica n. 233 del 1998

prevede il dimensionamento ottimale delle istituzioni scolastiche per la

determinazione degli organici funzionali dei singoli istituti, a norma del-

l'articolo 21 della legge n. 59 del 1997;

che il dimensionamento scolastico eÁ finalizzato a garantire l'effi-

cace esercizio dell'autonomia previsto dall'articolo 21 della legge n. 59

del 1997 e a dare personalitaÁ giuridica alle istituzioni; eÁ finalizzato al-

tresõÁ a dare stabilitaÁ nel tempo alle istituzioni scolastiche e ad offrire al-

le comunitaÁ locali una pluralitaÁ di scelte, articolate sul territorio che

agevolino l'esercizio del diritto all'istruzione;

che il decreto del Presidente della Repubblica n. 233 del 1998,

all'articolo 2, indica la necessitaÁ di pervenire al dimensionamento solo

per quelle istituzioni scolastiche sottodimensionate, segnalando come cri-

terio prioritario l'orizzontalitaÁ con le scuole dello stesso grado;

che il decreto del Presidente della Repubblica n. 233 del 1998

stabilisce dei parametri (compresi tra i 500 e i 900 alunni) per dare sta-

bilitaÁ nel tempo alle istituzioni scolastiche (per un periodo almeno quin-

quennale);
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che, in deroga a detti parametri, sono previsti indici per situazio-

ni particolari (meno di 500 alunni per piccoli comuni, comunitaÁ monta-

ne, isole, eccetera; piuÁ di 900 per aree ad alta densitaÁ demografica);

che la legge n. 59 del 1997 prevede il passaggio di competenza

agli enti locali, ma con limitazione rilevante, prevista dalla lettura in

combinato dell'articolo 4 del decreto del Presidente della Repubblica

n. 233 del 1998, che recita: «tale competenza eÁ esercitata su proposta e,

comunque, previa intesa con le istituzioni scolastiche interessate»;

che le istituzioni competenti, nella fattispecie l'assessorato alle

politiche educative del comune di Roma, hanno lavorato per definire il

dimensionamento scolastico per il comune di Roma;

che, a seguito del lavoro svolto dal comune e dalla Conferenza

provinciale del 24 febbraio 1999, eÁ stata deliberata la verticalizzazione

del 2ë circolo didattico «Anna Frank»;

che nella medesima occasione eÁ stato deliberato dalla Conferenza

provinciale del 24 febbraio 1999 lo smembramento del circolo didattico

112ë «A. De Gasperi» in due circoli:

plesso Usai, elementare, 393 alunni, plesso Viale Jonio, mater-

na, 205 alunni per un totale di 598 alunni;

plesso De Gasperi, elementare, 192 alunni, plesso Albertazzi,

elementare e materna, 398 alunni, per un totale di 590 alunni;

che detto smembramento comporteraÁ la soppressione di 3 classi

presso il plesso Usai per consentire l'attivazione della segreteria e della

direzione del nuovo circolo; pertanto il numero complessivo degli alunni

diminuiraÁ di circa 70 unitaÁ ed il totale degli alunni del circolo saraÁ di

circa 500;

che non eÁ stata attivata nessuna fonte di consultazione del circo-

lo didattico 112ë prima di definire il dimensionamento ed in particolare

non eÁ stato sentito il direttore del circolo didattico;

che eÁ stato ignorato il parere favorevole al mantenimento del nu-

mero dei circoli didattici presenti sul territorio e il dimensionamento in

orizzontale per tutte le altre scuole di competenza, espresso dal distretto

scolastico in data 4 novembre 1998, delibera n. 19;

che eÁ stata ignorata la lettera del presidente della IV circoscrizio-

ne, in data 2 febbraio 1999, che, con atti formali e inviati agli organi-

smi preposti, ha espresso parere favorevole al mantenimento del circolo

didattico 112ë ed ha chiesto di non verticalizzare il 2ë circolo «A.

Frank», facendo proprie le ragioni sostenute dall'istituzione scolastica

coinvolta;

che sfugge il vero significato di questa operazione visto che, tra

l'altro, non lontano dall'ubicazione territoriale del circolo didattico 112ë

ne eÁ stato costruito uno nuovo, unificando scuole prime divise tra di lo-

ro, che complessivamente ha 1.055 alunni,

si chiede di sapere se i Ministri in indirizzo ritengano:

corretta la procedura attivata che non ha previsto la consultazio-

ne del circolo 112ë, il quale si eÁ visto calare dall'alto una decisione che
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non condivideva nella sostanza e che eÁ stata peraltro motivata con lette-

re e delibere del consiglio di circolo ai vari organismi competenti;

opportuna, nel rispetto dei princõÁpi previsti dal decreto del Presi-

dente della Repubblica n. 233 del 1998, in particolare quello relativo al-

la stabilitaÁ, la scelta dello smembramento, visti i numeri complessivi dei

due circoli neonati 598 e 590;

corrispondente a tali premesse la situazione differenziata creata

dagli enti locali (comune e provincia di Roma) per la verticalizzazione

del 2ë circolo didattico;

accettabile la deroga dal criterio della stabilitaÁ garantita dall'ac-

corpamento in orizzontale di tutte le scuole del territorio (Fidene, Colle

Salario).

Si chiede infine di sapere se non si ritenga di dover intervenire, e

che in modo, al fine di rendere coerente la politica scolastica dei casi

esposti in premessa, che incidono sul diritto allo studio di migliaia di

giovani cittadini, con gli indirizzi della relativa normativa.

(4-14505)

(11 marzo 1999)

Risposta. ± Al riguardo si premette che il regolamento, approvato

con decreto del Presidente della Repubblica 18 giugno 1998, n. 233, re-

cante norme per il dimensionamento ottimale delle istituzioni scolastiche

e per la determinazione degli organici funzionali dei singoli istituti, a

norma dell'articolo 21 della legge 15 marzo 1997, n. 59, nell'indicare

gli indici di riferimento per l'acquisizione e il mantenimento dell'auto-

nomia prevista dalla succitata legge, demanda alle conferenze provinciali

la definizione dei relativi piani di dimensionamento.

In relazione al piano di dimensionamento relativo al 2ë e 112ë cir-

colo didattico di Roma, da informazioni assunte presso il competente

provveditore agli studi, risulta quanto segue.

Il 2ë circolo didattico «Anna Frank» eÁ attualmente composto da

due plessi di scuola elementare (818 alunni) e tre plessi di scuola ma-

terna (351 alunni) con una popolazione scolastica complessiva di 1.169

alunni.

Il 112ë circolo didattico «De Gasperi» eÁ attualmente composto da

tre plessi di scuola elementare (844 alunni) e due plessi di scuola ma-

terna (360 alunni) con una popolazione scolastica complessiva di 1.204

alunni.

Dai dati sopra riportati si evidenzia che i due circoli indicati, allo

stato, risultano sovradimensionati rispetto ai parametri previsti dal decre-

to del Presidente della Repubblica n. 233 del 18 giugno 1998.

Avendo il comune di Roma identificato, all'interno del 12ë distretto

scolastico, 6 ambiti territoriali, ed inserito il circolo «Anna Frank» nel-

l'ambito territoriale di Fidene con due scuole medie di riferimento (la

scuola media statale «Nobel», con 267 alunni, e la succursale della

scuola media «Ungaretti» con 124 alunni), il provveditore agli studi ha
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precisato di avere condiviso la proposta dei rappresentanti del comune

di Roma, componenti la segreteria tecnica della conferenza provinciale,

di organizzare, nell'ambito del territorio di Fidene, due istituti compren-

sivi, entrambi comprendenti la scuola materna, elementare e media, per-

cheÁ rispondente ai criteri di territorialitaÁ e di organizzazione secondo i

parametri previsti.

Analogamente eÁ stata condivisa l'ipotesi di riorganizzazione relativa

al 112ë circolo didattico inserito nell'ambito territoriale Talenti, nel qua-

le sono stati costituiti due poli scolastici comprendenti la scuola materna

ed elementare ed una migliore gestione con sedi di dirigenza scolastica

piuÁ localizzata.

Ambedue le proposte sopra descritte sono state approvate dalla

conferenza provinciale in data 24 febbraio 1999.

In proposito il responsabile dell'ufficio scolastico territoriale ha

precisato che, comunque, tutte le delibere comunali noncheÁ le proposte

dei dirigenti scolastici sono state trasmesse dall'ente provinciale e di-

scusse nelle sedi opportune quali la segreteria tecnica della conferenza

provinciale, al fine di acquisire ogni utile elemento conoscitivo attinente

al mondo della scuola.

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer

(17 agosto 1999)
____________

MICELE. ± Al Ministro della pubblica istruzione e dell'universitaÁ e

della ricerca scientifica e tecnologica. ± Premesso:

che il provveditorato agli studi di Potenza ha deciso, con decor-

renza 14 febbraio 1998, «per iter burocratico» la sostituzione del preside

dell'istituto tecnico per geometri di Potenza, professor Rocco Colon-

nese;

che questo eÁ l'ultimo atto di una serie di provvedimenti che, nel

corso dell'anno scolastico 1997-98, hanno portato ad un non proficuo

avvicendarsi nella direzione dell'istituto in questione;

che lo stato di precarietaÁ e di provvisorietaÁ, determinato dalle

frequenti sostituzioni di presidi, non ha certamente favorito il consoli-

darsi di un clima di serena e fattiva collaborazione tra tutte le compo-

nenti dell'istituto;

che, con la nomina del professor Colonnese e grazie allo spirito

di servizio del personale tutto, si era finalmente realizzato all'interno

dell'istituto tecnico per geometri un assetto didattico e organizzativo in

grado di fronteggiare e superare le non poche difficoltaÁ con le quali l'i-

stituto suddetto, come tutte le altre strutture scolastiche della regione,

deve quotidianamente misurarsi;

che il provvedimento di sostituzione del professor Colonnese, ad

anno scolastico ormai inoltrato, interrompe questo sforzo e rischia di
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stravolgere le attivitaÁ dell'istituto giaÁ sottoposto ad altre tensioni a causa

dei necessari lavori di ristrutturazione dell'edificio che vengono eseguiti

anche durante le ore di lezione;

che, in questo modo, si finisce per vanificare anche l'ottimo la-

voro fin qui svolto, sollevando grande sconcerto e forte preoccupazione

tra i docenti, il personale non docente, gli studenti, i genitori, che hanno

avuto giaÁ modo di far conoscere alle autoritaÁ scolastiche e all'opinione

pubblica i motivi della loro ferma protesta per dover sopportare le con-

seguenze di un provvedimento tardivo e inopportuno,

si chiede di conoscere quali urgenti iniziative si intenda assumere

percheÁ il trasferimento, illegittimo in quanto fondato su un'errata inter-

pretazione e attuazione della norma contrattuale sulla mobilitaÁ, venga re-

vocato e l'istituto tecnico per geometri di Potenza possa essere messo

nelle condizioni di concludere, senza ulteriori problemi, l'anno scolasti-

co in corso.

(4-09677)

(17 febbraio 1998)

Risposta. ± Nella provincia di Potenza, all'inizio dell'anno scolasti-

co 1997-98, relativamente alla istruzione secondaria di 2ë grado risulta-

vano disponibili, per le operazioni limitate ad un anno scolastico, le

presidenze dell'istituto tecnico per geometri di Potenza e del liceo

scientifico di Lagonegro, rispettivamente conferite al professor Rocco

Colonnese, docente di ruolo, titolare presso l'istituto tecnico commercia-

le «Nitti» di Potenza e, con la concessione dell'assegnazione provviso-

ria, al preside Mario Cancro, titolare dell'istituto tecnico commerciale di

Senise.

Avverso tale assegnazione provvisoria ha prodotto ricorso il profes-

sor Vito Saggese, titolare di filosofia e storia presso il liceo scientifico

di Marsiconuovo, aspirante all'incarico di presidenza presso il liceo

scientifico di Lagonegro.

In prima istanza il ricorso eÁ stato dichiarato inammissibile.

Il professor Vito Saggese, avverso le dichiarazioni di inammissibili-

taÁ, con un secondo ricorso ha eccepito che il preside Mario Cancro non

aveva titolo all'assegnazione provvisoria in quanto di prima nomina per

aver ottenuto il passaggio di presidenza dalle scuole medie alle superiori

dal 1ë settembre 1997, ed anche percheÁ tale assegnazione non era previ-

sta dall'articolo 16 dell'ordinanza ministeriale n. 49 del 1996.

Il provveditore agli studi, quindi, per dirimere la questione di dirit-

to relativa allo status di prima nomina o meno del preside Cancro, ha

formulato apposito quesito a questo Ministero che con nota del 6 otto-

bre 1997 ha precisato che «... l'articolo 16 dell'ordinanza ministeriale

n. 49 del 1996 non prevede espressamente la possibilitaÁ di conferire in-

carichi di assegnazione provvisoria anche nei confronti del personale

che abbia ottenuto un passaggio di presidenza».
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A seguito di tale chiarimento il competente provveditore il 6 otto-

bre 1997, in sede di autotutela, ha revocato l'assegnazione provvisoria

del preside Mario Cancro, il quale, dall'8 ottobre 1997, ha ripreso servi-

zio presso l'istituto tecnico commerciale di Senise.

Contemporaneamente la presidenza del liceo scientifico di Lagone-

gro eÁ stata conferita con incarico di presidenza al professor Vito Sag-

gese.

Avverso la revoca dell'assegnazione provvisoria e degli atti presup-

posti e conseguenti il preside Mario Cancro ha proposto ricorso con ri-

chiesta cautelare di sospensione al TAR della Basilicata che con

ordinanza n. 480/97 del 19 novembre 1997 lo ha respinto.

Il preside Cancro, avverso detta ordinanza, ha proposto ricorso al

Consiglio di Stato, il quale con ordinanza n. 67/98 del 13 gennaio 1998

ha annullato l'ordinanza del TAR della Basilicata di revoca dell'asse-

gnazione provvisoria.

Nel frattempo questo Ministero, con disposizione protocollo

n. 5670 del 18 dicembre 1997, aveva disposto la revoca dell'utilizzazio-

ne presso la sovrintendenza scolastica di Potenza del preside Angelo

Raffaele Telesca ed a norma dell'articolo 13, comma 13, del contratto

collettivo nazionale decentrato concernente la mobilitaÁ del personale del-

la scuola ha emanato il provvedimento n. 127 C/1 del 30 dicembre

1997 di utilizzazione dello stesso presso il liceo scientifico di Lagone-

gro, previa contestuale revoca dell'incarico di presidenza del professor

Vito Saggese.

In data 22 gennaio 1998 il preside Mario Cancro ha provveduto a

notificare al provveditore di Potenza l'ordinanza del Consiglio di Stato

di accoglimento del suo ricorso, chiedendone l'esecuzione.

A sua volta il preside Angelo Raffaele Telesca ha chiesto di essere

utilizzato presso l'istituto tecnico per geometri di Potenza ai sensi del-

l'articolo 13, comma 13, del contratto collettivo nazionale decentrato

concernente la mobilitaÁ del personale della scuola.

I movimenti che hanno interessato l'istituto in parola sono eviden-

temente collegati alla esecuzione della citata ordinanza del Consiglio di

Stato e pertanto si ritiene che i provvedimenti disposti dal capo dell'uf-

ficio scolastico provinciale siano assolutamente legittimi.

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer

(17 agosto 1999)
____________

MIGONE. ± Al Ministro degli affari esteri e per gli italiani all'e-

stero. ± Premesso:

che, nell'ormai lontano 1983, il professor Giacomo Oreglia si di-

metteva dal suo incarico presso l'Istituto italiano di cultura a Stoccolma

a causa di una presunta incompatibilitaÁ tra il suo ruolo di dipendente
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pubblico e la sua funzione di direttore della casa editrice «Italica» da

lui fondata;

che tale incompatibilitaÁ si dimostroÁ pretestuosa in quanto la sud-

detta casa editrice non aveva e non ha mai avuto fini di lucro; unico

scopo della sua fondazione era ed eÁ quello della diffusione della cultura

italiana in Svezia e nel nord Europa: molto numerosi e di altissimo li-

vello filologico sono i titoli di classici italiani e svedesi da essa pubbli-

cati nel corso degli anni;

che, in ogni caso, il professor Oreglia, aderõÁ alla richiesta di di-

missioni ± richiestagli dai funzionari dirigenti l'Ambasciata e l'Istituto

di cultura di allora ± a fronte della promessa di una soluzione pensioni-

stica adeguata, derivante dai 34 anni (1949-1983) di servizio da lui pre-

stati presso l'Ambasciata e l'Istituto di cultura italiano in Svezia;

che, successivamente, tale soluzione si dimostroÁ totalmente im-

praticabile in quanto l'amministrazione italiana non aveva mai corrispo-

sto all'ente pensionistico preposto alcun contributo previdenziale e

pensionistico relativamente alla funzione e al ruolo dell'attivitaÁ prestata

dal professor Oreglia;

che eÁ da questo atto volontario che inizia il «calvario» del pro-

fessor Oreglia che ± eÁ bene ricordarlo, seppure brevemente, in questa

interrogazione ± eÁ senza rivali come insigne interprete, saggista, tradut-

tore della cultura italiana in Svezia e in Scandinavia; determinanti furo-

no le sue pubblicazioni in svedese delle opere di Quasimodo e di

Montale, non a caso, poi, vincitori del premio Nobel; a tutto cioÁ, si uni-

sca il grande credito di cui egli gode presso l'Accademia di Svezia e

gli importanti premi e tributi ricevuti nel corso della sua attivitaÁ cultura-

le piuÁ che cinquantennale;

che eÁ bene anche ricordare che il professor Oreglia ha rifiutato

piuÁ volte offerte vitalizie pervenutegli dalle autoritaÁ svedesi ± che si so-

no, peraltro, sempre molto stupite e anche lamentate dell'incomprensibi-

le ostracismo italiano riservato al professore percheÂ egli ha sempre ± e

giustamente ± individuato nell'amministrazione italiana l'ente preposto

alla sua soluzione pensionistica;

che solo recentemente ± dopo varie sollecitazioni e dopo il con-

ferimento della Commenda dell'Ordine al merito della Repubblica, da

parte del Presidente della Repubblica, Oscar Luigi Scalfaro, nel corso

della sua recente visita in Svezia ± eÁ stato consentito al professore un

riavvicinamento alle attivitaÁ culturali delle nostre rappresentanze in

Svezia;

che, infatti, dal 1996, grazie anche e soprattutto all'opera del

consigliere Agostino Chiesa, ma anche grazie all'opera di sensibilizza-

zione dell'interrogante, eÁ stata iniziata una procedura di soluzione del

caso in questione attraverso una duplice azione: da una parte una par-

ziale ricostruzione pensionistica (anni dal 1966 al 1983) ha consentito

l'assegnazione al professore Oreglia di un vitalizio di circa un milione

al mese (resta da ricostruire la parte relativa agli anni dal 1949 al

Senato della Repubblica XIII Legislatura± 9283 ±

Risposte scritte ad interrogazioni29 Settembre 1999 Fascicolo 131



1966); dall'altra, attraverso contratti di consulenza tra il professore e l'I-

stituto di cultura si eÁ cercato di rispondere, consapevolmente, all'esigen-

za di garantire allo stesso risorse economiche certe ± non si vive con

un solo milione al mese, tanto meno in Svezia ± in attesa di una ade-

guata soluzione vitalizia; tutto cioÁ era possibile percheÂ tale rapporto di

collaborazione avrebbe e, in parte ha consentito ± e cioÁ viene testimo-

niato da molti amici intellettuali svedesi e italiani ± una opportuna rina-

scita di relazioni culturali ad alto livello tra Italia e Svezia; solo in

piccola parte percheÂ i responsabili dell'istituto in questione hanno voluto

fortemente limitare le collaborazioni del professor Oreglia;

che fin qui la questione parrebbe comunque avviata a soluzione;

che, invece, denunce ed esposti del professor Oreglia testimonia-

no il perdurare di situazioni e condizioni di ostracismo, sulle quali eÁ op-

portuno fare chiarezza; infatti, la ricostruzione pensionistica, seppure

avviata, sembra non avere mai fine e i tempi di soluzione rimangono

incerti; il flusso dei contratti di collaborazione sopra citati ha subito piuÁ

volte interruzioni ingiustificate, anche di mesi; ovvero non c'eÁ corri-

spondenza tra gli impegni assunti per la soluzione del caso Oreglia e la

prassi quotidiana che, di fatto, denota disorientamento e perdite di tem-

po che non solo non aiutano la soluzione del caso, ma che, anzi, riacu-

tizzano situazioni polemiche infruttuose e decisamente poco attente e

irrispettose nei confronti di un cittadino italiano che da troppi anni chie-

de e, giustamente, pretende giustizia,

l'interrogante chiede di sapere:

quali siano i tempi della soluzione pensionistica del professor

Oreglia;

se il Ministro in indirizzo non ritenga, anche in relazione al suo

esplicito impegno alla soluzione del caso ± lettera 4 maggio 1998 proto-

collo n. 1636, indirizzata all'interrogante ±, di verificare il percorso fin

qui avviato e, in particolare, se siano state seguite tutte le sue indica-

zioni;

se non ritenga, altresõÁ, opportuno attivare tutti i possibili stru-

menti affincheÂ sull'intera questione ± che si trascina ormai da 16 anni ±

venga fatta totale luce, in particolare sul blocco della casa editrice «Ita-

lica» e sulla gestione dei fondi destinati alla Fondazione Lerici.

(4-13485)

(21 dicembre 1998)

Risposta. ± Rispondendo all'onorevole interrogante sul caso del

professor Giacomo Oreglia va precisato che, per quanto riguarda la co-

pertura degli oneri previdenziali, il rapporto lavorativo risulta divisibile

in due periodi, nel primo dei quali (1ë settembre 1950-31 dicembre

1966) non sono stati versati contributi; a partire dal 1ë gennaio 1967, al-

lorquando il rapporto di servizio eÁ stato regolato con un primo decreto
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ministeriale (n. 2536 del 10 dicembre 1967), che conferiva al professor

Oreglia l'incarico di docente di lingua italiana a tempo determinato, i

contributi sono stati corrisposti regolamente.

Per il periodo 1ë gennaio 1967-7 maggio 1984, data in cui il pro-

fessor Oreglia rassegnava le dimissioni, il provveditorato agli studi di

Savona, per i cui ruoli il docente aveva optato avvalendosi della legge

n. 604 del 1982, costituiva a favore del nominato una posizione assicu-

rativa di lire 18.364.236, corrispondente ad un beneficio mensile di lire

620.000 con decorrenza dal luglio 1984.

Anche per il primo periodo, iniziato il 1ë settembre 1950, il Mini-

stero degli affari esteri ha ritenuto di provvedere alla regolarizzazione

della posizione assicurativa e previdenziale del professor Oreglia, proce-

dendo, sulla base di dettagliati conteggi effettuati dall'INPS, ad un ver-

samento di lire 128.579.572 con decreto n. 120/2690 del 23 gennaio

1996. Con tale versamento appare regolarizzata la copertura degli oneri

assicurativi e previdenziali collegati al servizio prestato dal docente.

Infine, in considerazione dell'impossibilitaÁ di trovare, sulla base

della normativa vigente, ulteriori soluzioni atte a concedere al professor

Oreglia benefici pensionistici piuÁ consistenti di quelli giaÁ riconosciuti, e

considerando altresõÁ l'opera meritevole svolta per decenni dal professor

Oreglia a favore della diffusione della cultura italian in Svezia, si po-

trebbe ipotizzare la possibilitaÁ di attivare la procedura per concedere al

predetto professore i benefici contemplati dalla legge n. 440 del 1985

(«legge Bacchelli») per i benemeriti della cultura italiana che si trovino

in condizioni di disagio economico.

Per quanto riguarda il Fondo Lerici, si fa presente che esso eÁ gesti-

to da un consiglio di amministrazione in base allo statuto e alla norma-

tiva svedese in materia di fondazioni. Al consiglio di amministrazione

della Fondazione Lerici partecipa il responsabile dell'Istituto italiano di

cultura. Un lascito dell'ingegner C. M. Lerici, «Fondo Lerici», fu messo

a disposizione dell'ambasciata d'Italia e dell'Istituto italiano di cultura

di Stoccolma nel 1976 allo scopo di finalizzare l'uso allo sviluppo dei

rapporti culturali tra Italia e Svezia, conferendo all'ambasciata d'Italia il

potere di acquistare e vendere titoli del Fondo a seconda nella necessitaÁ.

Tale Fondo risulta oggi depositato presso un istituto di credito svedese

ed eÁ affidato alla gestione del capo missione, che versa sul conto cor-

rente dell'Istituto di cultura le somme maturate, interessi e reddito dei

titoli. L'Istituto di cultura iscrive a sua volta le suddette somme nel pro-

prio bilancio e le rendiconta regolamente. Nel conto consuntivo 1998

dell'Istituto italiano di cultura in Stoccolma, nelle entrate alla voce «tra-

sferimenti da enti istituzionali e privati locali» risulta iscritta la somma
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di lire 47.958.800, riferita agli interessi maturati dal «Fondo Lerici» de-

stinati alle attivitaÁ dell'Istituto di cultura.

Il Sottosegretario di Stato per gli affari esteri

Toia

(6 agosto 1999)
____________

MILIO. ± Ai Ministri della pubblica istruzione e delle finanze. ±Pre-

messo:

che nella regione Sicilia per l'ammissione agli esami delle scuole

medie sono richiesti due versamenti da effettuare separatamente sullo

stesso conto corrente postale n. 205906 intestato all'Ufficio del registro

tasse CC.GG: Roma - tasse scolastiche (Sicilia), uno di lire 23.150 e

l'altro di lire 250 quale rimborso del costo dei fogli di carta utilizzata

dal candidato;

che tale duplicazione implica che il cittadino utente eÁ costretto a

versare due volte la relativa tassa postale di lire 1.200;

che tali versamenti, che annualmente sono circa 700.000 consen-

tono al fisco di introitare circa 8 miliardi e 400 milioni,

si chiede di conoscere:

quanti e quali siano i casi in cui il cittadino eÁ tenuto a versare

tasse il cui ammontare eÁ inferiore alla tassa postale e a quanto ammonti

il relativo introito per lo Stato;

nel caso di specie, quali siano le ragioni che rendono necessario

il duplice versamento che produce un guadagno di circa 8 miliardi e

400 milioni annui e se i Ministri interrogati non ritengano che siffatto

sistema sia inutilmente vessatorio per il cittadino, e in tal caso, quali

provvedimenti ritengano di adottare per evitare tale ulteriore balzello.

(4-14065)

(11 febbraio 1999)

Risposta. ± Si risponde alla interrogazione parlamentare indicata in

oggetto anche a nome del Ministero delle finanze.

La questione alla quale fa riferimento l'onorevole interrogante ha

riguardato esclusivamente gli istituti tecnici e professionali per i quali eÁ

prevista una ripartizione delle tasse di frequenza e di esame tra l'erario

e i bilanci degli istituti; infatti, per quanto riguarda le scuole medie, a

norma delle vigenti disposizioni l'istruzione eÁ gratuita e tutti gli atti ine-

renti la carriera scolastica degli allievi devono essere gratuiti in modo

integrale, mentre per quanto riguarda gli altri ordini di istruzione secon-

daria superiore le tasse scolastiche devono essere integralmente versate

all'erario.

La questione medesima, tuttavia, eÁ superata in quanto questo Mini-

stero, tenuto conto che gli importi da imputare sui bilanci degli istituti

tecnici e professionali comportavano un inutile aggravio per l'utenza, in
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data 24 dicembre 1998 ha disposto che gli importi medesimi venissero

sommati alla quota da versare all'erario nella misura prevista dalla leg-

ge 26 febbraio 1986, n. 41, e successive modificazioni ed integrazioni.

Il Ministro delle finanze, da parte sua, ha comunicato che non vi

sono tasse regionali il cui importo eÁ inferiore a lire 1.200.

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer

(17 agosto 1999)
____________

MILIO. ± Al Ministro degli affari esteri e per gli italiani all'estero. ±

Premesso:

che da notizie di agenzia risulta che 13 ebrei iraniani sarebbero

stati arrestati in Iran con l'accusa di spionaggio per conto di Israele e

degli Stati Uniti, reato che implica la possibilitaÁ di condanna a morte;

che tra i 13 arrestati ci sarebbero il mohel e shochet della comu-

nitaÁ che dava lezioni di ebraico ed ebraismo nella scuola ebraica locale,

suo fratello, anche lui insegnante di materie ebraiche nella scuola, un al-

tro mohel e shochet, 2 membri del consiglio della comunitaÁ e un altro

insegnante ebraico;

che i 13 ebrei sono detenuti giaÁ da alcuni mesi e all'inizio l'ac-

cusa era di reati diversi quali il contrabbando di antichitaÁ e la complici-

taÁ in emigrazione clandestina;

che diversi ebrei iraniani furono imprigionati ed alcuni impiccati

negli anni successivi alla rivoluzione islamica del 1979;

che il Ministro degli esteri israeliano ha negato il coinvolgimento

di ebrei iraniani in operazioni di spionaggio e ha avuto un colloquio in

merito con il segretario generale dell'ONU Kofi Annan;

che l'Italia che ha avviato un dialogo con il governo iraniano eÁ

impegnata in una battaglia per la moratoria delle esecuzioni capitali e

l'abolizione della pena di morte,

si chiede di sapere quali iniziative il Ministro in indirizzo intenda

prendere per verificare se le notizie riportate da agenzie nazionali ed in-

ternazionali corrispondano a veritaÁ ed in particolare quali iniziative in-

tenda prendere per evitare una condanna a morte dei 13 ebrei, per

garantire il rispetto dei diritti umani in Iran e per investire anche l'U-

nione europea del caso in questione.

(4-15515)

(15 giugno 1999)

Risposta. ± L'Italia ha seguito con grande attenzione la vicenda

dei tredici iraniani di religione ebraica arrestati dalle autoritaÁ di Teheran

per sospette attivitaÁ di spionaggio a favore di Israele.

Appena venuti a conoscenza della notizia dell'arresto, si eÁ provve-

duto a svolgere un passo nei confronti dell'ambasciatore dell'Iran a Ro-
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ma, al fine di acquisire maggiori elementi in merito alla delicata vicen-

da, esprimendo la viva aspettativa dell'Italia che il caso sia trattato dalle

autoritaÁ iraniane con la massima trasparenza. In tale occasione l'amba-

sciatore iraniano ha preso attenta nota delle valutazioni e delle preoccu-

pazioni suscitate dalla vicenda in Italia, assicurando che gli arresti non

erano riconducibili a motivazioni di ordine religioso (con i tredici citta-

dini iraniani di religione ebraica ne sono stati arrestati altri di credo

islamico) e che la magistratura iraniana avrebbe agito rispettando tutte

le garanzie di equitaÁ e giustizia.

A fronte delle sollecitazioni provenienti da varie parti, comprese le

autoritaÁ israeliane, si eÁ inoltre provveduto ad interpellare direttamente le

piuÁ alte istanze iraniane, sensibilizzandole sulla necessitaÁ di evitare ogni

azione discriminatoria nei confronti delle minoranze religiose del paese.

L'Italia non ha inoltre mancato di sensibilizzare gli altri partner

europei sulla necessitaÁ di compiere passi discreti, ma efficaci, sulle

autoritaÁ iraniane, sotto forma di un apposito passo della «Troika» degli

ambasciatori dell'Unione europea presso il Ministero degli esteri di

Teheran, nella speranza che esso, come giaÁ altre volte in passato in ana-

loghe circostanze vertenti sui diritti umani e sulla tutela delle minoran-

ze, possa contribuire a risolvere la questione.

L'Italia dunque continuiraÁ a seguire con attenzione la vicenda e,

anche alla luce dei risultati che saranno conseguiti dal predetto passo

degli ambasciatori dell'Unione europea, si adopereraÁ attivamente per fa-

vorire una positiva soluzione del caso.

Il Sottosegretario di Stato per gli affari esteri

Toia

(6 agosto 1999)

____________

MORANDO. ± Al Ministro della pubblica istruzione. ± Premesso:

che risulta all'interrogante che il sindaco di Alessandria abbia re-

centemente inviato al provveditore agli studi di Alessandria una lettera

nella quale comunica la sua decisione di rescindere il contratto di affitto

relativo ai locali che ospitano la scuola media «Cesare Pavese» di Ales-

sandria;

che l'istituto scolastico in questione, con 450 alunni, eÁ attual-

mente locato presso un edificio di proprietaÁ dell'istituto religioso Don

Orione;

che l'istituto «Pavese» eÁ l'unica sede di scuola media di due tra

i piuÁ popolosi quartieri di Alessandria (18.000 abitanti circa);

che l'istituto «Pavese» eÁ perfettamente inserito nel piano di ri-

strutturazione degli istituti scolastici della provincia di Alessandria, cosõÁ

che la sua esistenza e conformazione non appare minacciata da qualsi-

voglia ipotesi di riordino e razionalizzazione;
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che le eventuali e lodevoli intenzioni di risparmio del comune di

Alessandria debbono essere rese compatibili con il mantenimento del-

l'integritaÁ dell'istituto «Cesare Pavese»,

l'interrogante chiede di sapere se non si intenda intervenire presso

il provveditore agli studi di Alessandria per raccomandare un diniego al-

la richiesta del sindaco, atteso che tale diniego appare l'unica determi-

nazione coerente con il piano di ristrutturazione degli istituti scolastici

recentemente elaborato, con il determinante concorso delle autonomie

locali interessate, comune di Alessandria compreso.

(4-15010)

(27 aprile 1999)

Risposta. ± In ordine alla interrogazione parlamentare indicata in

oggetto, si comunica che il problema ivi rappresentato si eÁ risolto nel

senso auspicato dall'onorevole interrogante.

L'opportuno ed efficace intervento presso l'ente locale promosso

dal competente provveditore agli studi, infatti, ha ottenuto che la scuola

media «C. Pavese» possa continuare a permanere presso l'attuale sede

fino all'anno scolastico 2000-2001 compreso.

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer

(17 agosto 1999)
____________

NIEDDU. ± Al Ministro del lavoro e della previdenza sociale. ±Pre-

messo:

che con circolare n. 37 1997 del 13 marzo 1997 il Ministero del

lavoro ha determinato la ripartizione delle risorse, a valere sul fondo

per l'occupazione 1997, destinate ai progetti per lavori socialmente utili;

che ai fini di tale ripartizione tra le regioni si sono assunte a ri-

ferimento sia la dimensione quantitativa dei progetti approvati per il

1996 sia della dimensione della disoccupazione di lunga durata;

che in data 12 marzo 1997, a conclusione di una serie di incontri

tra il Ministero del lavoro e le segreterie confederali delle organizzazio-

ni sindacali CGIL-CISL-UIL, il Governo si eÁ impegnato, tramite apposi-

to verbale di accordo, a garantire la copertura finanziaria per progetti di

lavori socialmente utili non inferiori a quelli in atto e sino al mese di

febbraio 1998;

che in realtaÁ la ripartizione, attuata dalla circolare anzidetta, con-

traddice vistosamente da una parte l'impegno assunto dal Governo con

le organizzazioni sindacali, dall'altra i criteri che la circolare stessa ha

assunto, coerentemente con i contenuti del verbale di accordo del 12

marzo;

che infatti su un totale di 800 miliardi, dei quali 560 miliardi ri-

partiti regionalmente e 240 miliardi per progetti nazionali, solamente
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33,992 miliardi sono stati assegnati alla Sardegna, con una riduzione di

ben 19 miliardi rispetto al 1996, a fronte di una esigenza complessiva

di 61 miliardi necessaria a finanziare la stessa dimensione quantitativa

dei progetti approvati per il 1996;

che in tutta evidenza questa scelta contravviene all'impegno e al

criterio, assunto dalla citata circolare n. 37/97 del 13 marzo 1997, in or-

dine alla copertura finanziaria per un livello di progetti di lavori social-

mente utili, non inferiore a quello in atto, sino ad almeno il mese di

febbraio 1998;

che la conseguenza di questa scelta eÁ la messa in discussione dei

circa 8.000 posti di lavoro socialmente utili realizzati in Sardegna, tutto

cioÁ a fronte di un tasso di occupazione ed inoccupazione fra i piuÁ ele-

vati dello stesso Mezzogiorno,

l'interrogante chiede di sapere quali determinazioni si intenda adot-

tare in ordine alla soluzione del problema richiamato ovvero se non si

ritenga di integrare fino a 61 miliardi le risorse assegnate alla Sardegna.

(4-04940)

(20 marzo 1997)

Risposta. ± In ordine ai quesiti posti nel suindicato atto parlamen-

tare si fornisce un riepologo sugli adempimenti adottati.

Questa amministrazione ha provveduto, con circolare n. 37/97, a

trasmettere alle direzioni regionali del lavoro la tabella di ripartizione

delle risorse del Fondo dell'occupazione, destinate alla attivazione dei

progetti locali di lavori socialmente utili e le direttive in merito all'ordi-

ne delle prioritaÁ da seguire per l'approvazione dei lavori socialmente

utili in considerazione degli stanziamenti assegnati alle singole regioni.

Nell'ambito di tale ripartizione, che prevedeva, per i progetti locali

dei lavori socialmente utili, la somma complessiva di lire 560 miliardi,

alla Sardegna sono stati riservati lire 33.992.000.000. Tale somma eÁ sta-

ta assegnata sulla base dei criteri contenuti nella predetta direttiva e del-

l'accordo siglato con le parti sociali in data 12 marzo 1997, in

considerazione, quindi, dell'impegno a garantire la copertura finanziaria

necessaria fino al mese di febbraio 1998.

In merito alla prosecuzione dei lavori fino al febbraio successivo, eÁ

stata diramata una ulteriore circolare, con la quale si impartivano diretti-

ve sulle fasi da seguire nella programmazione dei lavori medesimi.

In data 25 settembre 1997 il CIPE ha deliberato l'assegnazione di

200 miliardi per la prosecuzione dei progetti di lavori socialmente utili.

Pertanto, sono stati destinati ai progetti locali lire 179.166.000.000, ri-

partiti in proporzione alle necessitaÁ rappresentate dalle direzioni provin-

ciali, anche al fine di garantire la continuitaÁ temporale fino al febbraio

1998. In particolare, dei 179 miliardi, ben 130 sono stati finalizzati a ta-

le obiettivo di proroga, mentre altri 49 miliardi sono stati destinati sulla

base dei criteri fissati dall'articolo 1, comma 20, della legge n. 608 del
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1996. Nell'ambito di tale ripartizione alla Sardegna sono stati destinati

ulteriori 8.031.000.000.

Per quanto concerne le problematiche segnalate dalla regione Sar-

degna in ordine alla situazione dei progetti di lavori socialmente utili in

corso nel 1997 e al relativo fabbisogno, si rappresenta che, in data 13

febbraio 1998, si eÁ tenuta una riunione con la responsabile del settore

politiche del lavoro della direzione regionale di Cagliari, presso la sede

di questa amministrazione, a seguito della quale eÁ stato assegnato l'ulte-

riore stanziamento di lire 5.200.000.000, per consentire l'approvazione

dei progetti destinati ai lavoratori disoccupati di lunga durata.

Inoltre, in considerazione del fatto che sul fondo per l'occupazione

del 1997 risultavano delle risorse residue, in data 12 febbraio 1998 eÁ

stata diramata la circolare n. 2/98, relativa alla ripartizione di lire 153

miliardi, di cui 8.415.000.000 sono stati destinati alla regione Sardegna.

Con circolare n. 72/98 del 21 maggio 1998 eÁ stato, quindi, trames-

so il decreto di prima assegnazione delle risorse del Fondo per l'occu-

pazione, utilizzabili per i lavoratori inclusi nel regime transitorio, di cui

all'articolo 1 del citato decreto, della somma complessiva di lire

511.574.000.000.

Di tale ripartizione alla Sardegna sono stati destinati lire

26.143.000.000.

In data 4 agosto 1998, con circolare n. 106/98, eÁ stato trasmesso a

tutte le direzioni provinciali il decreto 31 luglio 1998, relativo alla ulte-

riore ripartizione delle risorse destinate ai lavori socialmente utili per il

1998.

Alla regione Sardegna sono stati assegnati ulteriori lire

18.748.000.000 dello stanziamento complessivo di lire 222.835.000.000,

destinato alle regioni del Centro-Sud.

Infine, in data 23 dicembre 1998, con relativi decreti direttoriali so-

no stati ripartiti i 200 miliardi destinati ai progetti di lavori socialmente

utili in ambito interregionale. Di tale ripartizione alla Sardegna sono sta-

ti attribuite ulteriori lire 12.409.013.620.

Il Ministro del lavoro e della previdenza sociale

Salvi

(7 luglio 1999)
____________

NOVI. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e al Ministro del

lavoro e della previdenza sociale. ± Premesso:

che in data 1ë settembre 1992 i coniugi Aldo Cancelmo e Dora

Testoni sono stati collocati in pensione per raggiunto limite d'etaÁ (65

anni);

che nel 1994 i sopra citati coniugi venivano a conoscenza della

necessitaÁ di presentare domanda per ottenere la liquidazione dell'assegno

integrativo per entrambi;

Senato della Repubblica XIII Legislatura± 9291 ±

Risposte scritte ad interrogazioni29 Settembre 1999 Fascicolo 131



che le domande non sono state presentate in tempo utile a causa

della mancata informazione della relativa scadenza da parte dei funzio-

nari addetti presso l'INPDAP di Pescara;

che in data 24 settembre 1998 i suddetti coniugi si sono rivolti,

tramite lettera raccomandata n. 8029, al Ministero del tesoro, senza rice-

vere alcuna risposta in merito,

si chiede di sapere:

se non si ritenga che sia il caso di evitare che fenomeni simili

vengano a ripetersi a danno di cittadini anziani, e quindi spesso meno

considerati dalla societaÁ, per il conferimento di una guadagnata e misera

somma a titolo di pensione di anzianitaÁ;

se si ritenga che un diritto quesito possa essere negato per mere

ragioni burocratiche, oltremodo favorite dalla negligenza del personale

addetto all'informativa;

se non si ritenga oltremodo necessario proporre modifiche nor-

mative tese ad evitare che in futuro cavilli burocratici simili vadano a

ledere ingiustamente i diritti soggettivi di cittadini che versano in diffi-

coltaÁ economiche;

se non si ritenga che vi sia modo di rimediare all'oggettiva in-

giustizia patita dai coniugi Cancelmo-Testoni riconoscendo loro quanto

dovuto.

(4-13627)

(15 gennaio 1999)

Risposta. ± Si risponde su delega della Presidenza del Consiglio

dei ministri.

Con riferimento all'interrogazione parlamentare indicata in oggetto,

concernente la mancata presentazione in tempo utile, da parte dei signo-

ri Aldo Cancemo e Dora Testoni, delle domande di riliquidazione della

buonuscita, comprensiva della quota di indennitaÁ integrativa speciale, a

causa della mancata informazione della relativa scadenza da parte dei

funzionari della sede INPDAP di Pescara, si comunica quanto segue.

L'articolo 3 della legge n. 87 del 1994 ha stabilito, in maniera pe-

rentoria, che la domanda per ottenere il suddetto beneficio doveva esse-

re redatta su apposito modello da inoltrare all'INPDAP entro il 30

settembre 1994, senza lasciare all'Istituto margini di discrezionalitaÁ

neanche in presenza di motivi di estrema gravitaÁ.

Si rappresenta, poi, che la legittimitaÁ dell'obbligo in questione eÁ

stata confermata dalla Corte costituzionale con sentenza n. 103/1995 e

con ordinanze nn. 207, 324, 468 del 1995, n. 125 del 1996 e n. 55 del

1997.

Per quanto riguarda, infine, la scarsa informazione sulla scadenza

del termine de quo l'INPDAP ha fatto presente che, pur non essendo

previsto alcun obbligo nella fattispecie, l'Istituto ha provveduto a darne

ampia diffusione con vari comunicati stampa, e che questo comporta-

mento saraÁ nuovamente seguito qualora intervenisse una riapertura del
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termine per la presentazione della domanda da parte degli aventi diritto

inadempienti.

Il Ministro del lavoro e della previdenza sociale

Salvi

(7 luglio 1999)

____________

PASTORE. ± Ai Ministri del lavoro e della previdenza sociale e

della sanitaÁ. ± Premesso:

che con decreto ministeriale 15 luglio 1986 veniva istituito il

servizio di medicina fiscale nell'ambito delle competenze INPS;

che tra i medici che presentavano domanda nella provincia di

Pescara si redigevano tre liste; una per la USL di Pescara, una per la

USL di Scafa e una per la USL di Penne;

che l'alto numero di medici iscritti alle suddette liste consentiva

agli stessi di effettuare circa 50 visite, per turni che si ripetevano al

massimo due o tre volte l'anno;

che con decreto ministeriale 18 aprile 1996, quando il numero

dei medici iscritti nelle suddette liste si era notevolmente ridotto, veniva

modificata ed integrata la disciplina del precedente decreto prevedendo

per ciascuna sede INPS periferica un numero di medici sufficiente a co-

prire il fabbisogno di visite fiscali in ragione di 21 visite di controllo

settimanali per ciascun medico, offrendo un contratto di lavoro, in con-

venzione, ai medici che ne avevano fatto domanda e che erano risultati

idonei nella apposita graduatoria;

che, a fronte di un contratto in regime di libera professione, si

concedono ai medici fiscali non piuÁ di trenta giorni l'anno di assenze

per motivi personali, mentre l'assenza per motivi di salute deve essere

possibilmente certificata e comunque non viene in alcun modo retri-

buita;

che il lavoro di medico fiscale risulta incompatibile con qualsiasi

altro tipo di attivitaÁ, salvo la libera professione, e sono concessi solo 60

giorni l'anno di astensione dal lavoro per assolvere incarichi affidati da

altri enti pubblici o privati, mentre tutti i contratti analoghi (guardia me-

dica, medicina dei servizi e 118) prevedono 6 mesi di aspettativa per lo

svolgimento di altri incarichi;

che, nonostante lavorino per un ente pubblico, i medici fiscali

non maturano nessun punteggio;

che l'INPS non versa ai medici fiscali nessuna quota della con-

tribuzione dovuta all'Enpam, al contrario di quanto avviene nei confron-

ti di professionisti chiamati a consulenza dallo stesso istituto in modo

occasionale, neÁ tantomeno viene riconosciuta alcuna forma di assicura-

zione contro gli infortuni che potrebbero eventualmente verificarsi du-

rante lo svolgimento dell'attivitaÁ professionale;
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che, a fronte di queste condizioni di lavoro «libero-professiona-

le», l'INPS chiede una completa disponibilitaÁ ad effettuare visite in en-

trambe le fasce orarie e durante i giorni festivi,

si chiede di sapere: se i Ministri in indirizzo non ritengano di do-

ver in parte modificare quanto previsto dal decreto ministeriale 18 aprile

1996, ponendo una particolare attenzione al trattamento assicurativo-con-

tributivo di questa categoria professionale.

(4-12674)

(7 ottobre 1998)

Risposta. ± In relazione ai quesiti posti nel suindicato atto parla-

mentare, si fornisce un breve cenno sulla normativa in essere.

I datori di lavoro pubblici e privati, con riferimento da un lato al

dovere del lavoratore di prestare la propria attivitaÁ lavorativa e, dall'al-

tro, all'onere degli istituti previdenziali di corrispondere il trattamento

economico di malattia, ai sensi dell'articolo 1 del decreto-legge 30 di-

cembre 1979, n. 663, convertito dalla legge 29 febbraio 1980, n. 33,

hanno facoltaÁ di accertare la veridicitaÁ dei «gravi motivi» addotti dal la-

voratore a giustificazione delle assenze dal servizio dovute a indisposi-

zione di breve durata.

Con la riforma del Servizio sanitario nazionale (legge 23 dicembre

1978, n. 833) gli accertamenti sanitari di controllo, che per i lavoratori

privati erano, in precedenza, demandati in esclusiva ai servizi ispettivi

dei competenti istituti previdenziali (articolo 5, comma 2, della legge 20

maggio 1970, n. 300) e, per i dipendenti pubblici, invece, erano affidati

ai medici di fiducia dell'amministrazione (articolo 32 del decreto del

Presidente della Repubblica 3 maggio 1957, n. 686), venivano delegati

alle unitaÁ sanitarie locali nell'ambito delle loro competenze medico-lega-

li (articolo 14, secondo capoverso, lettera q), con le eccezioni previste

dall'articolo 6, lettera z), della legge citata n. 833 del 1978).

Considerato, peraltro, che tale sistema non dava sufficiente garan-

zia per contrastare in modo efficace il dilagante fenomeno del cosiddet-

to «assenteismo» e contenere gli oneri connessi alle prestazioni eco-

nomiche di malattia a carico dell'Istituto nazionale di previdenza socia-

le, il legislatore determinava di affiancare a quelli di competenza delle

aziende sanitarie locali analoghi controlli svolti direttamente dal citato

Istituto, ispirati al presupposto della creazione di un servizio idoneo ad

assicurare, entro lo stesso giorno dalla richiesta del datore di lavoro, an-

che se domenicale o festivo, in fasce orarie di reperibilitaÁ, il controllo

sullo stato di salute dei lavoratori dipendenti assenti per malattia.

Al fine di espletare tale compito, il Ministro del lavoro, di concerto

con il Ministro della sanitaÁ, sentiti la Federazione nazionale degli ordini

dei medici e il consiglio di amministrazione dell'INPS, ai sensi dell'arti-

colo 5, comma 12, della legge 11 novembre 1983, n. 638, di conversio-

ne del decreto-legge 12 settembre 1983, n. 463, emanoÁ il decreto 15

luglio 1986, in fase di prima attuazione di detta normativa, per ottenere
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la massima efficienza e tempestivitaÁ di controllo noncheÁ la piena dispo-

nibilitaÁ dei sanitari. Tale principio eÁ stato riconfermato nell'ultimo de-

creto emanato in data 19 aprile 1996.

In merito alla natura dei rapporti di collaborazione fiduciaria, in-

stauratasi tra l'INPS ed i medici, nel quadro dei peculiari compiti affi-

dati ai medici stessi, in relazione ai delicati aspetti medico-legali

connessi all'erogazione delle prestazioni economiche in favore dei lavo-

ratori assenti per malattia, questa amministrazione ritiene che la stessa

deriva da una libera scelta dei soggetti (FNOMeO e INPS), che hanno

stipulato la bozza di accordo su cui in seguito eÁ stato formulato il testo

ministeriale.

Peraltro tali specifici rapporti hanno avuto come conseguenza la

mancata concessione di alcune forme di tutela previdenziale, in quanto

si eÁ dovuto tener conto, nella emanazione del citato decreto, della netta

contrarietaÁ assunta dal collegio dei sindaci dell'INPS, dal Ministero del

tesoro, dal Ministero della sanitaÁ e recepita da questa amministrazione,

in ordine alla concessione ai medici stessi della contribuzione ENPAM,

dell'assicurazione contro i rischi, della frequentazione di corsi professio-

nali, cioÁ poicheÂ non era possibile accollare all'Istituto medesimo oneri

impropri facendo lievitare la spesa, per detto servizio di controllo, in

misura rilevante. A questo si deve aggiungere la perplessitaÁ circa la na-

tura del rapporto di lavoro esplicitamente previsto dalle parti (INPS e

FNOMeO) quale libero-professionale.

Si fa presente, infine, che questa amministrazione ha ritenuto op-

portuno interessare l'INPS affincheÁ, ai sensi dell'articolo 16, comma 2,

del decreto citato, l'ente medesimo e la FNOMeO si incontrino per veri-

ficare l'efficacia della disciplina al fine di migliorare, eventualmente, la

gestione del servizio nell'ambito della normativa vigente. Al riguardo si

precisa che le eventuali proposte per il rinnovo della disciplina devono

avvenire, ai sensi del comma 1 del medesimo articolo, soltanto con ca-

denza quadriennale e cioeÁ alla scadenza del decreto in argomento (aprile

2000).

L'Istituto nazionale di previdenza sociale ha rappresentato che, at-

tualmente, i medici iscritti sono 1.800 sui 2.000 previsti, che gli stessi

possono continuare ad esercitare la libera professione, in quanto, tra le

incompatibilitaÁ espressamente previste dal decreto, nell'ambito del con-

cetto di collaborazione coordinata e continuativa, presso qualsiasi datore

di lavoro pubblico o privato (articolo 6 del decreto ministeriale), non

rientra l'attivitaÁ di medico in regime di libera professione. I medici di

controllo, inoltre, pur dovendo garantire la loro disponibilitaÁ ad eseguire

visite di controllo in tutte le fasce di reperibilitaÁ (dalle ore 10 alle 12 e

dalle 17 alle ore 19) previste dalle norme in vigore (articolo 6, lettera

e), in linea di massima non prestano la loro attivitaÁ la domenica. Agli

stessi sono riconosciuti 30 giorni di riposo, tra i quali non eÁ compresa

la malattia, e al medico che si ammala viene conservato per 12 mesi
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l'incarico. I compensi dovuti ai medici di controllo sono quelli previsti

dall'articolo 13 del decreto.

Il Ministro del lavoro e della previdenza sociale

Salvi

(7 luglio 1999)
____________

PEDRIZZI. ± Ai Ministri del lavoro e della previdenza sociale e del-

l'interno e per il coordinamento della protezione civile e ai Ministri senza

portafoglio per la funzione pubblica e per gli affari regionali. ±Premesso:

che di recente, ad Aprilia (Latina) gli inquilini degli alloggi so-

ciali della cooperativa edilizia Sant'Erasmo (circa 50 famiglie) sono sta-

ti sottoposti a provvedimento di sfratto, avendo ricevuto, a mezzo

lettera, l'invito a liberare i propri appartamenti in tempi brevissimi, ai

fini della liquidazione coatta amministrativa della «Sant'Erasmo societaÁ

cooperativa edilizia srl»;

che va sottolineato che i contratti di locazione di cui sopra ± sti-

pulati a suo tempo dal custode giudiziale nominato dal tribunale di Lati-

na ± risultano essere contro la legge in quanto della durata di due anni

e non di quattro come previsto dalla legge allora vigente in materia;

che tutta la vicenda ha avuto un'eco di stampa dal momento che

eÁ stata denunciata, peraltro, una generale condizione di disordine ed ir-

regolaritaÁ relativamente alla politica edilizia condotta nella gestione di

tutta la zona 167 di Aprilia, su cui eÁ necessario far chiarezza;

che, in data 15 gennaio 1999 presso la prefettura di Latina si eÁ

tenuta una riunione alla presenza delle autoritaÁ rappresentative del co-

mune di Aprilia, delle organizzazioni degli inquilini e dello scrivente

per esaminare la situazione degli inquilini delle abitazioni della coopera-

tiva Sant'Erasmo, attualmente in liquidazione;

constatato:

che, per quanto appreso durante la riunione, lo stesso prefetto ha

provveduto ad informare il tribunale a mezzo di una lettera, in cui viene

ribadito il principio dell'irregolaritaÁ dei contratti, stipulati appunto ille-

galmente, al fine di far sospendere i procedimenti di sfratto;

che, ugualmente, il comune di Aprilia ha assicurato che metteraÁ

in mora la cooperativa Sant'Erasmo chiedendo l'adempimento di quanto

fissato nella convenzione tra il comune e la cooperativa stessa e che,

inoltre, provvederaÁ alla sospensione dell'esecuzione degli sfratti, garan-

tendo agli inquilini la presenza del legale il giorno stabilito per la con-

vocazione in tribunale e cioeÁ il prossimo 2 febbraio;

che, peroÁ, a tutt'oggi, nonostante il dichiarato appoggio del sin-

daco di Aprilia, non eÁ stato ancora effettuato alcun controllo sulle con-

venzioni stipulate dal comune con la cooperativa Sant'Erasmo;

che, negli anni scorsi, il comune di Aprilia ha giaÁ piuÁ volte diffi-

dato gli organi gestionali della cooperativa al rispetto della convenzione,
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prevedente una serie di obblighi ed oneri, rimasti in gran parte inevasi;

la diffida ad adempiere eÁ stata notificata anche ai commissari liquidatori

subentrati nell'attivitaÁ gestionale per incarico ricevuto dal Ministero del

lavoro, cui compete la vigilanza sulle societaÁ cooperative;

che da un'ispezione effettuata dal Ministero del lavoro e della

previdenza sociale nello scorso 1995 emersero gravi anomalie di gestio-

ne nella attivitaÁ della cooperativa Sant'Erasmo;

che, andando a ritroso, risultano significative alcune tappe fonda-

mentali dell'iter di formazione della cooperativa Sant'Erasmo ai fini di

una valutazione d'insieme:

1) la cooperativa edilizia Sant'Erasmo veniva costituita a For-

mia il 9 luglio 1980 con 15 soci, tutti residenti a Formia, con lo scopo

di costruire case economiche da assegnare ai soci; nel 1981 tutti i soci

fondatori si dimettevano e erano sostituiti da altri 17 soci (di cui 7 resi-

denti a Roma e provincia e un residente a Vibo Valentia) che rappre-

sentavano l'intera platea sociale;

2) nel 1991 la cooperativa (con 9 soci iscritti) acquistava dalla

societaÁ Fin-Condor srl di Roma un'area nel comune di Aprilia e nello

stesso giorno la stessa effettuava la cessione volontaria del medesimo

terreno in favore del comune con convenzione allegata per un corrispet-

tivo di lire 86.881.800; il comune di Aprilia, poi cedeva il diritto di su-

perficie del medesimo terreno alla Sant'Erasmo al costo di lire

61.570.000 e rilasciava la concessione edilizia per la costruzione di 120

alloggi;

3) nel 1992 la sede sociale della cooperativa veniva trasferita

da Formia ad Aprilia; i soci si dimettevano e nessuno di questi risultava

assegnatario di alloggio pur avendo partecipato all'acquisto del terreno

per lire 680.000.000 ed alla richiesta di mutui ordinari per lire 12,5 mi-

liardi, l'impresa incaricata della costruzione di 120 alloggi ed a garanti-

re con fideiussione, fino alla fine dei lavori, i mutui ordinari concessi

dal banco di Napoli (filiale di Aprilia) alla Sant'Erasmo era l'Edilco-

preda;

4) nel 1994 venivano, infine consegnati 76 alloggi ai soci am-

messi, di cui 44 vuoti;

che, oltretutto, risulterebbe che il presidente della cooperativa

Sant'Erasmo sia stato rinviato a giudizio per irregolaritaÁ varie, tra cui

una presunta sottrazione di circa 4 miliardi di lire;

che, per quanto sopra riportato, sono facilmente prevedibili i ri-

schi a cui eÁ attualmente soggetto l'ordine pubblico di Aprilia, soprattut-

to qualora si dovesse realmente procedere allo sgombero forzoso dei

numerosi nuclei familiari, attualmente locatari, prima della scadenza dei

reali termini, senza alcuna spiegazione accettabile e per giunta senza va-

lide sistemazioni alloggiative alternative;

che, inoltre, il «caso Sant'Erasmo» si eÁ ulteriormente complicato

a causa di numerose telefonate notturne minatorie ricevute dal segretario

provinciale dell'UNIAT-UIL, Romaniello, a seguito del suo interessa-
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mento alla questione, con chiare minacce a carico della sua persona e

della sua famiglia;

che, pertanto, eÁ evidente la necessitaÁ di trovare al piuÁ presto una

soluzione che coinvolga tutte le istituzioni e le autoritaÁ interessate, per

evitare che il tutto si concluda con effetti prevedibilmente nefasti per

50 famiglie alle quali va garantito in ogni caso un tetto;

che, in tal senso, va sottolineato il fondamentale ruolo del Mini-

stero del lavoro, a cui compete la vigilanza sulle societaÁ cooperative,

anche al fine di pervenire ad una soluzione che salvaguardi i gruppi fa-

miliari-inquilini, garantendo una prelazione a loro favore,

l'interrogante chiede di conoscere:

se il Governo non ritenga opportuno e doveroso intervenire con

urgenza a difesa della sicurezza pubblica ed, in particolare, di quella di

numerose famiglie oneste, deliberatamente ingannate, attualmente sotto-

poste a procedimento si sgombero forzoso dei propri alloggi;

quali iniziative il Governo intenda adottare a tutela della legalitaÁ

violata e quali azioni intenda intraprendere al fine di individuare i re-

sponsabili della «vicenda Sant'Erasmo» e per fare definitivamente chia-

rezza su alcuni aspetti ± a tutt'oggi misteriosi ± relativi alla politica

adottata, nel corso di questi ultimi anni, nell'attivitaÁ gestionale della zo-

na 167 di Aprilia.

(4-13795)

(27 gennaio 1999)

Risposta. ± Con riferimento all'interrogazione indicata in oggetto

si fa presente che la cooperativa Sant'Erasmo di Aprilia eÁ stata posta in

liquidazione coatta amministrativa con decreto del 10 aprile 1997; tale

procedura concorsuale, disciplinata dalla legge fallimentare (regio-decre-

to n. 267 del 1942) eÁ finalizzata alla liquidazione del patrimonio attivo

dell'ente debitore, necessaria per effettuare il pagamento dei creditori

secondo l'ordine di distribuzione delle somme stabilito per legge e nella

maggiore misura possibile. Sul regolare svolgimento delle attivitaÁ liqui-

datorie poste in essere dai commissari all'uopo incaricati vigila la Dire-

zione generale della cooperazione.

PoicheÁ i commissari liquidatori hanno ritenuto opportuno, nell'am-

bito dei poteri loro attribuiti, chiedere la liberazione degli alloggi acqui-

siti nell'ambito della procedura fallimentare, per riassumerli alla massa

attiva della liquidazione, l'autoritaÁ di vigilanza di questa amministrazio-

ne esamineraÁ con la massima attenzione la posizione dei soci-inquilini

che, avendo subito gli effetti delle decisioni dei suddetti commissari,

siano legittimamente titolari di un diritto di prelazione sugli alloggi at-

tualmente occupati.

Si fa presente, inoltre, che dalla prima relazione semestrale redatta

in data 20 aprile 1998, ai sensi dell'articolo 205 della legge fallimenta-

re, risulta che a carico degli ex amministratori della cooperativa in og-

getto pendono numerosi procedimenti penali e che gran parte della
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documentazione contabile della societaÁ eÁ stata sottoposta a sequestro da

parte della Guardia di finanza; i commissari liquidatori stessi sono stati

autorizzati dalla Direzione generale della cooperazione di questo Mini-

stero ad esperire azione di responsabilitaÁ nei confronti dei suddetti am-

ministratori e dei sindaci e stanno predisponendo la relazione alla

procura della Repubblica, prevista dall'articolo 33 della giaÁ richiamata

legge fallimentare.

Le suddette iniziative consentiranno di individuare le responsabilitaÁ

connesse alla gestione societaria pregressa noncheÂ di operare, nell'ambi-

to dei poteri conferiti ai commissari liquidatori e della sfera di compe-

tenza dell'autoritaÁ di vigilanza, anche a tutela dei legittimi interessi dei

soggetti coinvolti nella procedura in argomento.

Il Ministro del lavoro e della previdenza sociale

Salvi

(7 luglio 1999)
____________

PEDRIZZI. ± Al Ministro del lavoro e della previdenza sociale. ±

Premesso:

che il Sindacato provinciale dirigenti aziende industriali di Lati-

na, a seguito della recente decisione ministeriale contraria all'emanazio-

ne del decreto attuativo dell'articolo 11, comma 39, della legge 24

dicembre 1993, n. 537, relativo alla riliquidazione delle pensioni d'anna-

ta «ante 1988», richiesto da oltre tre anni, ha in animo di presentare ri-

corso al TAR, adeguandosi ad analogo invito rivolto dalla federazione

nazionale di categoria;

che il rifiuto ministeriale eÁ stato motivato dalla precarietaÁ degli

equilibri finanziari dell'INPDAI il cui bilancio tecnico non consentireb-

be di affrontare la spesa senza che si siano prese in considerazione le

norme riguardanti la legalitaÁ della concessione;

che la motivazione appare del tutto confutabile tenendo conto

che l'adeguamento eÁ stato richiesto per le pensioni liquidate prima del

1988 e di conseguenza riguarda un numero talmente esiguo di beneficia-

ri, peraltro anziani, da non incidere cosõÁ negativamente sul bilancio del-

l'INPDAI;

che il provvedimento di rigetto eÁ discriminante nei confronti del-

la categoria interessata in quanto la riliquidazione delle pensioni eÁ stata

giaÁ da tempo accordata ai dirigenti iscritti all'INPS, il cui bilancio non

si trova certamente in condizioni migliori di quello dell'INPDAI;

che la rivalutazione delle pensioni «ante 1988», oltre a rivestire

un carattere di equitaÁ nei confronti degli interessati, si adeguerebbe alla

sentenza n. 57/1992 della Corte costituzionale,

si chiede di sapere se non si ritenga opportuno:

disporre un riesame della richiesta prima che venga ad instaurarsi

una lite davanti ad un organo giudiziario, litge che comporterebbe spese
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non indifferenti per le parti vincitrici o soccombenti, con negative riper-

cussioni anche sulla pubblica opinione;

ottemperare, in tal modo, alla norma costituzionale ed a quella

legislativa in base alle quali il decreto di attuazione della legge n. 537

del 1993 avrebbe dovuto essere emanato entro i 180 giorni successivi,

ristabilendo un principio di equitaÁ nei confronti di una categoria che

nella sua pregressa attivitaÁ non ha assolutamente demeritato, anzi ha

contribuito allo sviluppo economico e sociale del nostro paese.

(4-15263)

(19 maggio 1999)

Risposta. ± La questione rappresentata nel suindicato atto parla-

mentare eÁ stata definita.

Al riguardo, infatti, si fa presente che eÁ stato recentemente pubbli-

cato (Gazzetta Ufficiale n. 77 del 2 aprile 1999) il decreto del Ministro

del lavoro, di concerto con il Ministro del tesoro, attuativo dell'articolo

11, comma 39, della legge 24 dicembre 1993, n. 537, che prevede la

perequazione dei trattamenti pensionistici liquidati dall'INPDAI con de-

correnza anteriore al 1ë gennaio 1988.

Con effetto dal 1ë luglio 1994, quindi, le pensioni a carico del sud-

detto Istituto, aventi decorrenza anteriore alla data innanzi indicata, sono

rivalutate secondo criteri compatibili con l'equilibrio finanziario dell'I-

stituto in argomento.

Il Ministro del lavoro e della previdenza sociale

Salvi

(7 luglio 1999)
____________

PONTONE, DEMASI, COZZOLINO, RECCIA. ±Al Ministro senza

portafoglio per la funzione pubblica e gli affari regionali e ai MInistri

delle finanze e dell'interno e per il coordinamento della protezione civile.

± Premesso:

che il comma 127 dell'articolo 1 della legge n. 662 del 1996

prevede che le pubbliche amministrazioni che si avvalgono di collabora-

tori esterni o che affidano incarichi di consulenza per i quali eÁ previsto

un compenso pubblichino elenchi nei quali sono indicati i soggetti per-

cettori, la ragione dell'incarico e l'ammontare delle somme erogate, tra-

smettendo copia degli elenchi ogni sei mesi alla Presidenza del

Consiglio; il comma successivo precisa che l'osservanza della disposi-

zione eÁ curata dal Dipartimento della funzione pubblica che puoÁ avva-

lersi dei servizi ispettivi dell'amministrazione delle Finanze e della

Guardia di finanza;

che non risulta che l'amministrazione comunale di Napoli, dalla

data di entrata in vigore di questa disposizione di legge, abbia adempiu-

to a tale norma con la quale il legislatore ha voluto restituire trasparen-
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za agli affidamenti di collaborazione e di incarichi progettuali, anche ai

fini di evitare scelte di stampo clientelare o inaccettabili cumuli di inca-

richi,

si chiede di sapere quali siano stati dalla data dell'entrata in vigore

delle norme in questione i collaboratori esterni alla amministrazione co-

munale e coloro che siano stati affidatari di collaborazione, consulenza

od altro, la ragione dei singoli incarichi, l'ammontare delle somme ero-

gate o, se predeterminate, erogande, sino alla data della risposta al pre-

sente atto di sindacato ispettivo.

(4-10395)

(1ë aprile 1998)

Risposta. ± L'interrogante chiede di conoscere gli incarichi conferi-

ti dal comune di Napoli a collaboratori esterni, sulla base di quanto di-

sposto dall'articolo 1, comma 127, della legge n. 662 del 1996.

Al riguardo si rappresenta che il comune di Napoli ha trasmesso al

Dipartimento per la funzione pubblica l'elenco dei collaboratori e dei

consulenti esterni all'amministrazione comunale per il periodo dal 22 di-

cembre 1997 al 31 dicembre 1998.

Per quanto riguarda la pubblicazione degli elenchi da parte del Di-

partimento della funzione pubblica sulla base delle disposizioni della

legge n. 675 del 1996 e del parere espresso, in materia di anagrafe delle

prestazioni e degli incarichi dei pubblici dipendenti, dal Garante per la

protezione dei dati personali, con le note n. 4013 del 23 ottobre 1997 e

n. 1200 del 27 maggio 1998 non eÁ possibile dare informazioni di carat-

tere personale.

Tuttavia, per effetto delle disposizioni della legge n. 241 del 1990,

tali dati potranno comunque essere richiesti direttamente al comune di

Napoli, che ha giaÁ provveduto alla loro pubblicazione.

Il Ministro senza portafoglio per la funzione pubblica

Piazza

(6 agosto 1999)
____________

PREIONI. ± Al Ministro del lavoro e della previdenza sociale. ± Si

chiede di sapere quale risposta intenda dare il Ministro in indirizzo alla

lettura del 18 marzo 1999 del comune di Quarna Sopra (Verbano-Cusio-

Ossola) contenente la comunicazione della seguente deliberazione del con-

siglio comunale:

«Il Consiglio comunale nella seduta dell'8 marzo 1999 ha approva-

to all'unanimitaÁ il seguente ordine del giorno,

Oggetto: decentramento uffici provinciali Verbano-Cusio-Ossola:

Il Consiglio comunale di Quarna Sopra nella seduta dell'8 marzo

1999, dopo aver discusso il punto all'ordine del giorno 'decentramento

uffici provinciali nel Verbano-Cusio-Ossola", sentita la relazione del sin-

Senato della Repubblica XIII Legislatura± 9301 ±

Risposte scritte ad interrogazioni29 Settembre 1999 Fascicolo 131



daco condividendone i contenuti sostiene l'impegno dell'Amministrazio-

ne comunale, e conferma il proprio, affincheÁ anche ad Omegna vengano

decentrati degli Uffici provinciali di provincia tripolare;

ritiene che tale impegno sia finalizzato, in collaborazione prima di

tutto con l'Amministrazione provinciale, i Ministri, gli organismi com-

petenti, al seperamento delle difficoltaÁ evidenziate nella relazione, quali

il reperimento di fondi, la ricerca di immobili adeguati, il recupero di

personale da dislocare;

ribadisce la richiesta che nel Cusio trovino collocazione le strutture

che interessano il mondo del lavoro (con l'INPS a Gravellona Toce, la

Direzione provinciale del lavoro e l'INAIL ad Omegna) e la necessitaÁ

di un impegno teso ad individuare tutte le altre opportunitaÁ percorribili

al fine di rafforzare il ruolo di Omegna all'interno della provincia del

Verbano-Cusio-Ossola;

invita il Sindaco e la Giunta ad operare in tal senso ed a sostenere

questa richiesta nelle sedi in cui verraÁ discussa e valutata;

dispone che questo ordine del giorno venga inviato al Ministero del

lavoro, alle Direzioni generali INAIL di Roma e Torino, al prefetto del

Verbano-Cusio-Ossola, ai parlamentari locali, alla provincia del Verba-

no-Cusio-Ossola, al comune di Omegna».

(4-14719)

(30 marzo 1999)

Risposta. ± Con riferimento all'interrogazione indicata in oggetto,

relativa al decentramento degli uffici provinciali nel Verbano-Cusio-Os-

sola, si fa presente che eÁ stato inoltrato al Ministero di grazia e giusti-

zia, per la pubblicazione nella Gazzetta Ufficiale, il decreto ministeriale

di natura regolamentare con il quale si eÁ provveduto alla modifica del-

l'articolo 5 del decreto ministeriale n. 687 del 1996, in modo da ubicare

la sede della direzione provinciale del lavoro ad Omegna anzicheÁ Ver-

bania.

Per quanto riguarda la sistemazione logistica della direzione provin-

ciale in parola, si fa presente che dai sopralluoghi effettuati dal compe-

tente ufficio tecnico eÁ emerso che i locali siti al piano terra

dell'immobile ex Bialetti risultano abbastanza adeguati alle esigenze del-

la nuova direzione provinciale del lavoro.

Da ultimo, si rappresenta che attualmente sono in corso tutte le

procedure per verificare la convenienza sotto il profilo funzionale delle

ipotesi di sistemazione prospettate.

Il Ministro del lavoro e della previdenza sociale

Salvi

(7 luglio 1999)

____________
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PROVERA. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri. ± Premesso:

che nel 1994, a seguito di credito di aiuto concesso dal Governo

italiano al governo albanese, veniva concordato un progetto per la pro-

duzione di omogeneizzati per l'infanzia che prevedeva la fornitura

«chiavi in mano» di uno stabilimento da realizzarsi in Tirana;

che tale progetto prevedeva inoltre come assegnatario albanese la

centrale del latte di Tirana e come controparte italiana la ditta Plant

Group srl di Sant'Agostino di Ferrara (contratto n. 02V/USHQIMI I FE-

MIJVE/91P); per seguire la realizzazione del progetto la centrale del lat-

te di Tirana indicoÁ l'Alimpex sa, via Rruga 4 febbraio 6, Tirana,

societaÁ di proprietaÁ del Ministero delle finanze albanese delegata al set-

tore import-export dello Stato per i prodotti alimentari;

che per la realizzazione del progetto venne stanziato da parte ita-

liana un finanziamento a credito d'aiuto per un ammontare di 8,8 mi-

liardi di lire mentre la parte albanese si assunse l'onere dei lavori di

edilizia relativi alla realizzazione dello stabilimento con montaggio delle

strutture, dei macchinari e degli impianti sotto la supervisione di tecnici

italiani;

che la Plant Group srl risulta fallita nel giugno 1994;

che nel cantiere, aperto nel 1994 e situato in via Rruga Kavaja ±

Combinat alimentare ± e tuttora custodito, si puoÁ verificare che la con-

troparte albanese ha effettuato strutture edili con colonne in cemento ar-

mato, pavimenti al grezzo, fognature e canali di scarico in parte

incompiuti e un grande piazzale in ghiaia;

che su tale piazzale sono giacenti dal 1994 i seguenti materiali:

2 silos inox, 2 serbatoi inox e 26 container da 40' che dovrebbero con-

tenere tutti i macchinari necessari al progetto ad esclusione di un forno

di essiccazione, elemento fondamentale per il funzionamento della fab-

brica, che non sarebbe mai stato fornito;

che informazioni attendibili asseriscono che la fornitura finora

eseguita ammonterebbe a 8,1 miliardi sugli 8,8 previsti dal progetto;

che i container summenzionati, abbandonati all'aperto ed esposti

alle intemperie per tutti questi anni, si stanno deteriorando con conse-

guente prevedibile danneggiamento dei materiali in essi contenuti;

che tali container non sono mai stati aperti e di conseguenza

nessuno ha verificato se il loro contenuto corrispondesse a quanto con-

templato in contratto e se tutti i macchinari previsti fossero consegnati,

l'interrogante chiede di sapere:

se tutto cioÁ corrisponda al vero;

se risulti che qualcuno sia al corrente di questa incredibile situa-

zione che ha visto fallire un importante progetto di cooperazione e de-

gradare, dopo anni di incuria, materiali di alto costo;

quali provvedimenti si intenda prendere percheÁ sia verificato lo

stato del materiale contenuto nei container e la sua corrispondenza co-

me quantitaÁ e qualitaÁ al contratto siglato tra le parti;
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quali iniziative si intenda prendere per accertare le responsabilitaÁ,

a tutti i livelli, di una situazione nella quale l'incapacitaÁ, l'omissione

del proprio dovere e la negligenza della cosa pubblica sembrano aver

giocato un ruolo fondamentale e tenendo presente che a Tirana eÁ pre-

sente un'UTL (unitaÁ tecnica locale) il cui compito istituzionale eÁ di evi-

tare che simili fatti avvengano.

(4-14696)

(26 marzo 1999)

Risposta. ± Il progetto per la produzione di omogeneizzati per l'in-

fanzia si inseriva nel piano di ristrutturazione del settore agro-industriale

della Repubblica socialista di Albania. Il 5 marzo 1992, la Direzione

generale per la cooperazione allo sviluppo del Ministero degli affari

esteri italiano ha approvato la concessione di un credito d'aiuto di

8,878 miliardi di lire, dopo la firma del contratto per la realizzazione

dell'impianto tra la Plant Group srl, fornitrice dell'impianto, e la Alim-

pecks di Tirana il 29 febbraio 1992, che prevedeva una partecipazione

locale pari a 650 milioni di lire.

Il progetto eÁ stato interrotto dal fallimento della societaÁ esecutrice,

dopo la consegna di gran parte dei macchinari. Il tribunale di Ferrara

ha deciso, in data 17 marzo 1995, che il contratto tra la Plant Group e

la Alimpecks eÁ da considerarsi sciolto alla data del fallimento. La par-

ziale inadempienza della societaÁ Plant Group non dipende in alcun mo-

do dalla cooperazione italiana, che si eÁ limitata, su richiesta albanese, a

finanziare un contratto stipulato con una societaÁ prescelta da un'impresa

di Stato albanese.

Nel febbraio 1995, la Direzione generale per la cooperazione allo

sviluppo ha inviato una missione di sopralluogo in Albania, per verifica-

re ed inventariare i materiali forniti dalla societaÁ Plant Group in attua-

zione del programma. La societaÁ esecutrice aveva spedito il materiale

con 26 container e due carichi eccezionali. Non si sono riscontrati segni

di sottrazione di merce o deterioramento. Secondo la relazione tecnica,

il materiale consegnato appariva quindi in buono stato ed adeguatamente

custodito; risultavano peroÁ mancanti apparecchiature di laboratorio ne-

cessarie per i controlli sulle materie prime e sui prodotti. Tenuto conto

poi del tempo trascorso dal varo dell'iniziativa si eÁ ritenuto che, prima

di procedere ad ulteriori spese di completamento delle opere, fosse op-

portuna una verifica dello studio di fattibilitaÁ, con particolare riguardo

alla consistenza del mercato locale, alla possibilitaÁ di esportazione dei

prodotti, all'approvvigionamento di materie prime, noncheÁ alle capacitaÁ

gestionali e finanziarie della centrale del latte di Tirana.

Tale incarico, volto ad individuare le misure da adottare per evitare

di vanificare quanto giaÁ realizzato, eÁ stato affidato alla SocietaÁ italiana

di monitoraggio. La missione della SIM si eÁ svolta dal 25 al 30 marzo

1996, con l'assistenza di un membro della Direzione generale per la

cooperazione allo sviluppo, ed ha prodotto un rapporto (giugno 1996) in
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cui si esaminano diverse ipotesi di soluzione, comunicate in seguito alle

autoritaÁ albanesi. La decisione in merito spetta infatti alla parte albane-

se, proprietaria dell'impianto. Nel 1997 peroÁ, l'Albania ha dovuto af-

frontare una nuova crisi e la situazione economica e sociale non era la

piuÁ favorevole allo sviluppo di iniziative produttive.

A seguito dei moti del 1997, i container sono stati oggetto di van-

dalismo da parte degli insorti; il Governo albanese, che eÁ proprietario

delle attrezzature fornite dalla Plant Group, ha quindi redatto un nuovo

inventario dei beni conservati nei container, provvedendo poi alla chiu-

sura degli stessi con la saldatura delle porte in ferro e l'apposizione di

sigilli ai lucchetti. Un sopralluogo effettuato dall'unitaÁ tecnica locale

agli inizi del corrente anno ha di conseguenza consentito solo un con-

trollo esterno dei container.

Nel fabbraio 1999 il problema dell'utilizzo degli impianti eÁ stato

sollevato in due occasioni da parte della cooperazione italiana. Il 18

febbraio, durante un incontro presso la Direzione generale per la coope-

razione allo sviluppo con il Ministro albanese per l'agricoltura, Xhuveli,

eÁ stata espressa la disponibilitaÁ italiana a fornire ogni possibile contribu-

to per individuare ipotesi di utilizzo produttivo dei macchinari di pro-

prietaÁ del Governo albanese.

In un successivo incontro svoltosi in Albania, il 24 febbraio, tra lo

stesso ministro Xhuveli ed il direttore della UTL di Tirana, le parti han-

no convenuto sulla opportunitaÁ di cercare investitori stranieri interessati

ad acquistare i macchinari ed a completare gli investimenti necessari

per attivare il ciclo produttivo. L'UTL ha con l'occasione sollecitato al-

la controparte un inventario dei beni conservati nei container sigillati. EÁ

opportuno ricordare, comunque, che tali azioni incontrano un limite

obiettivo ed invalicabile nel fatto che ogni decisione in merito spetta

unicamente alla controparte albanese.

Il Sottosegretario di Stato per gli affari esteri

Ranieri

(4 agosto 1999)

____________

RUSSO SPENA. ± Al Ministro del lavoro e della previdenza sociale.

± Premesso:

che la Filatura spa, azienda tessile di Campofelice di Roccella,

in provincia di Palermo, eÁ stata dichiarata fallita dal curatore fallimenta-

re, nominato dal tribunale di Termini Imerese;

che giaÁ nel passato l'azienda era entrata in crisi e si era registra-

to un intervento della GEPI che, dopo avere provveduto ad un oneroso

risanamento finanziario, aveva ceduto l'azienda ad un impreditore paler-

mitano, dottor La Gumina;
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che in passato, per consentire il rilancio produttivo dell'azienda,

poco eÁ stato fatto, mentre ad oggi non sussistono garanzie per i 160 di-

pendenti, ormai privi di salario da molti anni;

rilevato:

che gli ex dipendenti dell'azienda hanno un contenzioso aperto

con la sede INPS di Palermo, circa la scopertura dei contributi previ-

denziali dal 7 marzo 1993 al 4 settembre 1994, pari a diciotto mesi;

che tale scopertura eÁ derivata dalla bocciatura della cassa integra-

zione guadagni straordinaria per i diciotto mesi di cui sopra;

che la copertura di tale periodo eÁ indispensabile non solo per

erogare l'assegno familiare, per chi eÁ in mobilitaÁ lunga, ma anche per

coloro che provengono da almeno un anno di lavori socialmente utili,

per potere accedere alle agevolazioni in materia pensionistica,

si chiede di sapere:

se si sia a conoscenza delle ragioni per cui la Filatura di Campo-

felice di Roccella sia stata dichiarata fallita e se sussistano evenutali re-

sponsabilitaÁ dei vertici dell'azienda;

quali misure siano state predisposte al fine di tutelare e garantire

i lavoratori senza salario;

se non si ritenga opportuno intervenire presso la direzione gene-

rale dell'INPS al fine di consentire la copertura dei contributi previden-

ziali per i diciotto mesi.

(4-11973)

(21 luglio 1998)

Risposta. ± Con riferimento all'interrogazione indicata in oggetto,

si fa presente, in via preliminare, che la societaÁ Filatura di Campofelice,

con sede in Campofelice di Roccella (Palermo), ha ottenuto il beneficio

di cassa integrazione guadagni straordinaria per crisi aziendale, per 12

mesi, con decorrenza 9 marzo 1992.

Con successiva istanza in data 25 agosto 1993, l'azienda ha chiesto

il beneficio della cassa integrazione guadagni straordinaria per ristruttu-

razione aziendale, per 12 mesi, con decorrenza 9 marzo 1993; la realiz-

zazione del piano di ristrutturazione prevedeva un costo di circa 20

miliardi di lire, noncheÁ la partecipazione della regione siciliana agli one-

ri finanziari.

Con decreto ministeriale n. 18111 del 22 giugno 1995 questo Mini-

stero, facendo proprie le motivazioni espresse dal comitato tecnico di

cui all'articolo 19, comma 5, della legge n. 41 del 1986, che aveva rile-

vato l'assenza di assicurazioni sulla finanziabilitaÁ del piano predisposto

dall'azienda da parte della regione siciliana, disponeva la reiezione del-

l'istanza prodotta dall'azienda stessa.

Contro il predetto decreto ministeriale la societaÁ proponeva, in data

27 settembre 1995, ricorso al TAR della Sicilia.

Premesso cioÁ l'INPS ha fatto presente che effettivamente la manca-

ta concessione del trattamento di cassa integrazione guadagni straordina-

Senato della Repubblica XIII Legislatura± 9306 ±

Risposte scritte ad interrogazioni29 Settembre 1999 Fascicolo 131



ria ha fatto venir meno il diritto all'accreditamento della contribuzione

figurativa per il periodo corrispondente e, conseguentemente, ha deter-

minato il mancato raggiungimento del requisito contributivo per poter

usufruire dell'indennitaÁ di mobilitaÁ lunga.

EÁ necessario, peroÁ, tenere presente che, nel periodo intercorrente

tra la richiesta di cassa integrazione, successivamente non concessa, ed i

licenziamenti o le dimissioni dei lavoratori, il rapporto di lavoro prose-

gue ed il datore di lavoro continua ad essere integralmente obbligato al

pagamento della retribuzione e della relativa contribuzione obbligatoria,

in base alla normativa generale.

Nel caso in cui il datore di lavoro non abbia materialmente provve-

duto al pagamento della contribuzione la normativa in materia di auto-

maticitaÁ delle prestazioni prevede che, comunque, i diritti dei lavoratori

non siano pregiudicati e che la contribuzione sia considerata come ver-

sata, fatte salve, naturalmente, le azioni dell'Istituto nei confronti dell'a-

zienda per il recupero di quanto dovuto.

Pertanto, il periodo in questione, anzicheÁ essere coperto da contri-

buzione figurativa per cassa integrazione straordinaria, eÁ considerato co-

me se fosse effettivamente coperto da contribuzione da lavoro.

L'Istituto ha fatto presente, infine, di aver disposto, per gli ex di-

pendenti della ditta, l'aggiornamento della posizione assicurativa e, in

presenza di tutti i requisiti di legge, il pagamento dell'indennitaÁ di mo-

bilitaÁ lunga.

Il Ministro del lavoro e della previdenza sociale

Salvi

(7 luglio 1999)
____________

SELLA DI MONTELUCE. ± Al Ministro della pubblica istruzione. ±

Premesso:

che il Ministero della pubblica istruzione sarebbe in procinto di

bandire, a breve, un concorso per l'immissione a ruolo di docenti nelle

scuole di ogni ordine e grado;

che la notizia eÁ trapelata in via informale ma trova numerose

conferme, tanto che il giornale della CGIL «Valore Scuola» pubblica un

servizio dal quale risulta che il decreto n. 357 dell'11 agosto 1998 «eÁ

in corso di registrazione e contiene le prove d'esame e i programmi re-

lativi» ai concorsi a cattedra;

che la stessa informazione risulterebbe diffusa attraverso il sito

Internet del Ministero;

che se la notizia fosse confermata si tratterebbe del primo con-

corso del genere dopo il 1990;

che la prolungata mancanza di concorsi ha impedito in questi an-

ni di entrare nel ruolo docente ad un gran numero di precari, coloro

cioeÁ che hanno insegnato per 360 giorni;
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che per la sola provincia di Biella i precari in attesa di concorso

sono all'incirca 800;

che il concorso sopra menzionato non sembrerebbe tenere in par-

ticolare considerazione i particolari meriti maturati finora dai precari;

che il Ministero deve ancora bandire il concorso riservato ai pre-

cari in quanto si attende l'approvazione della normativa sul precariato

contenuta nell'atto Camera n. 4754, licenziato dalla Commissione lavoro

il 24 settembre 1998 e in attesa di inserimento nell'ordine dei lavori

della Camera dei deputati;

che l'iter parlamentare di tale provvedimento eÁ stato fortemente

rallentato dalla caduta del precedente Governo e dall'attuale svolgersi

della sessione di bilancio;

che tale situazione di incertezza potrebbe danneggiare seriamente

la posizione dei docenti precari, impedendo loro la possibilitaÁ di entrare

in ruolo,

l'interrogante chiede di sapere:

se corrisponda al vero quanto sopra descritto relativamente al

bando di concorso di imminente emanazione;

quali iniziative intenda assumere il Ministro per assicurare ai

precari opportunitaÁ commisurate ai meriti acquisiti «sul campo»;

se il Ministro non intenda attivarsi per sollecitare una rapida ap-

provazione delle norme sul precariato all'esame della Camera dei depu-

tati,

se tale situazione di incertezza non serva ad insabbiare e cristal-

lizzare una situazione che danneggia gli alunni e il personale docente

che da anni si prodiga in una difficile situazione, nuocendo al funziona-

mento stesso del sistema didattico italiano.

(4-13121)

(17 novembre 1998)

Risposta. ± In ordine alla interrogazione parlamentare indicata in

oggetto si premette che da parte di questo Ministero eÁ stato posto il

massimo impegno per una approvazione in tempi rapidi delle disposizio-

ni in materia di personale scolastico, alle quali fa riferimento l'onorevo-

le interrogante, ora contenute nella legge n. 124 del 3 maggio 1999,

pubblicata nella Gazzetta Ufficiale in data 10 maggio 1999.

Ai sensi dell'articolo 2, comma 4, della succitata legge con ordi-

nanza ministeriale n. 153 del 15 luglio 1999 eÁ stata indetta una sessione

riservata di esami per il conseguimento dell'abilitazione o dell'idoneitaÁ

richiesta per l'insegnamento che daÁ titolo all'inserimento nelle graduato-

rie, trasformate dalla medesima legge in permanenti, e dalle quali verraÁ

attinto il personale per la copertura del 50 per cento dei posti annual-

mente assegnabili e per il conferimento delle supplenze.

Potranno accedere a detta sessione i docenti non abilitati noncheÁ

gli insegnanti della scuola elementare, gli insegnanti tecnico-pratici,

d'arte applicata e il personale educativo, non in possesso di idoneitaÁ,
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che abbiano giaÁ prestato servizio effettivo d'insegnamento in scuole sta-

tali e non statali (parificate, legalmente riconosciute e pareggiate) per al-

meno 360 giorni nel periodo indicato dalla legge medesima per

insegnamenti corrispondenti a posti di ruolo o relativi a classi di con-

corso, con lo specifico titolo di studio.

Tale procedura concorsuale tiene conto dell'esperienza d'insegna-

mento giaÁ acquisita, tant'eÁ che essa si concretizza nella frequenza di un

corso finalizzato all'approfondimento della metodologia e della didattica

relativa alle discipline comprese nelle classi di concorso ed in due prove

(una scritta e l'altra orale) finalizzate anch'esse all'accertamento del

possesso delle capacitaÁ didattiche relativamente agli insegnamenti da

svolgere.

Emerge con chiarezza che si tratta di procedure semplificate desti-

nate a personale che ha giaÁ maturato esperienze di insegnamento finaliz-

zate alla verifica delle capacitaÁ professionali acquisite sul campo.

Peraltro, coerentemente con quanto previsto dall'articolo 2, comma

4, della legge n. 124, l'ordinanza 15 giugno 1999, n. 153, prevede l'at-

tribuzione di un punteggio, nella misura massima di 20 punti, per la

professionalitaÁ acquisita in servizio che si aggiungeraÁ a quello consegui-

to nelle prove d'esame.

Detto punteggio eÁ stato determinato in modo tale da dare una con-

grua valutazione al servizio di insegnamento e nel contempo omogeneiz-

zare il trattamento dei partecipanti alle pregresse e future procedure

concorsuali abilitanti.

Diversamente i concorsi per esami e titoli di cui all'articolo 399,

comma 3, del decreto legislativo n. 297 del 1994 prevedono, a seconda

del tipo di concorso, una o piuÁ prove scritte e una prova orale che ver-

tono su programmi in cui oltre all'aspetto metolologico-didattico eÁ privi-

legiato soprattutto l'aspetto culturale e di conoscenza degli argomenti

compresi nelle discipline d'insegnamento.

Si ricorda, infine che nelle Gazzette Ufficiali (4ã serie speciale)

n. 29 del 13 aprile 1999, n. 31 del 20 gennaio 1999 e n. 33 del 27 apri-

le 1999 sono stati pubblicati i bandi di concorso indetti per tale tipo di

concorso.

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer

(17 agosto 1999)

____________

SELLA DI MONTELUCE. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri

e al Ministro della pubblica istruzione. ± Premesso:

che la legge 11 gennaio 1996, n. 23, «Norme per l'edilizia scola-

stica», prende in considerazione all'articolo 3 le «competenze degli enti

locali»;
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che tale legge avrebbe dovuto riordinare e chiarire compiti e re-

lativi oneri a carico di tali enti;

che, invece, problematiche quali le spese di pulizia e le spese

per il personale sono state oggetto di un semplice rinvio, portando all'ir-

rigidimento dei rapporti tra gli enti che avrebbero dovuto provvedervi;

che cioÁ riguarda anche il pagamento della tassa sui rifiuti per le

scuole;

che un parere della Presidenza del Consiglio dei ministri attribui-

sce, in base all'articolo 3 della citata legge n. 23 del 1996, l'onere del

pagamento della tassa sui rifiuti agli enti locali gestori di edifici scola-

stici;

che l'articolo 3 citato pone invece a carico dei comuni solo ge-

neriche «spese varie d'ufficio» che includono l'acquisto di materiale di-

dattico, arredi scolastici, registri e/o stampati e non spese di gestione

delle scuole;

che la spesa sostenuta dai comuni per il pagamento della tassa

sui rifiuti non puoÁ quindi rientrare nella dizione generica di «spese varie

d'ufficio»;

che l'articolo 10 della legge n. 142 del 1990 prescrive inoltre

che «il comune gestisce i servizi elettorali, di anagrafe, di stato civile,

di statistica e di leva militare» e che «ulteriori funzioni amministrative

per servizi di competenza statale possono essere affidate ai comuni dalla

legge che regola anche i relativi rapporti finanziari, assicurando le risor-

se necessarie», impedendo al legislatore di introdurre nuovi compiti e

relativi oneri a carico dei comuni;

che pertanto la spesa per la tassa sui rifiuti potrebbe essere posta

a carico del bilancio comunale solo dopo un ulteriore ed esplicito

intervento del legislatore, provvedendo nel contempo al relativo finan-

ziamento;

che di conseguenza il parere espresso dalla Presidenza del Consi-

glio contrasta con l'articolo 10 della legge n. 142 del 1990;

che, inoltre, i compiti a carico dei comuni sono elencati in modo

specifico nella circolare n. 15 del 21 maggio 1980 del Ministero dell'in-

terno, in cui non si prevedono spese relative «alla pulizia dei locali e

quelle telefoniche» a carico dei comuni, anche sulla base di pareri del

Consiglio di Stato;

che successivamente alla legge n. 23 del 1996 non eÁ intervenuta

alcuna modifica legislativa all'articolo 3 della legge n. 23 del 1996, che

abbia modificato o ampliato i compiti dei comuni,

l'interrogante chiede di sapere:

se il Governo intenda chiarire, e in quale modo, compiti e oneri

relativi ai vari enti in relazione al pagamento della tassa sui rifiuti solidi

urbani delle scuole;
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per quali ragioni, considerate le ridotte risorse a disposizione dei

piccoli comuni, il Governo ne mortifichi l'autonomia con pareri contrad-

dittori.

(4-14639)

(24 marzo 1999)

Risposta. ± In ordine alla interrogazione parlamentare, indicata in

oggetto, alla quale si risponde su delega della Presidenza del Consiglio

dei ministri, si fa presente che l'articolo 3 della legge n. 23 del 1996

contempla espressamente che siano a carico degli enti locali ± oltre alle

spese per la fornitura e manutenzione degli immobili scolastici, quelle

per l'arredamento e quelle per la fornitura e relativi impianti ± anche le

«spese varie di ufficio», lasciando a carico dell'amministrazione scola-

stica solo quelle relative al funzionamento didattico.

Tale dizione «spese varie di ufficio» ± a fronte di quella adottata

in precedenti disposizioni di «spese di ufficio» ± assume un carattere

evidentemente piuÁ ampio e, comunque, di portata onnicomprensiva, es-

sendo intesa a ricomprendere tutte le spese, anche non espressamente

previste, necessarie per tutto cioÁ che serve normalmente a far funzionare

l'ufficio: opinione, questa, peraltro sostenuta da apposito parere espresso

in merito dal Consiglio di Stato (sezione I - n. 1784/96), noncheÁ del-

l'Avvocatura distrettuale dello Stato di Napoli e della stessa Presidenza

del Consiglio dei ministri.

Con riguardo in particolare al pagamento delle tasse per lo smalti-

mento dei rifiuti solidi urbani delle istituzioni scolastiche la questione eÁ

stata oggetto di apposita circolare n. 3/99 del 14 gennaio 1999 emanata

dal competente Ministero dell'interno con la quale eÁ stato precisato che

l'onere relativo al pagamento delle tasse in questione eÁ da intendersi a

carico degli enti locali ai quali, ai sensi dell'articolo 3 della legge n. 23

del 1996, spetta la gestione degli edifici scolatici.

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer

(17 agosto 1999)
____________

SERVELLO. ± Al Ministro degli affari esteri e per gli italiani all'e-

stero. ± Premesso che informazioni di dominio pubblico, in loco, rendono

credibile l'ipotesi di gravi irregolaritaÁ nella gestione del COASIT di Mel-

bourne (Australia),

l'interrogante chiede di conoscere:

quale sia il numero dei connazionali che sono stati assistiti, negli

anni 1996 e 1997, dal COASIT di Melbourne ed in che modo;

quale sia il numero dei dipendenti del COASIT di Melbourne ed

i relativi costi;
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quali controlli vengano effettuati dall'autoritaÁ consolare sul

COASIT di Melbourne;

se corrisponda al vero che il direttore del COASIT signor Gian-

carlo Martini Piovano, occupi un lussuoso appartamento ricavato dalla

ristrutturazione della sede del COASIT;

se corrisponda al vero che il signor Marco Fedi, responsabile del

Centro Multimediale, vice direttore del COASIT, titolare fra l'altro del-

l'INCA-CGIL Australia (dal quale pure riceve emolumenti) abbia, insie-

me al figlio del direttore Martini Piovano, acquistato parti di computer

che, da quest'ultimo assemblati, sono stati rivenduti a prezzo maggiorato

al COASIT stesso;

se, infine, corrisponda al vero che sempre il signor Fedi effettua

importazione di materiale didattico che poi rivende all'Ente gestore dei

corsi di lingua e cultura italiana, che eÁ appunto sempre il COASIT.

(4-11074)

(26 maggio 1998)

Risposta. ± In merito ai quesiti posti dall'onorevole interrogante si

fa presente che il COASIT di Melbourne eÁ un ente, senza fini di lucro,

di diritto australiano, che opera nell'ambito dell'insegnamento della lin-

gua italiana e dell'assistenza sociale, ricevendo a tal fine contributi dal

Governo locale e contributi dal Governo italiano erogati sui capitoli

3577 e 3533 gestiti dal Ministero degli affari esteri.

L'ente fornisce numerosi servizi in due ambiti distinti, segna-

tamente:

a) quello dell'insegnamento e promozione della lingua italiana

negli Stati del Victoria e della Tasmania;

b) quello dell'assistenza sociale, soprattutto ma non esclusiva-

mente indirizzata a residenti di origine italiana.

Per quanto concerne questo secondo settore, richiamato dalla inter-

rogazione, si rileva che il COASIT opera e viene finanziato dalle locali

autoritaÁ pubbliche sulla base di specifici programmi quali ad esempio:

a) assistenza a circa 150 bambini (child care), per il tramite di

tre asili nido sussidiati;

b) l'assistenza diurna ad anziani (programma ADASS) che offre

in tre centri una serie di attivitaÁ sociali, volte ad incoraggiare e preser-

vare l'autonomia e l'autosufficienza di anziani con problemi ma non del

tutto dipendenti;

c) visite a domicilio (visitation program) ad anziani e bisognosi,

che si avvale della collaborazione di circa 300 volontari coordinati dal

COASIT;

d) assistenza domiciliare (linkages program) che viene attualmen-

te assicurata da assistenti sociali a 80 anziani che altrimenti dovrebbero

essere ricoverati in centri specializzati;
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e) servizi e programmi di coordinamento e di integrazione per

anziani abili (Aged social support section) di cui si avvalgono i numero-

si membri dei circa 90 circoli pensionati del Victoria;

f) vari programmi di consulenza, assistenza e indirizzo a disoccu-

pati o inabili al lavoro (disability program, return to work program for

injured workers, vocation program, jobskills, eccetera);

g) assistenza generica per particolari programmi sociali e cosõÁ

via.

Quantificare in modo esatto il numero complessivo dei connazionali

assistiti nel corso del biennio 1996-97 risulta impossibile a causa:

a) della varietaÁ e dell'articolazione dei programmi attuati nel

corso del periodo in questione;

b) dell'assenza presso il COASIT di tale statistica (che sarebbe

difficilissimo e laboriosissimo ricostruire);

c) per l'impossibilitaÁ di distinguere fra gli assistiti coloro che

siano effettivamente in possesso della cittadinanza italiana.

Si puoÁ invece rilevare che, attualmente, risultano usufruire dei di-

versi servizi varie migliaia di residenti di origine italiana e che i servizi

che essi ricevono non possono essere omogenei neÂ per natura neÂ per i

costi che essi comportano per l'ente.

Si precisa inoltre che per l'assistenza il Governo italiano eroga al

COASIT dei contributi relativamente modesti. Per il 1997 l'ammontare

del contributo italiano, concesso per prestazioni sociali, eÁ stato di lire

40.280.000 a fronte di oltre 4 miliardi di lire ricevuti dall'ente dalle

autoritaÁ governative australiane.

Il consolato generale d'Italia a Melbourne ± che ha accesso a tutti

i registri e documenti contabili del COASIT ed effettua periodiche veri-

fiche a campione, in particolare in occasione della richiesta da parte

dell'ente di contributi al Governo italiano e della presentazione dei rela-

tivi rendiconti ± definisce la contabilitaÁ del COASIT ordinata e regolare.

Il COASIT eÁ in ogni caso un ente di diritto australiano e come tale eÁ

sottoposto a tutti i regolamenti e controlli previsti dalla legislazione au-

straliana ed i suoi bilanci sono inoltre certificati da societaÁ abilitate alla

revisione dei conti.

Il direttore del COASIT occupa effettivamente un appartamento ri-

cavato nell'edificio del COASIT. Tale beneficio eÁ parte integrante della

remunerazione dei suoi servizi professionali. Si rileva che in Australia,

molto piuÁ marcatamente che in Italia, le remunerazioni del personale di-

rigente si compongono in parte di remunerazione liquida ed in parte di

una quota, anche consistente, di fringe benefit (macchina, provvidenze

scolastiche, alloggio, pagamento di mutui, eccetera). Il pacchetto, che

viene negoziato fra l'interessato e l'amministrazione, mira a favorire en-

trambi avvalendosi delle esenzioni o comunque dei diversi trattamenti

fiscali accordati alle varie voci dalla legislazione australiana.
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Il figlio del direttore Martini Piovano eÁ un dipendente del COASIT

assunto a tempo pieno con regolare contratto. Le sue mansioni sono di

amministratore del sistema informatico del centro. Nell'esercizio della

sua attivitaÁ professionale dipendente egli ha collaborato all'assemblaggio

dei pezzi di computer che sono stati via via acquistati dal COASIT in

luogo di macchine giaÁ assemblate per convenienza economica. I predetti

macchinari sono stati pertanto acquistati e assemblati direttamente dal

COASIT e non risponde al vero che siano stati «acquistati e rivenduti»

dal signor Marco Fedi. Quest'ultimo inoltre non eÁ vice direttore del

COASIT ma eÁ stato assunto dall'ente come responsabile del suo centro

multimediale. In quanto tale fra le competenze principali del signor Fedi

rientrano la scelta e la gestione dei sistemi informatici del COASIT e

per tali attivitaÁ egli si avvale della collaborazione tecnica del figlio del

signor Martini Piovano sopracitato.

Il signor Fedi ha effettuato importazione di materiale multimediale

(CD ROM) per conto del COASIT, dal quale eÁ stato remunerato, a tale

scopo, prima della sua assunzione presso lo stesso. Dall'inizio del suo

rapporto di dipendenza professionale, avvenuto il 13 gennaio 1997, tale

attivitaÁ non ha mai avuto luogo.

Merita infine ricordare che tutte le maggiori decisioni amministrati-

ve del COASIT, quali quelle relative all'assunzione del personale, ven-

gono deliberate dal consiglio di amministrazione, del quale neÂ il signor

Martini neÂ il signor Fedi fanno parte. Tutti i pagamenti del COASIT

vengono inoltre effettuati con emissione di assegni che possono essere

firmati solo da due dei quattro membri dell'esecutivo. Attualmente, si

tratta dei signori Bongiorno, Sala, Cassisi e Santillio. NeÂ il signor Mar-

tini neÂ il signor Fedi hanno pertanto la possibilitaÁ di decidere assunzioni

nell'ente neÂ disporre pagamenti.

Il Sottosegretario di Stato per gli affari esteri

Toia

(5 agosto 1999)

____________

SERVELLO. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e al Ministro

degli affari esteri e per gli italiani all'estero. ± Premesso:

che il buon nome dei gastronomi italiani eÁ ormai un fatto acqui-

sito in tutto il mondo;

che in Germania vive e lavora una delle piuÁ grandi comunitaÁ ita-

liane emigrate, raggiungendo 609 mila unitaÁ;

che sul quotidiano di Tubingen «Schwabisches Tagblatt» del 16

aprile 1998, in un articolo firmato dalla signora Hete Henning, i gastro-

nomi italiani sono stati vilipesi e denigrati abilmente con una «pizza

story» redatta ad arte;
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che sono ravvisabili gli estremi di istigazione alla xenofobia e al-

l'intolleranza nei confronti dei nostri connazionali che si sono visti ac-

cusati di vendere «pizze infette»;

che vi eÁ stata la dura presa di posizione del Presidente del «Ciao

Italia» in Germania ± cavaliere ufficiale Maurizio Olivieri ± organizza-

zione che raggruppa un buon numero di gastronomi con la funzione di

tutelare la categoria;

che, sul caso, il consigliere Bruno Zoratto ha presentato un espo-

sto al sottosegretario onorevole Fassino ± quale presidente del CGIE ±

in cui veniva sollecitato un pronto intervento delle nostre autoritaÁ diplo-

matico-consolari,

l'interrogante chiede di conoscere:

quali passi diplomatici intenda compiere il Governo per tutelare

l'immagine degli italiani, il buon nome della nostra gastronomia in Ger-

mania e per difendere gli operatori italiani occupati nel settore, attaccati

da giornalisti senza scrupoli, come avvenuto nella cittaÁ universitaria di

Tubingi, che a parole dichiara di essere multiculturale, con un borgoma-

stro verde, mentre poi l'unico quotidiano pubblicato nella cittaÁ si presta

a operazioni anti-italiane;

quali istruzioni siano state impartite ai nostri consolati per inter-

venire in questi delicati e spiacevoli atti di intolleranza nei confronti dei

nostri concittadini operanti all'estero.

(4-11083)

(26 maggio 1998)

Risposta. ± In merito al caso segnalato dall'onorevole interrogante

l'ambasciata d'Italia in Bonn ha confermato che il 16 aprile 1998 il

quotidiano locale «Schwaebisches Tagblatt» di Tubinga ha pubblicato

un articolo nel quale si sosteneva che una pizzeria italiana avrebbe gra-

vemente violato le norme igieniche. Solo due giorni dopo, il 18 aprile,

probabilmente nella consapevolezza della enormitaÁ delle affermazioni

fatte, che non erano evidentemente state sottoposte al necessario vaglio,

il quotidiano ha tentato di rettificarle, pubblicando un secondo articolo,

giudicato peroÁ insufficiente come smentita.

Sulla questione eÁ intervenuto il consolato generale d'Italia in Stoc-

carda, competente per territorio, che ha operato in primo luogo una ve-

rifica presso il competente ufficio di igiene di Tubinga, dove non era

giunta alcuna segnalazione di irregolaritaÁ, cosõÁ come nessuna segnalazio-

ne era giunta alle autoritaÁ ospedaliere della zona.

Dopo aver consultato il legale di fiducia, il consolato ha inviato al

giornale una richiesta di scuse formali, giunte lo scorso 20 maggio a fir-

ma del direttore del quotidiano.

Il Sottosegretario di Stato per gli affari esteri

Toia

(9 agosto 1999)
____________
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SERVELLO. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e al Ministro

delle comunicazioni. ± Premesso:

che RAI International eÁ nata con lo scopo preciso di informare e

formare le comunitaÁ italiane oltre i confini;

che, pertanto, non si comprende per quale motivo RAI Interna-

tional abbia intrapreso, negli ultimi tempi, una lunga serie di viaggi in

zone e paesi in cui non risiedono delle nostre comunitaÁ;

che, inoltre, eÁ stata costituita personalmente dal direttore di RAI

International una «ricca» e «spropositata» delegazione con il compito di

partecipare al Festival del cinema di Cannes;

che si ha la netta sensazione che l'antico vizio del turismo istitu-

zionale a carico del contribuente permanga in «casa RAI»,

l'interrogante chiede di conoscere se risulti chi siano precisamente

i prescelti dal direttore di RAI International e quali siano le loro specifi-

che mansioni.

(4-11148)

(28 maggio 1998)

Risposta. ± Al riguardo, nel far presente che si risponde per incari-

co della Presidenza del Consiglio dei ministri, si comunica che la con-

cessionaria RAI ± interessata in merito a quanto rappresentato nell'atto

parlamentare in esame ± ha comunicato che compito istituzionale di

RAI International eÁ quello di diffondere all'estero la lingua e la cultura

italiana e l'informazione per le comunitaÁ italiane presenti nel mondo ne

eÁ certamente la parte centrale. Ed invero il forte livello d'integrazione

economica e sociale raggiunto dalle ultime generazioni d'origine italiana

in tutte le aree del loro insediamento, la crescente domanda di cultura e

di «made in Italy», le caratteristiche assunte dai processi di globalizza-

zione, con particolare riferimento al settore delle comunicazioni, hanno

reso particolarmente complessa e fondamentale la missione della direzio-

ne in questione.

Per quanto riguarda la richiesta relativa ai viaggi effettuati in zone

e paesi dove non risiedono comunitaÁ italiane la medesima RAI ha signi-

ficato che, in mancanza di indicazioni precise in proposito, si eÁ ritenuto

che l'onorevole interrogante abbia voluto riferirsi al viaggio in Cina

compiuto nel 1997.

Tale viaggio, che ha coinvolto solo personale rigorosamente dedica-

to a compiti di produzione e di marketing, rientrava negli accordi con

l'ICE in considerazione della notevole presenza dell'impresa italiana a

Pechino, in occasione dello svolgimento della manifestazione inaugurata

da autoritaÁ di Governo e che ha visto la presenza di circa trecento

aziende italiane.

La partecipazione di RAI International era anche giustificata dalla

costituzione e dal consolidamento di un canale satellitare per l'intera

area sul Pacifico, in bouquet con i broadcaster pubblici europei del

Gruppo di Bruges (satellite Asiasat 2).
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La realizzazione del citato canale satellitare faceva parte del man-

dato di «posizionamento internazionale» ricevuto dal consiglio di ammi-

nistrazione della RAI nel 1996 e risponde pienamente agli interessi

imprenditoriali, culturali e strategici del paese.

Tuttavia, ha proseguito la RAI, neÂ tale viaggio neÂ alcuna trasferta

a qualsiasi livello di presenza ha mai presentato caratteristiche di «turi-

smo istituzionale» in quanto tale attivitaÁ rappresenta un segmento di

quel complesso lavoro che ha consentito di raggiungere concreti ed ec-

cellenti risultati di distribuzione del prodotto e di immagine internazio-

nale.

In tale contesto deve essere valutata la partecipazione di una dele-

gazione di RAI International al Festival di Cannes allo scopo di pro-

muovere il cinema italiano, in sinergia con le componenti pubbliche e

private dell'industria cinematografica nazionale.

In proposito la ripetuta RAI ha fatto presente che nel corso della

manifestazione citata eÁ stato realizzato insieme con «Variety», la piuÁ

prestigiosa rivista del mondo nel settore, un daily (un telegiornale quoti-

diano) di 25 minuti, che eÁ stato trasmesso nei canali internazionali, dif-

fuso dalla stessa «Variety» e da RAI Trade nei mercati esteri.

I 25 minuti quotidiani realizzati in inglese e in italiano con i ri-

spettivi sottotitoli sono stati molto apprezzati nell'ambito del festival e

hanno costituito un eccellente contributo per esaltare le possibilitaÁ di ri-

lancio internazionale del cinema italiano. La redazione ha realizzato an-

che uno speciale televisivo e numerosi servizi radiofonici.

Al riguardo la RAI ha precisato che a Cannes sono state inviate a

svolgere un duro e qualificatissimo impegno quotidiano soltanto ed

esclusivamente le forze produttive direttamente impegnate nella realizza-

zione, nella promozione e nella diffusione del programma citato; si eÁ

trattato di sette giornalisti, coordinati da un vice direttore vicario, con i

necessari supporti produttivi di ripresa e di montaggio, oltre a un diri-

gente per la promozione, una partecipazione, pertanto, che non puoÁ es-

sere definita «spropositata».

Il Ministro delle comunicazioni

Cardinale

(25 agosto 1999)

____________

STANISCIA. ± Al Ministro della pubblica istruzione. ± Premesso:

che la richiesta di riammissione in servizio del professor Pietro

Pisegna in qualitaÁ di preside eÁ stata respinta attraverso il decreto del di-

rettore generale dell'istruzione secondaria di primo grado, emesso il 31

luglio 1998;

che il suddetto, nato nel 1936, si era dimesso volontariamente

con un'anzianitaÁ di 38 anni, in data 1ë settembre 1996;
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che sulla sua istanza di riammissione ai sensi dell'articolo 516
del decreto legislativo n. 297 del 1994 il consiglio per il contenzioso
della scuola media ha espresso parere sfavorevole, giudicando «non pre-
vedibile un congruo periodo di proficuo impiego del preside in questione
considerata l'etaÁ avanzata, l'anzianitaÁ contributiva utile ai fini della pen-
sione» e prendendo in considerazione il parere negativo espresso dal
provveditore agli studi de L'Aquila; quest'ultimo, difatti, ha affermato
che il professor Pisegna era stato, in passato, oggetto di lamentele da
parte dei genitori degli alunni, senza fornire alcuna documentazione in
merito nonostante le richieste di chiarimenti sollecitate dal Ministero del-
la pubblica istruzione;

che i motivi addotti a sostegno del parere non sono in linea con
la normativa in materia, in quanto il professor Pisegna potrebbe, in rela-
zione alla sua etaÁ, prestare servizio per altri due anni, come pure avreb-
be diritto ad usufruire delle proroghe previste al fine della permanenza
in servizio oltre il sessantacinquesimo anno di etaÁ;

che il decreto emanato viola, inoltre, l'articolo 132 del decreto
del Presidente della Repubblica 10 gennaio 1957, n. 3, ed il succitato ar-
ticolo 516 del decreto legislativo n. 297 del 1994; il dipendente con qua-
lifica inferiore a direttore generale, cessato dal servizio per dimissioni o
per collocamento a riposo o per particolari cause di decadenza, puoÁ, in-
fatti, essere riassunto qualora vi sia disponibilitaÁ di posti;

che eÁ accertata una disparitaÁ di trattamento: in occasione della ri-
chiesta di riammissione in servizio del professor Mauro Francesco, nato
nel 1935 e dimessosi con un'anzianitaÁ di anni 39, nel 1996, il consiglio
per il contenzioso della scuola media (CNPI) ha, infatti, espresso parere
favorevole,

l'interrogante chiede di sapere:
se il Ministro in indirizzo sia a conoscenza dei fatti in questione;
quali provvedimenti lo stesso Ministro intenda adottare, qualora

fosse rilevata l'effettiva violazione della normativa in materia di riam-
missione in servizio;

se non ritenga necessario intervenire per accogliere la richiesta
del professor Pietro Pisegna.

(4-14051)
(11 febbraio 1999)

Risposta. ± In ordine alla mancata riammissione in servizio del
preside di cui all'atto parlamentare indicato in oggetto, si chiarisce che
il provvedimento di che trattasi, concernente il dirigente scolastico in
questione, eÁ stato adottato in conformitaÁ del prescritto parere del Consi-
glio nazionale della pubblica istruzione che ha recepito l'avviso espresso
in merito dal competente provveditore agli studi dell'Aquila.

Quest'ultimo ha ritenuto che l'istanza di riammissione in servizio di
che trattasi non fosse da accogliere, considerando che il preside dimis-
sionario, giaÁ lontano dal mondo della scuola da oltre due anni, non po-
tesse avere i requisiti che attualmente si richiedono ai dirigenti scolastici
per la gestione dell'autonomia didattica ed organizzativa delle istituzioni
scolastiche.
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Quanto agli ulteriori motivi addotti a sostegno del parere sfavorevo-
le cui l'onorevole interrogante fa riferimento al terzo capoverso dell'atto
parlamentare medesimo, il responsabile dell'ufficio scolastico territoriale
ha precisato che il preside citato, nel passato, eÁ stato oggetto di doglian-
ze da parte di docenti e genitori nello svolgimento della funzione di ca-
po di istituto; dette lamentele sono state acquisite nel corso di richiesti
colloqui riservati ± e cioÁ spiega la mancanza di atti ufficiali ± determi-
nando cosõÁ, nella formulazione del parere richiesto dall'amministrazione,
il convincimento dell'inopportunitaÁ di accoglimento dell'istanza in esa-
me.

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer

(17 agosto 1999)
____________

TAPPARO. ± Al Ministro della pubblica istruzione e al Ministro
senza portafoglio per la funzione pubblica. ± Premesso:

che a circa quattro anni dall'istituzione della provincia del Verba-
no-Cusio-Ossola e a circa due anni dall'istituzione effettiva dell'ufficio
scolastico provinciale non eÁ stato ancora nominato il provveditore agli
studi titolare della provincia del Verbano-Cusio-Ossola e l'incarico conti-
nua ad essere svolto dal provveditore reggente;

che nella dotazione organica del provveditorato ad oggi non esi-
ste alcun titolare del posto assegnato presso il provveditorato ma sono
presenti solo persone distaccate a vario titolo dalle scuole di provenienza
ed anche personale non di ruolo;

che alla data del 30 dicembre 1998 non erano ancora stati trasfe-
riti nella sede di Verbania gli incartamenti relativi a tutto il personale
amministrato;

visto il diritto delle parti interessate (utenti, docenti, associazioni
sindacali e datoriali, enti) ad avere con urgenza una piuÁ razionale ed ef-
ficiente utilizzazione delle risorse materiali ed umane attualmente a di-
sposizione dell'ufficio scolastico provinciale del Verbano-Cusio-Ossola,
soprattutto per quanto riguarda la dotazione organica di personale, l'or-
ganizzazione del lavoro e il passaggio degli atti relativi al personale am-
ministrato,

si chiede di sapere:

il motivo per cui non eÁ stato ancora nominato il provveditore agli
studi titolare della provincia del Verbano-Cusio-Ossola;

il motivo per cui nella dotazione organica del provveditorato so-
no del tutto assenti figure titolari di responsabilitaÁ gestionali anche a li-
vello intermedio;

le modalitaÁ di sviluppo temporale e logistico degli adempimenti
assegnati dalle leggi vigenti all'ufficio scolastico provinciale.

(4-14640)

(24 marzo 1999)



Senato della Repubblica XIII Legislatura± 9320 ±

Risposte scritte ad interrogazioni29 Settembre 1999 Fascicolo 131

Risposta. ± Come rilevato dall'onorevole interrogante, la prima fase
di avvio dei nuovi uffici scolastici provinciali eÁ stata caratterizzata da
disagi derivanti da carenza di personale, prodotta dai numerosi colloca-
menti a riposo, noncheÁ dal blocco delle assunzioni operato dalle leggi fi-
nanziarie succedutesi negli ultimi anni.

Soltanto a seguito dell'emanazione della legge 23 dicembre 1996,
n. 662 ± articolo 1, comma 45 ±, si eÁ resa possibile l'attivazione di spe-
cifiche procedure concorsuali attualmente in via di definizione.

Il recente espletamento di concorsi riguardanti l'assegnazione di
personale presso gli uffici scolastici provinciali di nuova istituzione, in-
fatti, ha permesso l'assegnazione alla sede di Verbania di un funzionario
amministrativo contabile (ottava qualifica funzionale), di un funzionario
statistico (ottava qualifica funzionale) e di due ragionieri (sesta qualifica
funzionale) che hanno giaÁ assunto regolare servizio.

Altre procedure concorsuali concernenti l'assegnazione di personale
di varie qualifiche funzionali presso gli uffici scolastici territoriali di
nuova istituzione della regione Piemonte sono in corso di elaborazione.

Quanto poi all'assegnazione di un titolare al posto di funzione di
provveditore agli studi, si precisa che l'attuale consistenza di personale
con qualifica dirigenziale risulta inferiore alle dotazioni organiche, ma si
prevede, appena conclusi i concorsi in via di espletamento, che possa es-
sere ricoperto stabilmente il posto di provveditore agli studi di Verbania-
Cusio-Ossola.

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer

(17 agosto 1999)
____________

TAROLLI. ± Al Ministro del lavoro e della previdenza sociale. ±Pre-
messo che l'iter istruttorio delle pratiche di pensione, di riscatto e di ricon-
giunzione di cui alle leggi n. 29 del 1970 e n. 45 del 1990 affidata all'INP-
DAP avviene con notevoli ritardi,

si chiede di sapere:

se il Ministro in indirizzo sia a conoscenza di tale disfunzione;

come intenda intervenire per velocizzare i tempi della definizione
delle pratiche stesse, specialmente quelle di pensione, in quanto la mag-
gior parte dei lavoratori cessati dal servizio non ha altri tipi di reddito
per affrontare le esigenze di una vita dignitosa.

(4-12863)
(28 ottobre 1998)

Risposta. ± Con riferimento all'interrogazione indicata in oggetto
l'Istituto nazionale di previdenza per i dipendenti dell'amministrazione
pubblica ha fatto presente quanto segue.

L'INPDAP, nel campo delle prestazioni previdenziali, eÁ in fase di
avanzata realizzazione dell'obiettivo di eliminazione dell'arretrato storico
pensionistico delle gestioni degli enti locali.
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Gli interventi adottati dall'Istituto al fine di ridurre i fenomeni di
incremento dell'arretrato storico hanno finora prodotto effetti positivi
con il raggiungimento di livelli produttivi comunque superiori al carico
di domanda corrente, mentre per il progressivo smaltimento delle giacen-
ze sono stati giaÁ predisposti programmi organizzativi e piani attuativi,
quali il decentramento dell'attivitaÁ di produzione delle prestazioni, la
professionalizzazione del personale numericamente rapportato in ciascuna
sede ai carichi lavorativi ed il potenziamento tecnico delle strutture ope-
rative, mediante l'automazione delle modalitaÁ di definizione dei provve-
dimenti di riscatto e di ricongiunzione dei periodi assicurativi con
collegamento alla banca dati centrale.

Infine, si comunica che dal 1ë ottobre 1998 eÁ stato avviato il pro-
getto «pensioni subito», ovvero il pagamento in tempo reale della pen-
sione definitiva ai dipendenti degli enti locali, che trova una concreta e
generalizzata attuazione su tutto il territorio nazionale.

Il Ministro del lavoro e della previdenza sociale

Salvi

(7 luglio 1999)
____________

TONIOLLI. ± Al Ministro della pubblica istruzione. ± Premesso:

che nel dicembre 1997 le rappresentanti di classe 2ã A e B della
scuola elementare «Pascoli» di Abano Terme (Padova) hanno inviato al
direttore didattico, dottor Riccardo Sagone, una lettera con la quale se-
gnalavano alcune inadempienze da parte della insegnante elementare Ro-
saria Cangemi nell'esercizio delle sue funzioni;

che il dirigente scolastico con nota 22 gennaio 1998, protocollo
n. 354, richiedeva all'insegnante elementare chiarimenti, anticipando
apoditticamente, peraltro, valutazioni e giudizi senza essere a conoscenza
delle spiegazioni che solo successivamente l'insegnante avrebbe potuto
fornire;

che si era giunti in data 26 febbraio 1998 alla constatazione di
addebiti da parte del provveditore agli studi al quale l'insegnante Cange-
mi replicava ritualmente e puntualmente;

che la relazione del funzionario ministeriale, dottor AnoeÁ, a se-
guito di visita ispettiva, ha evidenziato l'ottimo e comunque sereno rap-
porto dell'insegnante elementare con gli alunni e l'assenza di
qualsivoglia tipo di conflittualitaÁ con la stragrande maggioranza dei geni-
tori;

che il funzionario ministeriale, dottor AnoeÁ, ha ordinato la scom-
posizione del modulo da ricomporre con altri insegnanti;

che l'8 maggio 1998, in orario di servizio, l'insegnante Cangemi
veniva aggredita verbalmente ed ingiuriata dalla madre di un alunno, per
cui la stessa insegnante dovette ricorrere alle cure dei sanitari;

che ben 24 genitori hanno dichiarato per iscritto di essere piena-
mente soddisfatti dell'insegnamento e del comportamento corretto del-
l'insegnante Rosaria Cangemi, docente dei loro figli (lettera datata 13
giugno 1998);



Senato della Repubblica XIII Legislatura± 9322 ±

Risposte scritte ad interrogazioni29 Settembre 1999 Fascicolo 131

che nella sua relazione l'ispettore dottor AnoeÁ, ha invitato il di-
rettore didattico, dottor Sagone, ad esercitare «una piuÁ incisiva azione di
filtro e di distanziamento nelle relazioni interne e a ribadire la necessitaÁ
a tutti, insegnanti e genitori, di operare nell'ambito dei rispettivi ruoli»;

che il dottor Sagone non ha mai fissato e disposto un incontro
tra l'insegnante Cangemi ed i genitori interessati e non ha mai disposto
e fissato una riunione con le colleghe di modulo per chiarire le contro-
versie insorte, imputando aprioristicamente qualsiasi responsabilitaÁ alla
insegnante Rosaria Cangemi;

che il dottor Sagone ha strumentalmente e volutamente coinvolto
le due colleghe di modulo dell'insegnante Cangemi in relazione a ipote-
tici fatti, mai chiariti;

che il dottor Sagone, malgrado il formale invito rivoltogli dall'i-
spettore ministeriale, non ha scomposto il modulo;

che infine il dottor Sagone ha dimostrato assoluta incapacitaÁ a
gestire i fatti e a dare obiettivo rilievo all'episodio contestato all'inse-
gnante Rosaria Cangemi,

si chiede di sapere se il Ministro in indirizzo non intenda destituire,
dopo ricognizione dei fatti elencati, dal suo ufficio il dottor Sagone che
ha palesemente dimostrato di non sapere svolgere il suo ruolo e di fo-
mentare con il suo comportamento, anche in difformitaÁ alle precise indi-
cazioni dell'ispettore ministeriale, un dissidio tra insegnanti
compromettendo la serenitaÁ tra alunni, genitori e l'insegnante Rosaria
Cangemi che quest'ultima ha sempre perseguito nelle due classi A e B
della scuola «Pascoli» di Abano Terme.

(4-14552)

(17 marzo 1999)

Risposta. ± In ordine alla questione evidenziata nella interrogazione

parlamentare indicata in oggetto, il provveditore agli studi di Padova ha

fatto presente di aver disposto accertamenti ispettivi nei confronti del-

l'insegnante Cangemi a seguito di ripetute proteste da parte dei genitori

delle classi della scuola elementare «Pascoli» di Abano Terme in cui

operava l'insegnante circa situazioni e comportamenti messi in atto dalla

insegnante medesima.

Gli esiti di detti accertamenti hanno evidenziato un clima di incom-
prensioni e sospetti consolidatisi all'interno del modulo che impediva al-
la docente di dialogare con serenitaÁ, tali da indurre il dirigente
dell'ufficio scolastico provinciale a proporre la scomposizione del
modulo.

CioÁ non eÁ avvenuto in quanto, a seguito di trasferimento richiesto
ed ottenuto dall'insegnante la situazione all'interno delle classi si eÁ nor-
malizzata e non si eÁ ritenuto di penalizzare gli allievi.

Quanto all'episodio dell'8 maggio 1998, al quale fa riferimento l'o-
norevole interrogante, eÁ stata acquisita una testimonianza sulla vicenda
da parte di una operatrice scolastica della scuola elementare «Pascoli»;
dalle dichiarazioni rese non eÁ dato rilevare aggressioni verbali o ingiurie
da parte della madre di un allievo.
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Quanto, infine, all'operato del dirigente scolastico che si eÁ trovato a
gestire una situazione nella quale sono state avvertite note di forte emo-
tivitaÁ e di accanimento da parte di tutti gli aventi causa, il provveditore
agli studi ha fatto presente che il comportamento del medesimo non eÁ
stato dettato da pregiudizi di sorta; peraltro nel corso di una riunione del
consiglio di circolo, nel quale erano presenti oltre al direttore didattico
anche le 3 insegnanti e 24 genitori degli allievi, eÁ stata letta una dichia-
razione della stessa insegnante Cangemi, che eÁ stata allegata agli atti
della riunione, alla quale non eÁ seguito alcun dibattito per evitare qua-
lunque tipo di polemica.

Il consiglio di circolo ha ritenuto di attendere la definizione della
questione da parte dell'ufficio scolastico provinciale.

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer

(17 agosto 1999)
____________

TURINI. ± Al Ministro della pubblica istruzione. ± Premesso:

che la commissione cultura della regione Toscana sta discutendo
il «Piano di dimensionamento delle istituzioni scolastiche»;

che tale Piano prevederebbe la soppressione degli istituti scolasti-
ci dei comprensori con meno di trecento alunni;

che in particolare nel comune dell'Isola del Giglio sono iscritti
novantadue alunni tra scuola elementare e media;

che il Governo ha accolto alcuni ordini del giorno e il Senato ha
approvato emendamenti a favore delle popolazioni residenti nelle isole
minori, riguardanti ambiente, sanitaÁ e scuola;

che, per quanto riguarda la scuola, con la nuova legge, proprio
nelle isole minori ± se non fosse attuata una forma di tutela ± si verifi-
cherebbe il massimo danno per le famiglie residenti,

si chiede di sapere come si intenda conciliare gli impegni assunti in
Parlamento con ± al contrario ± le paventate chiusure richieste dalla re-
gione Toscana descritte in premessa.

(4-14677)
(25 marzo 1999)

Risposta. ± Con riferimento a quanto rappresentato nell'atto parla-
mentare di cui all'oggetto, si ritiene opportuno precisare che il piano di
dimensionamento delle istituzioni scolastiche non comporta alcuna sop-
pressione delle scuole e in nessun caso nelle piccole isole, ma eÁ rivolto
all'individuazione degli istituti di istruzione che saranno dotati di auto-
nomia e personalitaÁ giuridica; tali istituti possono comprendere piuÁ scuo-
le anche di diverso grado, ordine e tipo, che continuano a funzionare
nella loro attuale sede.

Per quanto riguarda le piccole isole, poi, nel caso che il numero de-
gli iscritti sia notevolmente inferiore rispetto agli indici previsti dal de-
creto del Presidente della Repubblica n. 233 del 1998, possono essere
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adottate soluzioni alternative all'attribuzione dell'autonomia e personalitaÁ
giuridica, con l'affidamento delle funzioni di coordinamento didattico a
personale docente, salvo il rapporto amministrativo, finanziario e orga-
nizzativo con l'istituto di riferimento.

Da ultimo, in ordine al caso esposto nel presente atto parlamentare,
si fa presente che, da informazioni assunte al riguardo presso il provve-
ditore agli studi di Grosseto, risulta che la competente regione Toscana
abbia rinviato al prossimo anno le proprie determinazioni in merito all'i-
stituto comprensivo dell'isola del Giglio.

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer

(17 agosto 1999)
____________

WILDE. ± Ai Ministri per i beni culturali e ambientali e per lo spet-
tacolo e lo sport, della difesa e dell'interno e per il coordinamento della

protezione civile. ± Premesso:

che i tesserati dei gruppi sportivi, costituiti nell'ambito delle For-
ze armate e delle altre istituzioni statali, godono di vantaggi economici
ed occupazionali rispetto agli altri tesserati di societaÁ costituitesi in for-
ma privatistica; la sicurezza del mantenimento del posto di lavoro che
non interferisca con l'attivitaÁ sportiva eÁ certamente un punto importantis-
simo per gli atleti, in quanto sia le forze armate che altre istituzioni del-
lo Stato garantiscono posto di lavoro e possibilitaÁ di allenarsi e di
gareggiare senza alcun problema;

che tipico esempio era il caso di Alberto Tomba, atleta professio-
nista ma dipendente dell'Arma dei carabinieri, e di altri noti campioni,
per cui il rapporto d'impiego a titolo oneroso presuppone una chiara ri-
sposta,

si chiede di sapere se i Ministri in indirizzo non ritengano discrimi-
natoria la diversa posizione tra sportivi che aderiscono ad associazioni
private rispetto a quelle pubbliche e se l'AutoritaÁ garante della concor-
renza e del mercato ravvisi posizioni di vantaggio a scapito della con-
correnza.

(4-06430)

(17 giugno 1997)

Risposta. ± In relazione all'interrogazione in oggetto, sentiti anche
il CONI ed il Ministero della difesa, si fa presente quanto segue.

L'attivitaÁ sportiva svolta dai gruppi militari eÁ prevista da un provve-
dimento legislativo, il decreto del Presidente della Repubblica 31 luglio
1995, n. 395, che all'articolo 57 recepisce l'accordo sindacale del 20 lu-
glio 1995, riguardante il personale civile delle forze di polizia ad ordina-
mento civile ed il provvedimento di concertazione del 20 luglio 1995,
riguardante le forze di polizia ad ordinamento militare.

Tale attivitaÁ eÁ insostituibile per lo sport italiano percheÁ consente
agli atleti di svolgere l'attivitaÁ agonistica di alto livello soprattutto nelle
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discipline piuÁ povere e contribuisce in maniera assai larga ad arricchire
il medagliere italiano.

In questo senso i gruppi sportivi militari offrono un contributo im-
portante allo sviluppo dello sport italiano; non si ritiene che essi possano
essere accomunati ad imprese che operino in regime di mercato e per-
tanto la questione non sembra aver attinenza con le competenze dell'Au-
toritaÁ garante della concorrenza e del mercato.

Il Ministro per i beni e le attivitaÁ culturali

Melandri

(28 luglio 1999)
____________

WILDE. ± Al Ministro per i beni e le attivitaÁ culturali. ± Premesso
che in riferimento alla segnalazione riguardante l'obbligo di iscrizione al-
l'elenco dei procuratori sportivi istituito presso la Federazione italiana
gioco calcio (FIGC) per esercitare l'attivitaÁ di consulenza e di rappresen-
tanza a favore dei calciatori professionisti in Italia l'AutoritaÁ garante della
concorrenza e del mercato nella sua riunione del 20 ottobre 1998, ha rite-
nuto che per la fattispecie segnalata non si configura alcuna ipotesi di vio-
lazione della legge n. 287 del 1990; in particolare, «la regolamentazione
del mercato della prestazione di servizi di procuratore sportivo puoÁ essere
ricondotta alla competenze assegnate alla FIGC dalla normativa vigente e
l'imposizione di alcune barriere all'accesso a tale attivitaÁ risponde a
quanto richiesto dall'ordinamento sportivo internazionale. Tali barriere tut-
tavia non risultano eccessivamente gravose e appaiono giustificabili. Inol-
tre, si tratta di limitazioni che non istituiscono una completa riserva di
competenza esclusiva per lo svolgimento dell'attivitaÁ in questione, in
quanto viene lasciata la possibilitaÁ di ricorrere all'autoproduzione o all'o-
pera di alcuni soggetti speciali»,

l'interrogante chiede di sapere:

se il Ministro in indirizzo non ritenga che l'ordinamento sportivo
nazionale non puoÁ restringere la libertaÁ di concorrenza, limitando le pre-
stazioni di servizi di procuratore sportivo, visto che l'ordinamento inter-
nazionale detta le norme ovvero le regole relative all'organizzazione e
alla disciplina delle manifestazioni sportive che si esauriscono nell'ambi-
to dell'ordinamento di settore che ciascuna federazione sportiva naziona-
le da esso riconosciuta;

se si ritenga che le norme interne della FIGC, che subordinano
l'esercizio dell'attivitaÁ di procuratore sportivo all'iscrizione ad un albo
speciale custodito dalla stessa Federazione, creino barriere all'accesso a
tale attivitaÁ e confliggano con l'articolo 41 della Costituzione tutelato
dalla legge n. 287 del 1990;

se appaia ragionevole affievolire il contrasto insanabile per l'ap-
plicazione dell'articolo 41 della Costituzione adducendo che «tali barrie-
re tuttavia non risultano eccessivamente gravose e appaiono
giustificabili. Inoltre, si tratta di limitazioni che non istituiscono una
completa riserva di competenza esclusiva per lo svolgimento dell'attivitaÁ



Senato della Repubblica XIII Legislatura± 9326 ±

Risposte scritte ad interrogazioni29 Settembre 1999 Fascicolo 131

in questione, in quanto viene lasciata la possibilitaÁ di ricorrere all'auto-
produzione o all'opera di alcuni soggetti speciali».

(4-13020)
(10 novembre 1998)

Risposta. ± In relazione all'interrogazione in oggetto, sentiti CONI
e FIGC, si fa presente quanto segue.

Come rappresentato dalla FIGC, ciascun tesserato federale, nel mo-
mento in cui si associa alla Federazione, si impegna ad osservare ogni
regolamento federale e ad accettare tutte le decisioni e/o provvedimenti,
adottati dagli organi della Federazione stessa.

Nei regolamenti federali rientra anche quello che disciplina l'attivitaÁ
di procuratore sportivo, introdotto dalla Federcalcio nel 1991, che ha i
seguenti obiettivi:

a) eliminare ed evitare situazioni di monopolio nello svolgimento
dell'attivitaÁ di procuratore sportivo;

b) fissare regole certe per chi aspira ad esercitare detta attivitaÁ;
c) consentire a chiunque di accedere alla professione, con garanzia

di trasparenza, correttezza e professionalitaÁ nell'esercizio della stessa.

Come evidenziato dalla citata Federazione, con l'istituzione del-
l'elenco dei procuratori sportivi non si ritiene di avere creato situazioni
in contrasto con la disciplina in materia di tutela della concorrenza e del
mercato.

Infatti, chiunque sia in possesso di un minimo di requisiti (diploma
di scuola media superiore o titolo equipollente, godimento dei diritti ci-
vili e politici, assenza di condanne penali e per il caso di specie, anche
sportive) oggi richiesti per l'ammissione ad altri tipi di attivitaÁ professio-
nale, puoÁ richiedere l'iscrizione all'elenco dei procuratori sportivi, previo
superamento di una prova d'esame basata prevalentemente su materie ri-
guardanti i regolamenti sportivi.

L'esame di idoneitaÁ eÁ stato previsto sempre al fine di assicurare ca-
pacitaÁ e professionalitaÁ nell'esercizio della attivitaÁ.

Detta iniziativa, apprezzata anche da altre federazioni calcistiche, ha
trovato un suo riconoscimento in ambito internazionale, quanto la FIFA
ha emanato un proprio regolamento per «gli agenti dei giocatori», ai cui
principi informatori eÁ stato immediatamente adeguato il regolamento del-
la FIGC.

Ovviamente, il regolamento, in ordine al quale l'AutoritaÁ garante
della concorrenza e del mercato non ha ravvisato, come eÁ noto, ipotesi
di violazione della legge n. 287 del 1990 e non si sono avute contesta-
zioni sulla sua legittimitaÁ da parte di organi giudiziari, va osservato da
parte di tutti i soggetti che orbitano in ambito federale.

Il Ministro per i beni e le attivitaÁ culturali

Melandri

(28 luglio 1999)
____________


